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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010فروری   ۔9منعقدہ ،

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 ( آکارری و حصوللاتمحکمہ)سوالات

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 غیرسرکاری ارکاؿ کی کارروائی

 حصہ اوؽ 

Motion Under Rule 75 
 CONSIDERATION OF REPORTS OF THE 

PRIVILEGES COMMITTEE. 
 

Malik Muhammad Waris Kallu:  

 

 

 

 

 

 

Malik Muhammad Waris Kallu: 
 

To move that the reports of the 
Committee on Privileges regarding 
Privilege Motion No. 15/2008 moved 
by Rai Muhammad Shahjahan Khan, 
MPA (PP-54) and Privilege Motion 
No. 3/2009 moved by Chaudhry Tariq 
Mehmood Bajwa, MPA  
(PP-170) may be taken into 
consideration at once. 
 
to move that the Assembly may agree 
with the recommendations of the 
Committee on Privileges as contained 
in the said reports. 

 حصہ دوؾ

 )مفاد عامہ سے متعلق قراردادیں(

 :محترمہ راحیلہ خادؾ حسین 1.

 

یہ ایواؿ صوبائی حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ صوبہ پنجاب میں ریص 

 پولیس سٹیشن کی طرز پر صوبہ پنجاب کے تماؾ اضلاع میں لیڈیس کورس روڈ لاہور لیڈیس

 ۔پولیس سٹیشن کے قیاؾ کا فوری بندوبست کرے

 :محترمہ آمنہ اُلفت 2.

 

This House resolves that the Government of 
Punjab should take immediate steps to upgrade 
Nishtar Medical College to the status of 
Medical University. 
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 :ڈاکٹر اسد اشرػ 3.

 

ب اسمبلی کو فوراً جم یہ ایواؿ حکومت سے پُرزور سفارش کرتا ہے کہ تماؾ ممبراؿِ پنجا

 دینے کےلئے اپنا اثر و رسوخ استعماؽ کرے۔خانہ کلب کی ممبر شپ 

   

  

1742 

 :محترمہ ثمینہ خاور حیات 4.

 

یہ ایواؿ حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ صوبہ بھر میں ورکنگ اور گھریلو 

 اس پر ملدررآد  کو لئے جامع پالیسی بنا کرلئے علیحدہ ٹرانسپورٹ چلانے کےخواتین کے

 یقینی بنایا جائے۔

 :محترمہ قمر عامر چودھری 5.

 

ایکڑ تک زرعی اراضی کو ٹیکس سے مستثنیٰ قرار  25اس ایواؿ کی رائے ہے کہ حکومت 

 دے۔
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاسسوہواا  یں اسمبلی کاھوپندر

 2010۔  فروری 9،منگل

 ھ(1431صفر المظفر۔24،   یوؾ  الثلاثہ )

 منٹ پرزیرصدارت  5بج کر11صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں صبح  

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

 نے پیش کیا۔ی  سید صداقت علی تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ قار 

 

o طن الرجیماعوذ باللہ من الشی    

 o نِ ٱلرَّ    ـ حۡمَ ِِ حِیمبسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  
 

                             

 

 

 

 

                       
  23 تا 21آیاتسُوۡرَةُ الحَشر

اگر یہ قرآؿ ہم کسی پہاڑ پر نازؽ کرتے تو تم دیکھتے کہ اللہ  کے خوػ سے دبا اور پھٹا جاتا اور یہ باتیں ہم لوگو  

  ہے  ک کے سوا کوئی بود د یں۔ ۔ پودہ ہ اور ہر ک کو وہی اللہ (21)کے لئے بیاؿ کرتے ہیں تاکہ وہ فکر کریں

وہی اللہ  ہے  ک کے سوا کوئی لائق عبادت یں۔ ۔ حقیقی  (22)جاننے والا ہے۔ وہ بڑا مہرباؿ نہایت رحم والا ہے



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری9

 

1747 

بادشاہ پاک ذات  ک عیب سے سالم امن دینے والا نگہباؿ غالب زبردست بڑائی والا،اللہ اؿ لوگو  کے شریک 

 (22)کرنے سے پاک ہےمقرر 

 oوماعلینا الالبلاغ
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 نے پیش کی۔ قریشی الحاج اختر حسین  صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ
 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

ی یں۔  ہوتی 

یَ ل
م

یَ لا یں۔  ہوتاززمیں 
م
 من 

یَ لا یں۔  ہوتا
م
 محمد کے غلامو  کا کفن 

 !محبت کملی والے سے جو رکھتا ہے سنو لوگو

یَ  
م
 لا یں۔  ہوتایہ  ک من میں سما جائے وہ من 

کھتی کبھی آنکھیں
ُ
 مصطفیٰ چُومیں یں۔  د

ِ
 جو ناؾ

یَ لا یں۔  ہوتا
م
 پہن لے پیار جو اؿُ کا بدؿ 

 نبی کے پاک لنگر سے جو پلتے ہیں کبھی اؿُ کی

یَ لا یں۔  ہوتا
م
ی یں۔  ہوتی سُخن 

یَ ل
م

 زبا  

 !نبی کا دامن رحمت پکڑ لو اے جہا  والو

یَ لا
م
  یں۔  ہوتارہے جب تک یہ ہاتھو  میں چلن 
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔:محترمہ سیمل کامراؿ

 

 سوالات

 محکمہ آکارری و حصوللات()

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ پلیز مجھے بات کرنے دیں اسُ کے بعد میں آپ کی بات سنتا جناب سپیکر:

 محکمہ آکارری و حصوللات سے متعلق ہو ۔ اب وقفہ سوالات شروع ہوتا ہے اور آج کے ایجنڈے پر

 جائیں گے۔

ے

 سوالات پوچھے جائیں گے اور اؿُ کے جوابات دی 

  پوائنٹ آػ آرڈر۔:محترمہ سکینہ شاہین

ے

 
 

 یونکہ  میں جناب سپیکر!مجھے صرػ دو تین منٹ چاہ

 نے بہت ضروری بات کرنی ہے۔

 !جی، فرمائیںجناب سپیکر:

فروری آج کے اخبار میں شیخ ردہ  ۔9 روزنامہ "دؿ"مورہ جناب سپیکر!میں :محترمہ سکینہ شاہین

پر شائع ہونے والے واقعہ کی پُرزور مذمت کرتی ہو  لیکن اخبار میں ہمارے قائدین پر جو الزاؾ لگایا گیا 

ہے کہ "غیر جمہوری رویہ اور اوچھے ہتھکنڈے"تو میں یہ کہتی ہو  کہ اس طرح کی الزاؾ تراشی یں۔  

 ۔چاہئےکرنی 

محترمہ!لاء منسٹر صاحب نے اس پر تفصیلی بات کرنی ہے۔ جب وہ آئیں گے تو اس پر ب سپیکر:جنا

 بات کریں گے۔

جناب سپیکر!اس طرح کی الزاؾ تراشی، اوچھے ہتھکنڈے اور سستی شہرت والی  :محترمہ سکینہ شاہین

 خبر۔۔۔

 جی، غلط الزاؾ ٹھیک یں۔  ہوتا۔جناب سپیکر:

 آػ آرڈر۔پوائنٹ :محترمہ سیمل کامراؿ

 !جی، فرمائیںجناب سپیکر:
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جناب سپیکر!میں آپ کی توجہ ایک بہت ہی اہم مسئلے کی طرػ دلانا چاہتی  :محترمہ سیمل کامراؿ

 ہو  کہ کل محترمہ بے نظیر بھٹو شہید ہسپتاؽ راولپنڈی میں۔۔۔

کیا چودھری صاحب!اب آپ بتائیں یونکہ  آپ وقفہ سوالات کا ذکر کر رہے تھے تو جناب سپیکر:

 ؟چاہئےلینا  پوائنٹ آػ آرڈرابھی 

 جناب سپیکر!میں وقفہ سوالات کے بعد پوائنٹ آػ آرڈر پر بات کر لو  گی۔ :محترمہ سیمل کامراؿ

 چلیں، شکریہ۔ شاہ صاحب!سواؽ نمبر پکاریں۔جناب سپیکر:

 ۔77سواؽ نمبر سید حسن مرتضیٰ:

 کیا جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے؟جناب سپیکر:

 پزھا ہوا تصور کیا جائے۔جواب  جی،  تضیٰ:سید حسن مر

 

 چنیوٹ و ضلع جھنگ میں پراپرٹی ٹیکس سروے سے متعلقہ تفصیلات

 کیا وزیر آکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:۔ سید حسن مرتضیٰ: :*77

تحصیل چنیوٹ و ضلع جھنگ میں پراپرٹی ٹیکس سروے کب ہوا، سروے کرنے والے ونگ  

کتنے ایسے افراد ہیں جو عرصہ تین ساؽ سے زائد ڈیوٹی انجاؾ دے رہے ہیں، اؿُ کا عہدہ میں 

 و گریڈ اور سروے کے طریق کار کے متعلق تفصیل بیاؿ کی جائے؟

 )میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیر آکارری و حصوللات

 میں ہوا۔ جھنگ میں 07-2006تحصیل چنیوٹ میں چنیوٹ ریٹنگ ایریا کا سروے ساؽ  

 میں ہوا۔ 08-2007ریٹنگ ایریا کا سروے ساؽ  1جھنگ 

 جھنگ میں سروے کے تین ساؽ سے زائد درج ذیل اہلکاراؿ کاؾ کر رہے ہیں۔ 

 1جھنگ۔  

 BPS-14  مہر فضل کریم انسپکٹر  ۔1 

 BPS-7  ایسد رضا جونیئر کلرک  
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 BPS-14  خالقداد انسپکٹر  ۔2 

 BPS-7 زوار حسین جونیئر کلرک  

 BPS-7 الرحمٰن جونیئر کلرک حبیب  

 BPS-3  غلاؾ فرید ہیڈ کانسٹیبل  

 

 سروے کی تفصیل 

متعلقہ علاقہ کا انسپکٹر اپنے عملہ کے ہمراہ سرکل میں جاتا ہے اور  ک پراپرٹی یونٹ پر پراپرٹی  

نمبر لگاتا ہے اور اس کے کوائف متعلقہ سروے رجسٹر میں درج کئے جاتے ہیں۔ بعدازا  

 

ے

کے مطابق سالانہ تشخیص کی جاتی ہے۔ سروے فارؾ کے  فارمولہ ے حکومت کے دی 

موصوؽ نہ ہونے کی بناء پر تشخیص  فارمولہکوائف مکمل ہیں تاہم حکومت کی طرػ سے 

تک  2008جوؿ ۔30کے کالم نامکمل ہیں  ک کی بناء پر موجودہ ویلیوایشن لسٹ کی عمر 

 سروے کے مطابق ہی کی جا رہی ہے۔کے  2002بڑھائی جا چکی ہے اور ٹیکس کی وصولی 

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میرا سواؽ تھا کہ تحصیل چنیوٹ و ضلع جھنگ میں پراپرٹی ٹیکس  سید حسن مرتضیٰ:

سروے کب ہوا  ک کا انہو  نے جواب دیا ہے کہ تحصیل چنیوٹ میں چنیوٹ ریٹنگ ایریا کا سروے 

میں ہوا۔ میرا  08-2007ریٹنگ ایریا کا سروے ساؽ  1جھنگ میں ہوا۔ جھنگ میں  07-2006ساؽ 

کے  2002میں ہوا ہے اور آج تک یہ وصولی ساؽ  07-2006ضمنی سواؽ یہ ہے کہ یہ سروے ساؽ 

سروے کے مطابق کر رہے ہیں۔ انہو  نے یہ بھی لکھا ہے کہ ہمیں حکومت کی طرػ سے کوئی 

ہوتی ہے، حکومت تو یہ خود ہیں تو ایں۔  گورنمنٹ سے  ملنا ہوتا ہے  ک پر ہم نے وصولی کرنی فارمولہ

کے سروے کے مطابق جو وصولی کر رہے ہیں اسے  2002کس نے لا کر دینا ہے؟ یہ  فارمولہیہ 

update  کریں اور نئے فارمولے کے تحت وصولی کریں۔ دوسرا میں نے پوچھا تھا کہ چنیوٹ میں جو

ہی گزار چکے ہیں اؿُ کے ناؾ اور اؿُ کی اہلکاراؿ تین ساؽ سے زائد عرصہ سروے میں 

performance کیا ہے؟ یہ بھی ذرا بتا دیں۔ 
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 جی، منسٹر صاحب!جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں معزز رکن کو بتانا چاہو  گا  )میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیر آکارری و حصوللات

میں جو   2002ہے ہیں وہ میں ہوئے تھے اور ہم جو اس وقت ٹیکس وصوؽ کر ر 2002کہ یہ سروے 

میں  07-2006پراپرٹی ٹیکس لاگو کیا گیا تھا اس  کے مطابق ہی کر رہے ہیں۔ یہ سروے  ہم  نے 

لے  فارمولہکروائے تھے یونکہ  پانچ ساؽ کا اس کا پیریڈ ہوتا ہے اس کے بعد  ہم نے پراپرٹی ٹیکس کا نیا 

 enhancementدوبارہ سے    ہے۔ اس کیکرنا  ہوتی re-evaluationاس  میں  اورکر آنا ہوتا ہے

چلا آ رہا  ہے۔ یہ پہلی دفعہ ہوا ہے کہ پانچ ساؽ  فارمولہکرنا ہوتی ہے جو ٹیکس بڑھانا  ہوتا ہے یہ ایک 

کا ٹیکس ہی وصوؽ کر رہے ہیں۔  ہم  2002گزرنے کے بعد  اب آٹھ ساؽ ہو ے ہیں  کہ اس وقت ہم 

،  چوکہ  اؿ کا سواؽ پرانا ہے  تو  وہ یہا  پر اؿ کے سواؽ میں لی تھی  permissionنے اس کی جو پہلے 

 2008جوؿ ۔30لکھا ہوا ہے کہ  میعاد کی valuation listمیں اؿ کو یہ بتانا چاہو  گا کہ یہا  پر یہ 

جوؿ ۔30ہے  اس میں  existing positionتک بڑھائی جا چکی ہے۔  یہ اصل میں اس وقت جو  

یونکہ  سواؽ کا جواب جب یہا  پر  اسمبلی میں بھیجا گیا  تھا تو اس وقت یہ تک بڑھا دی گئی ہے  2010

ہے۔  فارمولہسے ہمارا نیا  2010تک تھی   اب یہ یکم جولائی  2008سواؽ اؿ کا پرانا ہے تو اس وقت یہ 

میں سروے ہو رہے ہیں ۔  rating areasہم اس میں  سروے کر رہے ہیں اور پورے پنجاب میں 

وصولی کریں  آئے گا اس کے مطابق ہم ٹیکس ریٹ  کی فارمولہسے ہمارا  جو نیا  2010 یکم جولائی

 ک پر آپ کا ایکسائز اینڈ  فارمولہمیں تھوڑا سا  اس معزز ایواؿ کو بتانا چاہو  گا کہ  ہم جو نیا ۔گے

  ڈیپارٹمنٹ پنجاب   کاؾ کر رہا ہے اس میں  ہماری کوشش یہ  ہے کہ جو ہمارے 

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

rating 

areas   ہوتے ہیں جو کہA,B,C,D,E اورF جو  ،تک ہوتے ہیںelite class  ہے ، جو امراء ، جو

 ratioدیں اس میں اؿ پر ٹیکس کی  فارمولہمیں آتے ہیں ، ہم ٹیکس کا جو نیا  A,B classجو   اور اشرافیہ 

 بڑھنی چاہئے یونکہ  وہ بڑے بڑے گھرو  میں رہ رہے ہیں۔ 

 افراد کو لگاتے ہیں یا پراپرٹی پر لگاتے ہیں؟ یہ آپ جناب  سپیکر:

 جناب سپیکر!پراپرٹی پر لگاتے ہیں۔)میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیر آکارری و حصوللات
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 آپ تو کہہ رہے ہیں کہ امراء اور اشرافیہ۔  جناب  سپیکر:

 rating areasجناب سپیکر!ہمارے جو )میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیر آکارری و حصوللات

میں آتے ہیں وہ امراء اور  A ratingتک ہوتے ہیں   اس میں   جو  A,B,C,D,E,Fہوتے ہیں جو کہ 

یہ لوگ چار چار ،چھ چھ  کناؽ  کے گھرو  میں رہتے ہیں  ، اؿ کے لئے ٹیکس    ،اشرافیہ میں شمار ہوتے ہیں

یب  لوگ ہیں جو دس دس مرلہ  دینا کوئی مشکل یں۔  ہے ۔ اؿ پر ٹیکس کی شرح کو بڑھایا جائے اور جو غر

میں ہیں تو اؿ کی ٹیکس کی شرح کو کم  low rating areaمیں یا ایک کناؽ سے کم  پر رہ رہے ہیں  اور 

 دیں گے۔  فارمولہکیا  جائے۔  ہم انشاء اللہ یہ نیا 

 

 

 ابھی اؿ کے ضمنی سواؽ کا ایک حصہ باقی رہ گیا ہے۔ جناب  سپیکر:

!وزیر صاحب نے بڑی تفصیل سے جواب دیا ہے لیکن میں  نے جو جناب سپیکر :سید حسن مرتضیٰ

سواؽ کیا تھا اس کا جواب یں۔  دیا ۔ اؿ کا جواب تو خاصا تفصیل سے آ گیا ہے۔  میں نے اؿ سے عرض 

 ۔گیا ہے آ2010اب  ؟ہے جا رہا کے  سروے کے مطابق وصوؽ کیا  2002پراپرٹی ٹیکس کی تھی کہ

دینا تھا کہ اس  فارمولہمیں کروا لیا تھا۔  حکومت نے صرػ  07-2006انہو  نے اس کا سروے بھی 

کر دیتے ہیں  2008کے تحت  آپ یہ وصولی کریں اب  یہ اس  لسٹ کی عمر بڑھا رہے ہیں  کبھی  فارمولہ

ٹیکس کے حساب سے  2002نہ دینے کی کیا وجہ ہے  اور جو  فارمولہکر دیتے ہیں ۔  2010اور کبھی 

کے مطابق حکومت کو کتنا نقصاؿ ہوا ہے؟  evaluationمیں اؿ   کی   2010ہے۔ آج  وصوؽ کیا جا رہا

 کچھ اوردے رہے ہیں۔میں یہ پوچھ رہا ہو  جبکہ وہ جواب 

جناب سپیکر!یہ جو نقصاؿ کے حوالے سے )میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیر آکارری و حصوللات

ہوتی ہیں اور  exact figuresیونکہ   اؿ کی   بنتا ہے fresh questionبات کر رہے ہیں یہ اؿ کا 

 کرنا پزے گا۔ جہا  تک  انہو   fresh questionدینے ہیں تو اس کے  لئے اؿ کو  figuresاگر 

اس کے بعد جیسا کہ آپ کو  معلوؾ توبات کی ہےنے والے سروے کی میں شروع ہو 07-2006نے 
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 میں حکومت تبدیل ہو گئی اور اس کے بعد سر 2008ہے کہ 
ُ
ک ے۔ ہماری حکومت وے وہیں پر ر

 اس میں یں۔  لگایا  یونکہ   لوگو  پر  فارمولہجب  آئی تو اس وقت ملکی حالات ایسے تھے کہ ہم نے نیا 

already financial burden    کافی زیادہ ہے ورنہtax rate   کافیincrease  ہو جانا تھا اس

ہم نے پانچ ساؽ کے بعد   ک صورت میں کرنا ہوتا میں  جو کہ درمیاؿ  کے فارمولہلئے ہم نے اس 

میں یہ کرنا تھا لیکن نئی حکومت  کے آنے کی وجہ سے میں نے تفصیلی ایں۔   2007کے بعد  2002ہے

کر  لاگو بنا رہے ہیں اس کے مطابق  فارمولہجو نیا  کو ہم انشاء اللہ تعالیٰ 2010بتایا ہے۔ اب یکم جولائی 

ا سواؽ تھا  یونکہ  اؿ کا جواب کافی دیر کا آیا ہوا ہے اس میں بھی میں اؿ کو بتانا دیں گے۔   اؿ کا جو دوسر

اس میں اس وقت   چاہو  گا کہ  اس میں جو افسراؿ  کا لکھا ہوا ہے جن کو تین ساؽ سے زائد ہو ے ہیں

 چھ ہے وہ جو یہا  جواب میں  ہے اس سے مختلف ہے یونکہ   جواب  ہم نے existing positionجو 

جو  AETOسات ماہ پہلے  آپ کے پاس بھیجا تھا  تو اس وقت وہا  پر جو پوزیشن ہے  اس میں محمد جاوید  

سے ہیں ، حبیب احمد   2001سے ہیں ، فضل کریم  ایکسائز انسپکٹر جو  2006اگست  ۔23

ETO2006سے ہیں ، عرفاؿ شمس  1997سے ہیں ،  سجاد احمد  2006سے ہیں ، ریاض احمد    2005جو 

 سے ہیں ۔ کچھ لوگ ایسے ہیں جو وہا  پر نئے ے ہیں۔ 2006سے ہیں اور حسن موسی   

 )قہقہے(ایم پی اے تو یں۔  ؟  ۔۔۔ حسن مرتضی   حسن مرتضیٰ جناب  سپیکر:

 کہا ہے ۔ ب سپیکر!میں نے حسن موسیٰجنا)میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیر آکارری و حصوللات

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ریجناب  محمد محسن خاؿ لغا

  !جی، فرمائیںجناب  سپیکر:

کے   اساتذہ نے  احتجاج کر T.E.V.T.A!با ک ماؽ روڈ پر جناب سپیکر:جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 اؿ سے رکھا ہے اور تماؾ روڈ بلاک کر رکھا ہے۔ ہمارے ہا  ایک روایت بن گئی ہے کہ  جو وہا  آتا ہے

یہا  سے وزیر صنعت جو کہ اؿ کے وزیر ہیں   مہربانیہ  جاتی ہے۔ برابات چیت کے لئے ایک کمیٹی  بھیجی

کرنے والے  deal، پارلیمانی سیکرٹری اور سٹینڈنگ کمیٹی کے چیئرمین اور جو انڈسٹری ڈیپارٹمنٹ  کو

 سنا جا سکے۔ مؤقفلوگ ہیں وہ اؿ سے بات کریں تاکہ با ک جو لوگ آئے ہوئے ہیں اؿ کا 
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 ؽ میں وزیر صنعت اسی بارے میں یٹنگ  لے رہے ہیں۔میرے خیاجناب  سپیکر:

جناب سپیکر!میری عرض یہ ہے کہ  جو لوگ با ک کھڑے ہیں۔ حکومتی   :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 کہ اؿ کے مسائل پر غور ہو رہا ہے۔ اراکین میں سے کوئی جا کر اؿ کو  اس چیز کی  یقین دہانی کرائے

اگر آپ اجازت دیں تو میں سواؽ کر  ،ایک ضمنی سواؽ ہے جناب سپیکر!میرا:شیخ علاؤالدین

 کو  وقفہ سوالات کے بعد میں  کر لیں۔ T.E.V.T.Aلو ۔

لغاری صاحب نے جو بات کی ہے انہو  نے پوائنٹ آػ آرڈر لیا ہے ۔ اؿ کی بات سن   جناب  سپیکر:

حسن نمٹایا جائے۔ اس کے لئے  لینے دیں ۔ ہم چاہتے ہیں کہ ایسی بات نہ ہو بلکہ اؿ معاملات کو بطریق ا

صاحب  اور  ایک تین رکنی کمیٹی  بنائی جاتی ہے  ک میں  عبدالرزاؼ ڈھلو  صاحب ، سید حسن مرتضیٰ

لغاری صاحب تینو  حضرات  وہا  پر جائیں گے اور اؿ سے بات کریں گے اور آ کر ہاؤس کو  محمدمحسن 

 رپورٹ دیں گے۔ 

ہی کہہ رہے ہیں کہ ڈھلو  کو  بھیج دیں ۔ کمیٹیا  ڈھلی یں۔  جناب سپیکر!آپ خود :سید حسن مرتضیٰ

 )قہقہے(کریں گے تو کاؾ بہتر ہو گا ۔ powerfulایں۔  آپ   ،ہونی چاہئیں

 ہیں۔   powerfulکمیٹیا  جناب  سپیکر:

 !میرا ضمنی سواؽ ہے ۔ جناب سپیکر  :محترمہ آمنہ الفت

 ۔جناب سپیکر!ضمنی سواؽ:ذوالفقار علی  جناب 

 !جی ، فرمائیں ب  سپیکر:جنا

جناب سپیکر!یہ تو کوئی بات یں۔  ہے کہ پہلے میں نے ضمنی سواؽ کا کہا ہے مگر :محترمہ آمنہ الفت

 آپ نے اؿ کو وقت دے دیا ہے۔

میں معذرت چاہتا ہو ۔ میں نے  آپ کو دیکھا یں۔  ۔ میں نے پہلے اؿ کو دیکھ لیا جناب  سپیکر:

 !جی، حاجی صاحب  ہو ۔ دیتاٹائم تھا۔اس کے بعد آپ کو  



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری9

 

1756 

جناب سپیکر!میں وزیر موصوػ سے پوچھنا چاہ رہا ہو  کہ  یہ جو گریڈ ہے اے  :ذوالفقار علی جناب 

کے لئے کتنے گریڈ ، بی گریڈ  کتنے مرلے سے شروع ہو گا اور جو نیا سروے ہو گا اس میں غریب  لوگو  

 مرلے کی چھوٹ ہو گی؟

 !جی، وزیر ایکسائز جناب  سپیکر:

یہ ہماری  ،جناب سپیکر!یہ گریڈ یں۔  ہیں)میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیر آکارری و حصوللات

categories  ہیں  جو کہA,B,C,D,E,F  تک جاتی ہیں۔ اس میں پانچ مرلے تک  ٹیکس کی چھوٹ

اور اس سے میں نے پہلے عرض کی ہے  کہ ایک کناؽ  ،بنایا  جا رہا ہے  اس میں فارمولہہو گی۔ اس کا جو نیا 

 

 

ی ی 
ک

 اوپر کے جو لوگ رہائشی ہیں وہ بھی اے  اور بی 
ی 

ر ی میں آتے ہیں۔ اؿ کے لئے  ہم اس طرح کا  
گ

بنائیں گے کہ اؿ سے  ٹیکس زیادہ وصوؽ کیا جائے  یونکہ  وہ ٹیکس  آسانی سے ادا کر سکتے ہیں اور   فارمولہ

 نہ پزے۔ burdenجو غریب  لوگ ہیں  اؿ کے اوپر ٹیکس کا 

پ کی وساطت سے وزیر صاحب سے میری یہ گزارش آ!جناب سپیکر:ی عامر سلطاؿ چیمہچودھر

ہیں اؿ میں  کتنے  categoriesتک جو  Fتا  Aکر دیں کہ  defineکو ذرا  categoriesہے کہ  وہ 

 ہے؟ limitکتنے مرلے کی 

 انہو  نے بتایا ہے لیکن آپ نے سنا یں۔  ہے۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں ایک بار پھر بتا دیتا ہو ۔ میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:)وزیر آکارری و حصوللات

 ر ین ہیں اور وزیر بھی رہے ہیں اور میرا خیاؽ تھا کہ ایں۔  پتا ہوگا تو 
ی

 

ی

 

 می
لی

میرے بھائی بڑے پرانے پار

A,B,C,D,E,F categories areas کے حساب سے ہوتی ہیں جیسے گلبرگ میں مین بلیوارڈ

"A"ر ی
ی گ

 

ی ی 
ک

 "B"تی ہے اور اگر آپ اسی طرح پیچھے چلتے چلے جائیں تو اس کی پچھلی سائیڈمیں آ 

ر ی
ی گ

 

ی ی 
ک

اسی طرح اس سے  کم ہیں pricesاور اس کی  rental valueکی  landجہا  پر   میں چلی جائے گی 

ر ی"C"پیچھے جائیں تو وہ
ی گ

 

ی ی 
ک

 جاتا میں تقسیم کیاcategoriesمختلف میں چلی جائے گی۔ اس طرح اسے 

ر ی"D"لاہور میں ہے۔ 
ی گ

 

ی ی 
ک

ر ی "F"اور "E"سے نیچے یں۔  ہے۔ پنجاب کے باقی شہرو  میں  
ی گ

 

ی ی 
ک

 

 بھی ہوتی ہے۔
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 جناب سپیکر!ضمنی سواؽ ہے ۔شیخ علاؤالدین:

 !جی، فرمائیں جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں نے منسٹر صاحب سے ایک تو یہ گزارش کرنی ہے کہ   ۔شکریہ شیخ علاؤالدین:

A,B,C,D  کیrating میں  کوؿ کرتا ہے؟ دوسرا یہ کہ ایک ہی طرح کی پراپرٹیdiscretionary 

powers کے تحت پرانیassessmentپانچ سو گنا فرؼ ہے  تو منسٹر صاحب بتائیں کیا یہ صحیح ہے یا غلط  سے

دہ سامنے رکھ لیں اور میں ثابت کر دو  گا کہ فلا  فلا  پراپرٹی کا ٹیکس کم ہے اور فلا  کا زیاPT.1کہ 

میں  1910ہے۔ اؿ کے محکمے کے لوگو  کے پاس اتنے اختیار ہیں کہ وہ ثابت کر سکتے ہیں کہ یہ بلڈنگ 

کس discretionary powersمیں بنی تھی۔ یہ 1990بنی تھی اور یہ بھی ثابت کر سکتے ہیں کہ یہ عمارت 

 کے پاس ہیں؟

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!شیخ صاحب!میرے بڑے بھائی  شجاع الرحمٰن(:)میا  مجتبیٰوزیر آکارری و حصوللات

ہے تو ہم ضرور اس کے  proofہیں اور میرے لئے بڑے محترؾ ہیں تو اگر اؿ کے پاس ایض ریکارڈ یا 

بھی کارروائی کرتے ہیں۔ ہمارے طریق کار کے مطابق   اندرخلاػ کارروائی کریں گے اور ہم محکمہ کے

ETO assessing authority  بھی ہوتا ہے کہ اگر کسی کاPT.1  غلط جاری ہوا ہے توETO  کے

کر سکتے ہیں اور اگر اس کے پاس فیصلہ یں۔  ہوتا تو پھر ڈائریکٹر کے پاس اور اگر ڈائریکٹر appealپاس

گیا تھا اور ڈی جی ایکسائز  میں اختیار دیا devolution planکو بھی  EDO(R)کے پاس یں۔  ہوتا تو پھر 

 ۔۔۔

احساؿ الدین قریشی صاحب!آپ بھی اؿ کے ساتھ جائیں  جنہیں ہم بھیج رہے ہیں کہ  سپیکر: جناب

 با ک سڑک بند کر رکھی ہے۔ آپ بھی اؿ کے ساتھ جائیں۔

جناب سپیکر!میری آپ سے مودبانہ گزارش )میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیر آکارری و حصوللات

ہوا کریں گے تو اس پر پانچ ضمنی سواؽ اب تک ہو چکے  دی تھی کہ ضمنی سواؽ دو rulingہے کہ آپ نے 

 ہیں۔
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 ابھی ایک رہتا ہے۔ جناب سپیکر:

 ۔ٹھیک ہے)میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیر آکارری و حصوللات

 ہے ۔serious matterجناب سپیکر!یہ ایک  شیخ علاؤالدین:

کہا ہے کہ آپ  categoricallyشیخ صاحب!ایک بات سن لیں کہ انہو  نے آپ کو  جناب سپیکر:

 لو  گا ۔۔۔ actionہیں، مجھے بتائیں میں اؿ کے خلاػ  casesکے پاس جو بھی 

 ۔یں۔  لینا  actionجناب سپیکر!انہو  نے کوئی  شیخ علاؤالدین:

یں۔  لیں گے تو آپ مجھے  actionمیں آئے گا۔ اگر یہ  Houseاگر یں۔  لیں گے تو پھر  جناب سپیکر:

لے کر  actionکہا جائے گا کہ یہ  speciallyمیں آئے گا اور یہا  سے پھر ایں۔   Houseبتانا اور پھر یہ 

 ہمیں یہا  بتائیں۔

جناب سپیکر!آپ نے مہربانی کرتے ہوئے  ایکسائز سے متعلق میری تحریک التوائے   شیخ علاؤالدین:

کو بتائیں اؿ   اور تشریف یں۔  لائے منسٹر صاحب  کار کمیٹی کے حوالے کی  ک کی یٹنگ  میں  آج تک

کر دیتا  changeلاؤ مجھے دو  ابھی  ،کر سکتا ہو  changeتو میں بھی کو  PT.1رجسٹر ہوتا ہے PT.1کہ

 ہوتا ہے  ک کے اندر یہ سارا کچھ کر رہے ہیں۔رجسٹر PT.1ہو ۔

 منسٹر صاحب!نوٹ کریں۔ جناب سپیکر:

یٹنگ  میں آئے ہیں؟  کسی ایکسائز کی  کہ جناب سپیکر!دوسری بات یہ ہے کہ یہ بتائیں شیخ علاؤالدین:

پتا یں۔  کہ میں ایں۔  تعویذ دیتا ہو  یا کیا کرتا ہو  لیکن سواؽ یہ پیدا ہوتا ہے کہ  ،مجھے یہ بڑا مانتے ہیں

کیا یہ کبھی ایکسائز کی کسی یٹنگ  میں آئے ہیں؟ کبھی انہو  نے آ کر خود دیکھا ہے کہ محکمے کے حوالے 

فعہ باتیں بتائی ہیں کہ یہ ہو رہا ہے اور اؿ کا محکمہ ٹیکس دینے والے کے پیچھے پز جاتا سے میں نے کتنی د

 ہے اور جو یں۔  دیتا اسے کچھ یں۔  کہتے۔

 آپ کی بات لگتی ہے کہ کچھ ہے۔ ۔جی، بالکل جناب سپیکر:
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سواؽ  ہے کہ آپ ایک سواؽ پر جتنے مرضی ضمنی discretionجناب سپیکر!یہ آپ کی  شیخ علاؤالدین:

 fullلیں۔ منسٹر صاحب میرے لئے بھی بڑے محترؾ ہیں لیکن اگر آپ نے منسٹر صاحب کے لئے 

back  کا کردار ادا کیا تو پھر اسHouse کو کچھ یں۔  ملے گا۔ 

 یں۔ ، یں۔ ۔ ایسی کوئی بات یں۔  ہے۔ جناب سپیکر:

 کے اندر ہوتا ہے۔ ہم رجسٹرPT-1جناب سپیکر!میرے سواؽ کا جواب یں۔  آ رہا کہ  شیخ علاؤالدین:

ختم کی جائیں۔ اب انہو  نے سروے کی بات کی ہے تو میں  discretionary powersیہ چاہتے ہیں کہ 

آپ کے اور ایواؿ کے لئے یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہ سروے بھی انہی کے عملہ نے کرنا ہے اور میں 

 out of اؿ کے محکمہ کے لوگو  کو میں بھی بار بار کہتا رہا ہو  کہ tenureاس ایواؿ میں پچھلے

department transfer  یون  یں۔  کیا جاتا؟ انہو  نے سواؽ کیا کہ تین ساؽ ۔ میں ثابت کر سکتا

 ہو  کہ بیس بیس ساؽ سے لوگ وہیں ہیں۔۔۔

 وہ پولیس میں کیسے بھیج دیں گے؟ جناب سپیکر:

 کن کو؟ شیخ علاؤالدین:

 کو۔اپنے محکمے کے بندو   جناب سپیکر:

جناب سپیکر!مجھے اختیار دیں تو میں ابھی ایں۔  خوراک  میں، پولیس میں بھیجتا ہو ۔  شیخ علاؤالدین:

کاؾ لینے والا  اور بننا چاہئے لاا واللہ تعالیٰ لیتا ہو ۔ کاؾ لینےءجہا  کہتے ہیں بھیجتا ہو  اور پھر کاؾ بھی انشا

تک یہ معاملہ ختم یں۔  ہوتا یہ گڑ بڑ ختم یں۔  ہو سکتی اور  کاؾ آتا ہو۔ میں یہ بتانا چاہتا ہو  کہ جب اور ہو

 extensionہو چکی ہیں اور ابھی پھر extensionsمیں پچھلا سروے ختم ہو چکا ہے۔ تین  2008دسمبر 

 صحیح کہہ رہا ہو  کہ غلط ہے؟ہم تو عوامی مفاد کی بات کر رہے ہیں۔بتائیں کیا میں ہے۔ منسٹر صاحب!

  پہلے ہی کہہ رہے ہیں۔وہ تو جناب سپیکر:

 

 ۔ضمنی سواؽ ہے جناب سپیکر!:محترمہ آمنہ الفت

 !جی، فرمائیں جناب سپیکر:
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔ چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 !جی، فرمائیں جناب سپیکر:

سفارش کرے کہ ایں۔   Houseجناب سپیکر!وزیر اعلیٰ صاحب کو یہ  چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

  دے ہی دیں۔)قہقہے(کوئی نہ کوئی محکمہ

 آپ کی مہربانی۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!چیمہ صاحب کو اپنی تکلیف ہے کہ میں شامل ہو ۔ شیخ علاؤالدین:

 شیخ صاحب!تشریف رکھیں۔ ماحوؽ کو خراب نہ کریں۔ جناب سپیکر:

 یہ کوؿ ہوتے ہیں کہ میرے لئے ،جناب سپیکر!اب ماحوؽ کیسے ٹھیک رہ سکتا ہے شیخ علاؤالدین:

 سفارش کریں؟

دردی کرتے ہیں۔ جناب سپیکر:
 
 وہ آپ سے ہ

 ؟حق کس نے دیا ہے اور اگر میں نے اگلا فقرہ بوؽ دیا تو پھر آگ لگ جائے گی ایں۔  یہ شیخ علاؤالدین:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ڈاکٹر سامیہ امجد

 !جی، فرمائیں جناب سپیکر:

 بھی خص  ایک پارٹی کے کٹ  پر نتخب  ہو کر دیں کہ کوئی rulingجناب سپیکر!آپ  :ڈاکٹر سامیہ امجد

کر  دھر سے باتاُ   تو شیخ صاحبآیا ہو وہ کسی دوسری پارٹی کی نشست پر کھڑے ہو کر بات یں۔  کر سکتا

 ۔۔رہے ہیں۔

آپ تشریف رکھیں۔ یہ میرا کاؾ ہے آپ کا کاؾ یں۔  ہے۔ آپ کی بات میں یں۔   جناب سپیکر:

 سنو  گا۔

I say no. Again I say no. Please take your seat  
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 دکھ ہے تو یہ مجھے حکم کریں ۔۔۔ جناب سپیکر!ایں۔  میرے بچھڑنے کا شیخ علاؤالدین:

ڈاکٹر صاحبہ!میں نے ایں۔  بات کرنے کی اجازت دی ہے آپ نے یں۔  دی۔ آپ کیسے  جناب سپیکر:

 ,I say No, I say Noہیں اور آپ کو کیا اختیار ہے؟  روک سکتی

 مانگی ہے۔ rulingجناب سپیکر!میں نے آپ سے  :سامیہ امجد ڈاکٹر

MR. SPEAKER: This is not your work, this is not your job.  

  Order in the Houseآپ کی مہربانی اور تشریف رکھیں۔

 جی، آمنہ الفت صاحبہ! جناب سپیکر:

تھا کہ وہ بڑے گھرو  پر  ک  جناب سپیکر!ابھی وزیر موصوػ نے فرمایا۔شکریہ :محترمہ آمنہ الفت

کی تو سمجھ آئی کہ یہ امیر لوگ ہیں  ءاور اشرافیہ رہتے ہیں ایں۔  زیادہ ٹیکس لگاتے ہیں۔ امرا ءمیں امرا

 لیکن میں اؿ سے اشرافیہ کا مطلب پوچھتی ہو  کہ یہ کوؿ لوگ ہیں؟

 آپ تشریف رکھیں۔ ،غیر متعلقہ ہےیہ  میرا خیاؽ ہے کہ  جناب سپیکر:

 ۔ضمنی سواؽ ہے جناب سپیکر!:ساجدہ میر محترمہ

 !جی، فرمائیں جناب سپیکر:

رہ رہے  domesticکے بارے میں ہے کہ کچھ لوگ  PT-1جناب سپیکر! ۔شکریہ :محترمہ ساجدہ میر

 categoryہوتے ہیں اور بعد میں اسے کمرشل کر لیتے ہیں تو جب وہ کمرشل کر لیتے ہیں تو پھر وہ کوؿ سی 

میں آتے ہیں؟ جب وہ ایک مارکیٹ یا پلازہ بنا لیتے ہیں  categoryوہ کوؿ سی  A,B,C,D؟میں آتے ہیں

 تو اس میں کیا طریق کار اپنایا جاتا ہے  ک پر  ایکسائز والے ٹیکس لگاتے ہیں؟  

 جی، وزیر موصوػ! جناب سپیکر:

اؽ کیا ہے وہ جناب سپیکر!معزز رکن نے جو سو)میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیر آکارری و حصوللات

ہوتی ہے اور  ratio differentہوتا ہے، اس کی  tax rate differentجو کمرشل پراپرٹی ہوتی ہے اس کا 

لگایا جاتا ہے۔  میرے محترؾ شیخ صاحب نے ایک بات کی تھی میں اس کا  taxسے اس کے اوپر  ratioاس 

 PT-1رجسٹر کو  PT-1۔  عاؾ م ز زباؿ میں کی کاپی  کا پوچھا  تھا PT-1جواب دینا چاہتا ہو  کہ  انہو  نے  
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-PTج ہوا ہوتا ہے اگر اکی کاپی ہی کہا جاتا ہے۔ وہا  سے لوگ اس کی کاپی لیتے ہیں ، اس میں سارا اندر

 میں کوئی غلط ہوا ہو تو اس کی اپیل کی جاسکتی ہے۔  1

 وہ تو بات ہوگئی، آپ محترمہ کی بات کا جواب دیں۔ جناب سپیکر:

پانچ مرلے کی ہوتی ہے جب وہ کمرشل پلازہ بن جاتا   assessmentجناب سپیکر! جدہ میر:محترمہ سا

 آپ نے گلبرگ کی بات میں آتا ہے؟جبA,B or C,D categoryیہ ہے تو اس کا کیا طریق کار ہے ؟

ر ی Bانار کلی توکی ہے 
ی گ

 

ی ی 
ک

ر ی Cمیں ہے یا 
ی گ

 

ی ی 
ک

 میں ہے؟ یہ مجھے بتا دیں۔ 

 صاحب!جی، منسٹر  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ہماری  کمرشل پراپرٹیز میں بھی )میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیر آکارری و حصوللات

پر پلازے ہیں اور بڑی  main roadsہوتی ہیں۔  اس کے مطابق جو  A,B,C,D categoriesاسی طرح 

کسی کچی آبادی میں یا میں لیا جاتا ہے۔ اسی طرح اگر  A-categoryسڑکو  پر اگر کوئی پلازہ ہے تو اس کو 

-Cکسی چھوٹے علاقے میں جہا  پر پراپرٹی کا ریٹ کم  ہوتا ہے اگر وہا  پر کوئی پلازہ بنا ہوا ہے تو وہ

category  یاD-category  میں آئے گا۔  دوسرا  میں ایں۔  یہ بتانا چاہو  گا کہ انہو  نے پانچ مرلے

پر کوئی ٹیکس یں۔  ہے اور  residential propertiesکے حوالے سے بات کی ہے۔ پانچ مرلے تک 

 ہوگی تو اس پر ہم ٹیکس وصوؽ کرتے ہیں۔  commercial activitiesاگر اس پانچ مرلے میں کوئی 

شکریہ۔ اگلا سواؽ شاہ صاحب کا ہے وہ با ک ے ہوئے ہیں  جب تک وہ آ نہ جائیں اس  جناب سپیکر:

میں نے  خود ایں۔  با ک بھیجا ہے۔  جب وہ آجائیں گے کیا جاتا ہے  یونکہ   pendingوقت  تک کے لئے 

 اگلا سواؽ میا  نصیر احمد کا ہے۔  اس سے پھر اس  سواؽ کو لیا جائے گا۔ 

 ہے۔  692جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبرمیا  نصیر احمد:

 اس کو پزھا ہوا تصور کیا جائے؟  جناب سپیکر:

 ۔ اس کو پزھا ہوا تصور کیا جائےجی،میا  نصیر احمد:

 

 و دیگر تفصیلات کوٹالاہور میں موجود بڑےہوٹلو  میں شراب کا
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  -کیا وزیر آکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::میا  نصیر احمد :692*

مقرر ہوتا ہے،  کوٹاکیا یہ درست ہے کہ لاہور میں موجود بڑے بڑے ہوٹلو  میں شراب کا  )الف(

 کی تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟ کوٹاکے ناؾ اور اؿ کے اگر ہا  تو لاہور کے ہوٹلو  

کی جانے والی شراب کا لیبارٹری ٹیسٹ بھی کیا serveکیا یہ بھی درست ہے کہ ہوٹلو  میں )ب(

  ہے، وضا ف فرمائی جائے؟سکتا ہے، اگر ہا  تو کس لیبارٹری میں کیا جاسکتاجا

کے مطابق آتی ہے اور امپورٹڈ  کوٹاشراب کیا یہ بھی درست ہے کہ ہوٹلو  میں لوکل  )ج(

شراب غیر قانونی طریقے سے آتی ہے اور حکومت پنجاب کو ایکسائز ڈیوٹی کی د  میں 

 کروڑو  روپے کا نقصاؿ پہنچایا جا رہا ہے؟

اگر جز)ج(کا جواب اثبات میں ہے تو امپورٹڈ شراب کی غیر قانونی درآد  کو کس طرح روکا  )د(

آگاہ کیا جائے، اگر یں۔  روکا جاتا تو اس کی وجوہات سے ایواؿ کو آگاہ جاتا ہے، تفصیل سے 

 کیا جائے؟ 

 )میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیر آکارری و حصوللات

لاہور میں لائسنس یافتہ  ـمقرر نہ ہے کوٹاہوٹلو  میں شراب کا کوئی  ـیہ درست نہ ہے )الف(

 ـ ہیں:ہوٹلو  کے ناؾ جہا  شراب فروخت ہوتی ہے درج ذیل

 پرؽ کانٹی نینٹل ہوٹل لاہور  ـ1

 آواری ہوٹل لاہور  ـ2

 ہولیڈے اؿ ہوٹل لاہور  ـ3

در ہوٹل لاہور  ـ4

 

ی ڈ
 ش
ی ی
 م
ی

 ا

جہا  یہ شراب تیار ہوتی ہے وہا  پر موجود لیبارٹری میں اس کا  Brewery/Distillery/ )ب(

د نظر آئے یا کوئی ہوٹل پر اگر شراب کی بوتل میں کوئی قابل اعتراض موا ـٹیسٹ ہوتا ہے

 ـشکایت موصوؽ ہو تو اس کا لیبارٹری ٹیسٹ چیف کیمیکل ایگزامینر لاہور سے کروایا جاتا ہے

ہوتا ہے اؿ میں پاکستاؿ میں تیار  L-2جن ہوٹلو  کے پاس شراب کی فروخت کا لائسنس  )ج(

فروخت کی جاتی  (Pakistan Made Foreign Formula Liquor)شدہ غیر ملکی شراب 
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امپورٹڈ شراب کسی لائسنس یافتہ ہوٹل میں فروخت نہ کی جاتی ہے اور نہ ہی فروخت  ـہے

 ـکی اجازت ہے

 ـیہ درست نہ ہے کہ امپورٹڈ شراب لائسنس یافتہ ہوٹلو  میں فروخت ہوتی ہے )د(

 کوئی ضمنی سواؽ؟  جناب سپیکر:

 درست ہے کہ لاہور جز )الف(میں تھا کہ  کیا یہسواؽ کے جناب سپیکر!اس  میا  نصیر احمد:

 مخصوص ہے، اگر ہا  تو لاہور کے اؿ ہوٹلو  کا کے موجودہ بڑے بڑے ہوٹلو  میں شراب کا کوٹا 

 یہ تین چار ہوٹل ہیں ۔ بنیادی طور پر ،ناؾ بتایا جائے؟ اس میں ہوٹلو  کے ناؾ بھی بتا دئیے ے ہیں 

-PR-1 non۔  اس میں  انہو  نے  لگائے ہوتے ہیں AETOsاؿ ہوٹلو  میں متعلقہ محکمے نے اپنے  

Muslim لائسنس جاری کیا ہوتا ہے اور اس میں یہ کھلی حقیقت ہے کہ  ک  کے لئے جو کوٹاweekend  پر

 non-Muslimsدو سے اڑھائی کروڑ کی شراب لاہور میں آتی ہے ۔ اس میں سے شاید ایک فیصد بھی 

-PR-1 nonہیں  یہ اؿ  AETOsبھی  کے لئے یں۔  جاتی   یہ  بھی ایک کھلی حقیقت ہے۔ جتنے

Muslims    ہوتا ہے  یہ اؿ کے ساتھ  مل کر شراب کی فروخت کرتے ہیں۔ میرا سواؽ یہ ہے کہ   کوٹاکا جو

 bookجو انہو  نے ہوٹلو  میں لگائے ہوتے ہیں،  اؿ کے لئے ہوٹلو  میں کمرے بھی AETOsوہ 

کو روکنے  corruptionؿ مہیا کیا جاتا ہے۔  اؿ کی اس ہوتے ہیں  اور  اؿ کے لئے  اور بھی عیاشی کا ساما

 کے لئے انہو  نے کیا اقدامات کئے ہیں؟

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!معزز رکن نے جو سواؽ کیا ہے  )میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیر آکارری و حصوللات

 میں چار ہوٹل ہیں  اؿ میںانہو  نے لاہور کے ہوٹلو  کے حوالے سے بات کی ہے۔ لاہور 

در ہوٹل  ہیں نینٹل پرؽ کانٹی

 

ی ڈ
 ش
ی ی
 م
ی

اؿ ہوٹلو  میں  ،ہوٹل،  آواری ہوٹل،  ہالیڈے اؿ ہوٹل اور ا

کر رہے  rotateہیں۔  اؿ کی کرپشن کو روکنے کے لئے ہم  ک دو مہینے کے بعد اؿ کو  AETOsہمارے چار 

کیا جاتا ہے تاکہ کسی بھی جگہ  rotate  ک دو مہینے بعد اؿ کو ،ہیں۔ اؿ لوگو  کو تقریباً ڈیزھ ساؽ ہوا ہوگا 

 non Muslimsجو ہمارے لوکل  PR-1پر کسی کی اجارہ داری نہ ہو۔ دوسرا جو انہو  نے سواؽ کیا 
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جو  یہ اپنے ذاتی استعماؽ کے لئے لیتے ہیں۔   permissionکی liquor،کیا جاتا ہے allowہوتے ہیں  اؿ کو 

کے  non Muslimsہوتا ہے اور لوکل  PR-2کے لئے  for foreigner non Muslimsاسی طرح  

یں۔  ہوتا۔ جن لوگو  کو  involveہوتا ہے ۔ ہمارا عملہ کسی شراب کی فروخت میں   PR-1لئے 

اگر وہ جاکر آگے بیچتے  ،لائسنس ملے ہوتے ہیں  اگر وہ جاکر دکانو  پر اپنے کوٹے کے مطابق لیتے ہیں

ہوتے ہیں  non-Muslimsی حث  ہے ۔ اگر ہم اس حث  میں جائیں گے تو چوکہ  وہ ہیں  تو یہ ایک دوسر

 میں ہے کہ وہ آگے لوگو  کو بیچتے بھی ہیں۔  knowledgeوہ خود بھی استعماؽ کرتے ہیں۔  یہ ہمارے 

 میرے خیاؽ میں دنیا کا کوئی مذہب ایض یں۔  ہے جو برائی کی اجازت دیتا ہو۔  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر! :)جناب خلیل طا ک سندھو(امور اقلیتی سیکرٹری برائے اساننی قوقؼ و پارلیمانی

 پر ہو ۔  personal explanationمیں

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

 جناب سپیکر! :(جناب خلیل طا ک سندھو)امور اقلیتیپارلیمانی سیکرٹری برائے اساننی قوقؼ و 

 شراب کا کوٹا دیا جاتا ہے۔ یہ آپ کی ظمت  ہے کہ آپ نے وزیر موصوػ نے فرمایا کہ غیر مسلمو  کو

خود اس پر بات کی ہے  ۔ اس سے پہلے بھی یہ کافی دفعہ بات ہوئی ہے اور ہم نے پہلے بھی کہا ہے کہ کسی 

بھی مذہب میں، قرآؿ پاک میں،  بائبل مقدس میں کسی بھی جگہ پر شراب کو جائز قرار یں۔  دیا گیا۔ یہ 

میں ایک سازش کے تحت یہ کہا کہ غیر مسلمو   1979اور حراؾ بھی ہے۔ ضیاء الحق  نے  ممنوع بھی ہے

دے دئیے جائیں حالاکہ  ہمارا یہ مطالبہ کبھی بھی یں۔  رہا ہے۔ میں اس سے متعلقہ ایک اہم  permitکو

 بات یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہ اگر شراب سارے مذاہب میں حراؾ ہے  اور سب ہی کہتے ہیں۔ کہا

جاتا ہے کہ حراؾ کا ایک قطرہ حلاؽ میں شامل ہوجائے تو وہ سارے کا سارا حراؾ ہوجاتا ہے۔  میں  پوچھنا 

 چاہتا ہو  کہ  شراب کا ٹیکس جو بجٹ میں شامل ہوتا ہے وہ  کس کس جگہ پر استعماؽ کیا جاتا ہے ؟ شکریہ 

 جی، وزیر موصوػ! جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!یہ بڑا پرانا چلا آ رہا ہے اس کیشجاع الرحمٰن(: )میا  مجتبیٰوزیر آکارری و حصوللات

روپے  ماہانہ فیس ہے جو ایک خص  کے لئے ہے۔ چوکہ  یہ کسی نے سواؽ یں۔  کیا کہ کل کتنے  -/50
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بھی ہے کہ کتنے لوگو  نے کوٹا لیا ہوا ہے۔   جن لوگو  نے ایکسائز  detailلوگ ہیں  میرے پاس اس کی 

بنی ہوتی ہیں  shops ہوتا ہے اؿ میں ی ل لوگ مہینے کا  لیتے ہیں۔ جہا  جہا  شراب کی ڈیپارٹمنٹ کو دینا

 روپے سالانہ ہے۔  -/600وہا  سے خرید رہے ہوتے ہیں۔ اگر کوئی ساؽ کا اکٹھا  بنوا لیتا ہے تو 

میرے خیاؽ میں تو آپ نے وہ جگہ کبھی دیکھی یں۔  ہوگی جہا  سے وہ شراب لیتے  جناب سپیکر:

 ہیں؟

جناب سپیکر!وہ جگہ ہمارے اؿ ہوٹلو   (:)میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 ہے۔  اندرکے

 جناب سپیکر!:)جناب خلیل طا ک سندھو(امور اقلیتیپارلیمانی سیکرٹری برائے اساننی قوقؼ و 

ػ  یہ فرمائیں کہ کیا میں یہ پوچھنا چاہ رہا تھا کہ جب شراب سارے مذاہب میں حراؾ ہے تو وزیر  موصو

 اس کا ٹیکس بجٹ میں شامل ہے یا یں۔  ہے؟ 

 یہ فتوی  دیا جانا مشکل ہے۔  جی، وزیر موصوػ! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!یہ بالکل شامل ہوتا ہے۔ جو ٹیکس  :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 یہ ٹیکس شامل ہوتا ہے۔ ہم  ایکسائز کی د  میں  اکٹھا کرتے ہیں  اس میں  

 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے۔  میا  نصیر احمد:

 جی، میا  نصیر احمد! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جیسا  کہ وزیر موصوػ نے فرمایا  ہے کہ اؿ چار ہوٹلو  میں  اؿ  میا  نصیر احمد:

officers  کو وہrotate ۔ میری اؿ سے گزارش  ہے کہ اؿ کو کرتے ہیںrotate   کرنے کا  انہو  نے یہ

نے  و  کرنے کا اقداؾ کیا ہے اور اؿ چارو  آفیسر rotateبڑا اچھا اقداؾ کیاہے ۔ انہو  نے اؿ کو 

ماہ کیا ہے وہ ایک ہوٹل سے دوسرے ہوٹل میں جاتے ہیں اور ایں۔  یہ پتا ہے کہ چار  poolآپس میں

 تحسین( بعداسی ہوٹل میں  انہی کی پھر باری آنی ہے ۔ )نعرہ ہائے

 میرے خیاؽ میں ایض یں۔  ہونا چاہئے۔:جناب سپیکر
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یہ پوچھنا چاہتا ہو  کہ جب اؿ کو پتا ہے کہ یہ چار ہوٹل ہیں سے:جناب سپیکر!میں اؿ میا  نصیراحمد

ہونا ہے تو کیا یہ ممکن ہے کہ اؿ کو اؿ چار ہوٹلو  میں ہی   rotateاور اؿ چار ہوٹلو  میں ہی ہم نے 

ابھی انہو  نے بات کی  کہ  ؟وہا  سے فارغ کیا جائے اور کوئی نئے بندے لگائے جائیں لگانے کی بجائے

کرتی ہے وہ یہ کہتی ہے  productionجو اس کی  breweryروپیہ سالانہ لیا جاتا ہے۔ مری-/600

روپے سالانہ لیتے ہیں۔ اس  -/600پر دو کروڑ کی شراب بکتی ہے تو یہ  weekendکہ لاہور میں 

 ہے۔  poolمیں یہ کہنا چاہ رہا ہو  کہ یہ جو چارو  آفیسر انہو  نے لگائے ہیں اؿ کا حوالے سے

میرے خیاؽ میں اب اس بات کو چھوڑ دیں ،حراؾ چیز کی بات بڑی دیر سے آپ چلا :جناب سپیکر

 رہے ہیں۔ 

 :جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے۔ایڈووکیٹ(،بسراءچودھری شوکت محمود )پارلیمانی سیکرٹری

 You are a Parliamentary Secretary, no supplementaryجی،:ب سپیکرجنا

for this from you.   

جناب سپیکر!میں پوائنٹ آػ آرڈر :ایڈووکیٹ(،بسراء)چودھری شوکت محمود پارلیمانی سیکرٹری

 پر بات کرنا چاہتا ہو ۔

 :جناب سپیکر!۔۔۔شیخ علاؤالدین

 ۔۔:جناب سپیکر!۔رانا محترمہ زمرد یا سمین

جی،یں۔  ابھی پوائنٹ آػ آرڈر یں۔  ہوگا۔محترمہ !آپ تشریف رکھیں۔جی،شیخ :جناب سپیکر

 صاحب!

:جناب سپیکر!شکریہ۔عرض یہ ہے کہ مجھے منسٹر صاحب سے صرػ یہ پوچھنا ہے  اور شیخ علاؤالدین

کے لوگ یہ پوچھنا چاہتا ہو   کہ جو منسٹر صاحب نے کہا ہے کہ اؿ  specificمیں آپ کی اجازت سے  

یں۔  ہیں اگر یہ بلڈنگ اتنی مضبوط نہ ہوتی تو گر جاتی اور یہ اتنا بڑا۔میں  آگےیں۔     involveاس میں 

میں  breakageصرػ کہ بولتا کہ کیا ہے؟لیکن جو اصل بات ہے اس پر میں آپ کی توجہ چاہتا ہو  

ہی ہےاور بیچی فیصد شراب پی جار کتنے from Murree brewery to Lahoreیعنی توڑ پھوڑ 
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 of the total delivery from Murree؟وہ منسٹر صاحب بتائیں  کہ کتنے فیصد،جارہی ہے

brewery to Lahore? 

 پھر یہ تو بات نہ ہوئی۔ ،اس کے لئے نیا سواؽ کریں:جناب سپیکر

 ہےکہ توڑ پھوڑ میں کتنی شراب علیحدہ کی جارہی ہے؟ simple:جناب سپیکر!یہ بڑا شیخ علاؤالدین

 بھی یں۔  بتا سکتے ۔۔۔ ے سےوہ انداز:جناب سپیکر

کی  claimمیں بتائیں کہ کتنی شراب توڑ پھوڑ ے سےانداز،:جناب سپیکر!چلیںشیخ علاؤالدین

 جارہی ہے  ک پر نہ ٹیکس دیا جارہا ہے ۔

 جی۔:جناب سپیکر

بنتا fresh question جناب سپیکر!یہ :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 ہے۔

 بالکل یں۔  بنتا ۔ fresh question:جناب سپیکر!یہ شیخ علاؤالدین

بنتا ہے  fresh questionجناب سپیکر!یہ :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 یں۔  بنتا ۔  fresh questionاور یہ یں۔  کہ شیخ صاحب شور مچائیں اور کہہ دیں کہ 

 صاحب!یہ بالکل نیا سواؽ بنتا ہے۔یں۔ ،شیخ  :جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!یہ بڑی زیادتی ہے۔ شیخ علاؤالدین

 شیخ صاحب!اب آپ بیٹھ جائیں،آپ تشریف رکھیں۔:جناب سپیکر

سے صرػ یہ پوچھ دیں کہ  ؿ :جناب سپیکر!آپ کی بات سرتسلیم خم ہے ،آپ مجھے اشیخ علاؤالدین

بجے سے اٹھا کر اسی 21کو جوؿ۔03 کی شراب ختم ہوئے تو کتنے کروڑ روپے permitجب جوؿ میں 

 ہوٹل اور انہی کمرو  میں رکھ دی گئی ؟

 یہ پھر نیا سواؽ بنتا  ہے۔:جناب سپیکر

 یں۔  بنتا ،اس میں ساری باتیں موجود ہیں۔ fresh question:جناب سپیکر!یہ شیخ علاؤالدین
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آپ  please،،آپ بیٹھیںیں۔ ،یہ تو میں نے فیصلہ کرنا ہے،آپ ایسے نہ کریں :جناب سپیکر

  اس سواؽ پر دؿ رات حنت  کی ہے اؿ کو موع  دیں۔تشریف رکھیں۔جنہو  نے

:جناب سپیکر!حنت  انہو  نے بھی کی ہے اور حنت  ہم نے بھی کی ہے کہ آپ کے علم شیخ علاؤالدین

 میں لائے ہیں۔

 جی،آپ کی مہربانی ،اب آپ تشریف رکھیں۔:جناب سپیکر

 ب سپیکر!۔۔۔:جناملک محمد وارث کلو

 آپ تشریف رکھیں۔جی،میا  نصیر احمد! pleaseجی،یں۔  کلو صاحب!:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!اس میں جز)ب(ہے اور جز)ب(میں میرا سواؽ تھا کہ کیا یہ بھی میا  نصیراحمد

بھی کیا جاتا  testمیں liquid, laboratoriesیہ  جانے والا کیا serveدرست ہے کہ ہوٹل میں 

میرا اؿ سے سواؽ یہ ہے جہا  سے اس کی  ،س کی کوالٹی کو بھی چیک کیا جاتا ہےہے اور ا

production ہوتی ہےوہا   پر چار سو کے قریب   ملازمین ہیں اور اؿ میں اکثریت  مسلمانو  کی ہے؟ 

 چار سو کے قریب  کوؿ ہیں؟:جناب سپیکر

میں اکثریت مسلمانو  کی ہے اور  :جناب سپیکر!چار سو کے قریب  ملازمین ہیں اور جنمیا  نصیر احمد

بھی کرتے ہیں ،دیکھتے  taste،اس کے جو کوالٹی کنٹروؽ منیجر ہیں جو اس کی کوالٹی کو چیک کرتے ہیں

وہ ایک مسلماؿ خاتوؿ ہے ۔ میں اؿ سے سواؽ یہ پوچھنا چاہتا  ،بھی ہیں کہ ٹھیک جارہی ہے کہ یں۔ 

باقی ملازمین ہیں اؿ کے لئے کیا یہ کوئی  Production Managerہو  کہ کیا وہا  پر کوالٹی منیجر ،

 permissionکرنے کی produceخصوصی لائسنس جاری کرتے ہیں یا ایں۔  کوالٹی چیک کرنا اور

 ہے؟

 جی،وزیر موصوػ!:جناب سپیکر

 جناب سپیکر!کوالٹی چیک کرنے  کے لئے:()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

ہیں  وہا  پر اؿ کی اپنی breweryہیں اورdistilleriesاورجو ہیںlaboratoriesاؿ کی 

laboratories وہا  پر چیک کرتے ہیں اور میرا یہ خیاؽ ہے کہ اؿ کو چیک کرنے کے لئے ،ہوتی ہیں
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کریں۔  اس کا ایک طریق کار ہوتا ہے اس کے مطابق ہی وہ چیک  tasteضروری یں۔  کہ وہ اس کو 

 کرتے ہیں۔

 :جناب سپیکر!ضمنی سواؽ۔۔۔ الفتمحترمہ آمنہ

 اس پر اب کوئی ضمنی سواؽ یں۔  ہوگا۔:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!۔۔۔ملک محمد وارث کلو

 !وارث کلو صاحب !آپ تشریف رکھیں ،میں نے آپ کو اجازت یں۔  دی ۔ کلو صاحب:جناب سپیکر

 گا؟  بولئےکا مائیک بند کریں۔جی،وسیم قادر صاحب!اپنا سواؽ نمبر ؿآپ تشریف رکھیں،ا

 ہے ۔1302:جناب سپیکر!شکریہ۔ میرا سواؽ نمبرجناب وسیم قادر 

 جی،پزھا ہوا تصور کیا جائے؟:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!اس کو پزھا  ہوا تصور کیا جائے۔جناب وسیم قادر

 

 میں فیکٹریو  کی تعداد ودیگر تفصیلات 144۔لاہور پی پی

  -و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :کیا وزیر آکارری:جناب وسیم قادر 2035*

 ی/ملو  کی تعداد کتنی ہے جو ٹیکس ادا کر رہی ہیں  144۔پی پی )الف(

 

ر
ی ک
ف

لاہور میں اؿ سٹیل 

 تفصیل فراہم کی جائے؟

لاہور میں لوہے کی بہت سے ملیں ہیں جو ٹیکس ادا یں۔   144۔کیا یہ درست ہے کہ پی پی )ب(

 ؟کرتیں وجہ بیاؿ فرمائیں

ملا ہوا  کیا یہ درست ہے کہ ٹیکس ادا نہ کرنے والی ملو  کے مالکاؿ کے ساتھ ایکسائزکا عملہ )ج(

 ہے؟

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت اؿ ایکسائز ملازمین کے خلاػ کارروائی  )د(

روپے کا کرنے کا ارادہ رکھتی ہے جو فیکٹری مالکاؿ کےساتھ مل کر حکومت کو کروڑو  

 نقصاؿ پہنچا رہے ہیں؟
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  :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

جن  سٹیل ملیں/فرنس ہیں66میں ہے اس میں کل  1لاہور کا جو علاقہ زوؿ نمبر 144۔پی پی )الف(

 ک کی تفصیل مندرج ذیل  ـروپے پراپرٹی ٹیکس واجب الادا ہے589847/ـکے ذمہ مبلغ 

 ـہے:

 روپے 249204/ـ =  قاییا جاتتک 30ـ06ـ2008

 روپے 339943/ـ = 2008ـ09ٹیکس برائے ساؽ

 روپے 589847/ـ =  کل واجب الادا ٹیکس

 روپے 160169/ـ = تک ادا شدہ 31ـ12ـ2008

 روپے 429678/ـ =  قاییا واجب الوصوؽ

 سٹیل ملو  کی مزید تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے( 66)متذکرہ 

سٹیل ملیں ہیں جن میں سے  66میں ہے اس میں کل 1ہور کا جو علاقہ زوؿ نمبرلا 144۔پی پی )ب(

بنتا ہے اور روپے 249904/ـملیں جزوی طور پر ٹیکس دینے سے گریسا  ہیں جو مبلغ  19

کے 1958اور پراپرٹی ٹیکس ایکٹ  1967متذکرہ سٹیل ملو  کے خلاػ لینڈ ریونیو ایکٹ

 ـ زیر یل  ہےتحت کارروائی برائے وصولی پراپرٹی ٹیکس

یونکہ  عملہ ایکسائز بمطابق قانوؿ متذکرہ ملو  سے ٹیکس وصوؽ کر رہا ہے  ـیہ درست نہ ہے )ج(

اور جو نادہندہ ہیں اؿ کے خلاػ لینڈ ریونیو ایکٹ اور پراپرٹی ٹیکس ایکٹ کے تحت کارروائی 

 ـپر کسی بھی وقت ریکوری ٹیکس متوع  ہےءجاری ہے  ک کی بنا

 ایکسائز کا عملہ دی اوی اور جانی سنی سے بمطابق قانوؿ کاؾ کر رہا ہے اس لئے چوکہ  محکمہ )د(

ریکارڈ کے مطابق نادہندہ  ـاہلکارو  کے خلاػ تادیبی کارروائی کا سواؽ ہی پیدا نہ ہوتا ہے

ملو   47تک  2008دسمبر  ـفیکٹری مالکاؿ سے محکمہ کا مطالبہ برائے وصولی ٹیکس جاری ہے

 ـلی جائے گی  کرملو  سے بھی وصولی19چکی ہے اور جوؿ تک باقی ماندہ  سے ریکوری ہو

 جی۔:جناب سپیکر
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لکھا ہوا تھا اور  145پی پی۔ :جناب سپیکر!سب سے پہلے میں پوچھنا چاہو  گا کہ یہجناب وسیم قادر

ئی اور منسٹر صاحب بتائیں گے کہ اس کے علاوہ اس میں کو گیا، کیا کیا 144پی پی۔ بعد میں اسے کاٹ کر

 غلطی یں۔  ہے؟

لکھا گیا ہے 144پی پی۔ لکھا ہوا تھا اور بعد میں 145پی پی۔ جی،وہ کہہ رہے ہیں کہ پہلے:جناب سپیکر

 غلطی ہے؟ کوئی  تو چلیں یہ تو غلطی ماؿ لی تو کیا اس کے علاوہ اور بھی

 یں۔  ہےاور جناب سپیکر!اس میں کوئی غلطی:()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

میں  printingلکھا گیا تھا اس کو ہم نے کاٹ کر صحیح کردیا ہے اور پچھلی دفعہ بھی 145پی پی۔ یہ جو

پی  غلطی ہوگئی تھی اور یہ میں نے چیک کیا تھا جو ہمیں اسمبلی کی طرػ سے سواؽ بھیجا گیا تھا وہا  پر

 ہی چیک کرلیا ہے اور یہ ہمارے کیا گیا تھا تو وہ ہم نے  اس دفعہ پہلے144پی پی۔ کو 145پی۔

پی  ویسے جواب ،ہےprinting errorطرػ سے یں۔  بلکہ آپ کی اس اسمبلی کی  ڈیپارٹمنٹ کی

ہی معزز رکن کو جواب دیا گیا سےحوالے  کے حوالے سے جو انہو  نے پوچھا تھا بالکل  اسی 211پی۔

 ہے۔

 جی،کوئی ضمنی سواؽ؟:جناب سپیکر

 الف(میں آجائیں کہ جز)!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ اس سواؽ کے:جناب سپیکرجناب وسیم قادر

 فرنس ہیں جن/ملیں 33اس میں کل  ہے کا علاقہ جو زوؿ نمبر ایک میں 144پی پی۔ اؿ کا جواب 

 روپے پراپرٹی ٹیکس واجب الادا ہے۔ چلیں ٹھیک ہے اور آگے آجائیں -/589847کے ذمہ  

 ،09-2008روپے ٹیکس برائے ساؽ116131-/بتایا ہے کہ اس میں انہو  نے جو قاییاجات ہیں  

 بنتی یں۔  بات  تو یہہے  روپے -/589,847میزاؿ کیا ہے وہ نے  اور جو انہوروپے -/339,943

 روپے کا فرؼ آتا ہے۔-/700اس میں یونکہ  

 جی،وزیر موصوػ!:جناب سپیکر
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یہ سواؽ بھی پرانا تھا تو اس وقت جناب سپیکر!:()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 بہتر کی ہوئی ہے۔یہ جو اس کا collectionہم نے ٹیکس وہ یہ ہے کہ  جو ہماری موجودہ پوزیشن ہے 

 تک جو ادا شدہ ٹیکس ہے۔ 2010-01-31آخری جز ہے اس کو دیکھ لیجئے گاکہ 

انہو  نے  figures:جناب سپیکر!میری بات کو یہ سمجھ یں۔  پائے کہ یہ جو دو جناب وسیم قادر

 ہیں ایک قاییاجات ہیں اور دوسرا ٹیکس برائے 

ے

ہے اؿ کو اگر جمع کیا جائے تو یہ رقم 09-2008دی 

 روپے لکھا ہے۔-/589,847جبکہ انہو  نے بنتی ہے روپے-/589,147

 کی غلطی اؿ کی طرػ سے ہوگئی ہو یا میرے دفتر کی طر ػ printingہو سکتا ہے کہ یہ :جناب سپیکر

 ہوگئی ہو۔یہ ہم پر ڈاؽ دیں پہلے بھی ہم نے قبوؽ کیا اور اب بھی کرلیں گے۔سے 

میں غلطی ہوگئی printingجناب سپیکر!یہ :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

دینا چاہ  رہا ہو  کہ اس وقت جو آپ کے سواؽ میں جواب  دیا گیا تھا   exact figureہے  مگر میں اؿ کو 

جو  واجب الوصوؽ ہیں تو  آپ کے سواؽ کا جواب دینے کے روپے-/429,678ہمارے قاییا جات کہ  

قاییاجات رہ ے ہیں جو اس روپے-/99,770کی ہے اس کے بعد  recoveryبعد جو ہم نے اب  تک

قاییاجات تھے روپے-/429,678وقت موجودہ پوزیشن ہےیونکہ   ک وقت جواب بھیجا گیااس وقت 

 ۔

 میں ضمنی سواؽ کرنا چاہتی ہو ۔ جناب سپیکر ! کامراؿ:محترمہ  سیمل

 آپ کر لیں۔کے بعد ؿ ا،کو تو پہلے کر لینے دیں ۔ اؿ کاسواؽ ہے یں۔  ، اؿجناب سپیکر :

 کر دیں۔ pendingجناب سپیکر !اس کو جناب وسیم قادر:

 ؟جی ، یون جناب سپیکر:

اس ۔  اس کا  جواب موصوؽ ہوا تھاکو2009ریجنو-31ساؽ بعد جناب سپیکر !ایک جناب وسیم قادر:

 کر کے دوبارہ لایا جائے ۔ pendingغلط ہیں تو اس کو figuresکے بعد بھی اؿ کی

 اگر  ضائع یں۔  کریں گے۔ آپ کی مہربانیہاؤس کا ٹائم  کے ہم اس کرpendingاس کو جناب سپیکر :

 کیجئے۔تو ضرور سواؽ ہے ی اس پر کوئی سپلیمنٹر آپ کا
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جزوی  ملین19س میں کہا گیا ہے کہ جناب سپیکر !میرا سپلیمنٹری سواؽ یہ ہے کہ ار:جناب وسیم قاد

 ائد ساؽ سے زایک  اس پریونکہ  طور پر ٹیکس دینے سے گریسا  ہیں اس پر کیا کارروائی کی گئی ہے

 ؟عرصہ گزر گیا ہے

 present جواس وقتجناب سپیکر !:()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

situation یونکہ  جب سواؽ یہا  بھیجا گیا تو  ؿ کی تھی تاکہ ہاؤس کا ٹائم چےوہ میں نے آپ کو بیاہے

اؿ کے  ۔روپے بنتا ہے اور جو ملیں ہیں770ہزار 95اب ہمارا اؿ کی طرػ  اور تھیں۔figuresتب 

 کے تحت کارروائی برائےProperty Tax Act, 1958اور Land Revenue Act, 1967خلاػ 

 ـزیر یل  ہےٹی ٹیکس وصولی پراپر

  سپلیمنٹری سواؽ پر ہیں۔ سیمل کامراؿ صاحبہ ،زیر یل  ہے ۔ جی جناب سپیکر:

جواب میں لکھا ہے کہ چوکہ  محکمہ ایکسائز کا  کے ب سپیکر !جز)د(شکریہ ۔ جنامحترمہ  سیمل کامراؿ:

سب سے پہلی بات یہ ہے کہ عملہ اگر اتنا عملہ دی اوی اور جانی سنی سے بمطابق قانوؿ کاؾ کر رہا ہے۔ 

جزوی طور پر ٹیکس دینے سے گریسا   ہیں۔  ملین19ہے اور جانی سنی سے کاؾ کر رہا ہے تو ی دی او 

ٹیکس لینا وہ بھی  ، ک جواب میں یہ لکھا ہوا ہے کہ یہ بات بھی زیر یل  ہے، جگہ پر دوسری بات  ک

پلیز !اس کی  مکمل ہو جائے گا تک سے چل رہا ہے اور کبزیریل  ہے تو یہ یل  کا مرحلہ کب 

 ؟وضا ف فرما دیں

 جی، منسٹر صاحب ! جوؿ تک مکمل ہو گا ؟ ۔30جناب سپیکر :

ہو گا ۔ یہ  مکمل جوؿ تک۔30جناب سپیکر !:()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

ملیں جزوی طور  19وسیم قادر صاحب کو بتایا کہ  اور  شاید سُن  یں۔  رہی تھیں جب  میں نے بات کی تھی

اؿ کی طرػ روپے904ہزار 49لاکھ2ہم نے ایک چیز لکھی تھی کہ  ہیں۔ پر ٹیکس دینے سے گریسا 

 اب ،کی ہےrecoveryہم نے تب سے ا ب تک  ،تھاسواؽ بھیجا یہا  سے  ۔ جب انہو  نےتھے بنتے

عملہ ہم کرتے چلے جا رہے ہیں اور ہمارا recoveriesباقی  قاییا جات رہ ے ہیں روپےہزار 95ػ صر

 ۔کاؾ کر رہا ہے  وہا  پر  بالکل
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محکمہ خود یہ  میں نے یہ پوچھا تھا کہ ۔جناب سپیکر !میں نے کچھ اور پوچھا تھامحترمہ  سیمل کامراؿ:

جتنی  ابھی تک ہے اس کے باوجود انہو  نےefficientبہت عملہ  ماشاء اللہ اؿ کاوضا ف کر رہا ہے کہ 

بھی کرتی ہو   لیکن میں یہ پوچھنا چاہتی تھی کہ وہ کیا appreciateکی ہیں میں اؿ کو recoveries بھی 

ملیں اب شاید وہ کم ہو کر چار رہ گئی ہو  وہ کیا ایسی وجوہات ہیں  یا ایس وجوہات ہیں جن پر کوئی ایک مل

 پر لوگ ٹیکس یں۔  دیتے ہیں ؟ کی بناء جن 

 awarenessٹیکس پر ہم ایکجناب سپیکر !:()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنلاتوزیر آکارری و حصول

campaign  شروع کر رہے ہیں تاکہ لوگو  میں ایک کلچرdevelopکہ وہ  کیا جائےproper 

timeٹیکسپرpay ملو19 ایس تاکہ وہ عواؾ کی فلاح وبہبود کے لئے خرچ کیا جائے ۔ اس وقت کریں  

اس  ملو  کے خلاػ  چھ لیا ہے اور کرrecoverٹیکس سے ہم نے  ہیں ۔ باقیو   ملیں رہ گئیچھ   سےمیں

میں نے بتایا ہے کہ پراپرٹی ٹیکس کے حوالے سے  زی ی سے آپریشن چل رہا ہے۔  جیسا کہ وقت بہت

  ۔اؿ کے خلاػ کارروائی کی جا ر ہی ہے 

  بولئے۔وسیم قادر صاحب !اگلا سواؽ بھی آپ کا ہے۔سواؽ نمبرجی ، جناب سپیکر:

 ہے ۔2037شکریہ ۔ جناب سپیکر !سواؽ نمبر  جناب  وسیم قادر:

 اس کو پزھا ہوا تصور کیا جائے؟جناب سپیکر:

 ا تصور کیا جائے ۔س کو پزھا ہوجی ، اجناب وسیم قادر:

 

 پانچ مرلہ مکاؿ پر پراپرٹی ٹیکس کی تفصیلات

  -ازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:کیا وزیر آکارری و حصوللات ازراہ نو:جناب وسیم قادر :2037*

حکومت نے لاہور کے مختلف علاقو  میں پانچ مرلہ پر ٹیکس  کیا یہ درست ہے کہ ساقای )الف(

 معاػ کر دیا تھا؟

مرلہ کے مکاؿ سے اب بھی ٹیکس وصوؽ کیا  پانچ ہے کہ بعض علاقو  میں کیا یہ بھی درست )ب(

 جا رہا ہے، وجہ بیاؿ فرمائیں؟
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مرلہ مکاؿ کا کچھ حصہ اگر کرایہ پر دےدیا جائے تو اس مکاؿ  پانچ ہے کہ ستکیا یہ بھی در )ج(

 پر ٹیکس لاگو ہو جاتا ہے؟

مرلہ کے مکاؿ مالکاؿ کو نوٹس بھیج کر ڈراتے ؿ پانچ کیا یہ بھی درست ہے کہ ایکسائز افسرا )د(

 ہیں اور اؿ سے رشوت لے کر نوٹس ختم کر دیتے ہیں؟

 :(مجتبیٰ شجاع الرحمٰن )میا وزیر آکارری و حصوللات

پراپرٹی ٹیکس ایکٹ  4(1)مرلہ تک کے رہائشی مکاؿ کو زیر دفعہ   پانچ یہ درست ہے کہ )الف(

 ـکے تحت ادائیگی پراپرٹی ٹیکس سے مستثنیٰ قرار دیا جا چکا ہے 1958

اگر کسی کا  ـمرلہ کے مکاؿ پر ٹیکس ختم کیا تھا پانچ  سے 01ـ07ـ2004حکومت نے  ساقای )ب(

 ـسے پہلے کا قاییا ہے تو صرػ اس سے ٹیکس وصوؽ کیا جا رہا ہے 01ـ07ـ2004ٹیکس

مرلہ تک کا رہائشی مکاؿ اگر کلی یا جزوی طور پر کرایہ پر ہو تو بھی پراپرٹی ٹیکس لاگو نہ  پانچ  )ج(

 ـہوتا ہے

مرلہ کے مالکاؿ کو نوٹس بھیجا جاتا ہے جن کی طرػ  ؿ پانچ صرػ ا ـیہ درست نہ ہے )د(

 ـسے پہلے کا ٹیکس واجب الادا ہے 01ـ07ـ2004

مرلہ کے مالکاؿ کو نوٹس  ؿ پانچ صرػ ا ـیہ درست نہ ہےمیں لکھتے ہیں کہ یہ  جز )د( جناب وسیم قادر:

میری یہ گزارش ہے کہ ۔سے پہلے کا ٹیکس واجب الادا ہے 01ـ07ـ2004بھیجا جاتا ہے جن کی طرػ

لوگو  کے گھر و  میں جاتے ہیں اور پیسے لے کر   عملہ پیدا ہوتی ہےاور اؿ کاconfusionاس سے 

ہاؤس اور آپ کی وساطت سے پنجاب گورنمنٹ سے   اور ٹیکس ادا یں۔  ہوتا۔میری آجاتے ہیں

 ملے گا۔ reliefگزارش ہے  کہ اگر اس کو معاػ کر دیا جائے تو اس سے بہت سے لوگو  کو 

 ٹیکس کو معاػ ہی کردیا جائے تو بہتر  ہے ۔  پر مرلے پانچ جی ،  وہ کہتے ہیں کہجناب سپیکر:

   کو رہائشی مکانو مرلہ کےپانچ جناب سپیکر !:()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

ہیں وہ  arrearsجو  لوگو  کے قرار دے دیا گیا اس سے پہلے کے  سے ٹیکس سے مستثنیٰ 01-07-2004

فیصلہ ہم کوئی  اس پر ابھی تک  ور اؿ  کی تعداد بہت زیادہ ہے ۔ا ے ریکارڈ میں ابھی تک آ رہے ہیںہمار
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سے پہلے کے 2004مرلے کے لوگو  کے  پانچ قاییا جات ہیں جو کروڑ روپے73یہ کوئی یں۔  کر پا رہے 

کہ ہمارے لوگ  شاید اؿ  ک طرح میرے معزز رکن  نے فرمایا  اس د  میں ہماری کوشش ہے ۔ہیں

ہزار لوگ 30لاکھ 2کر رہے ہیں اور اس میں تقریباً recoveryہو  مگر لوگو  کو  تنگ بھی کرتے 

involveکی روپے کروڑ 73ہیں  جن سے ہم نےrecovery کرنی ہے ۔ 

مرلے کے س چار پانچ جناب سپیکر !یہ وہ  لوگ ہیں جو انتہائی غریب  ہیں جن کے پاجناب  وسیم قادر:

 اؿ کے واجبات معاػ کر مکانات ہیں۔ اگر پنجاب گورنمنٹ مہربانی کرے اور 

ے

جائیں۔ یہا    دی 

اس ملک میں تو  ک  ایک آدمی کھربو  روپے لئے بیٹھا ہے  تو وہا  جہا  اؿ لاکھو  لوگو  کو فائدہ ہو  رہا 

 پر مہربانی کی جائے۔ ؿ ہے تو ا

جناب سپیکر !ڈیپارٹمنٹ اس چیز کو :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

considerکرتا ہے یہ سواؽ پچھلےsessionمیں بھی آیا تھا اور میں نے جناب سے یہ کہا تھا 

میں areaمرلہ اور اس سے کم  پانچ کر رہی ہے  یونکہ considerکہ حکومت پنجاب بالکل اس چیز کو  

 لہفارمو۔ اس سلسلے میں ہم اس کا ایک پورا  چاہئےملنا reliefرہائش پذیرجو غریب   لوگ ہیں اؿ کو بالکل 

  ک میںCategory-Aتھا لیکن اب ہم چاہیں گے کہ اس میں overallترتیب دے رہے ہیں  جو پہلے تو 

مرلہ کے مکاؿ  جو گلبرگ ، ماڈؽ ٹاؤؿ ، گارڈؿ ٹاؤؿ وغیرہ میں ہیں اؿ سے ہمیں ٹیکس پانچ 

recover ۔ جو چاہئےکرناLow rating areas ہیں جوlow categoryا ؿ کو محکمہ ،میں آتے  ہیں 

consider کر رہا ہے کہ  اؿ کے ٹیکس اور  پرانےarrears  معاػ کر 

ے

 جائیں ۔  دی 

 رانا محمد افضل صاحب!  ،شکریہ ۔ جیجناب سپیکر:

مرلے کا ٹیکس پانچ  شکریہ ۔ جناب سپیکر !میرا سپلیمنٹری سواؽ یہ ہے کہ جبرانا محمد افضل خاؿ:

مرلہ یا اس سے بھی کم ج پانچ گو  کو اس کا فائدہ ہو ۔ آمعاػ کیا گیا تھا تو اس کامقصد یہ تھا کہ غریب  لو

علاقو  میں ہیں  اؿ کی قیمتیں کروڑو  روپے میں ہیں تو کیا اؿ  دیگرپوشوMain Boulevardفلیٹ جو  

کیا  حکومت اس پر نظر ثانی کر رہی ہے کہ ، قرار دیا گیا ہے یہ ایک صحیح فیصلہ ہےکو جو  ٹیکس سے  مستثنیٰ

مرلے کا گھر گلبرگ کے امیر علاقے میں پانچ کا تین تین، چار چار کروڑ روپے کا فلیٹ یا  امیر لوگ جن
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کیا یہ صحیح ہے اور کیا حکومت اس پر غور کر رہی  ،موجود ہے  اؿ کو بھی ٹیکس کی چھوٹ دے دی گئی ہے

اور علاقو  کی   ہے کہ اؿ پر  ٹیکس نہ لگے  یونکہ   یہ ٹیکس علاقو  کی صفائی، علاقو  کے سیوریج سسٹم

سمجھتا بہتری کے لئے خرچ ہوتا ہے ۔  اس طرح کے امیر لوگو  کو بھی ٹیکس کے اندر چھوٹ دینا میں 

 ہو  کہ یہ غلط فیصلہ ہے ؟

 جی ۔جناب سپیکر:

جناب سپیکر !رانا صاحب  جو کہ ہمارے معزز :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

بہت ٹھیک بات ہے کہ گلبرگ ، اسی طرح ماڈؽ logicallyت کی ہے وہ رکن ہیں انہو  نے جو با

فلیٹ   کی   گارڈؿ ٹاؤؿ  اور جو ہمارے پوش علاقے ہیں وہا  پر واقعی دو دو ،تین تین مرلے کے ٹاؤؿ،

مرلے کا کوئی اپارٹمنٹ ہے تو شاید اس کی پانچ  قیمت ایک کروڑ روپے سے زیادہ ہے اور اگر وہا  پر

مرلہ اور اس سے کم کا جو  پانچ سے بھی زیادہ ہولیکن  ک وقت یہ ٹیکس روپے میں دو کروڑقیمت گلبرگ 

 new taxمیں آتے تھے۔ہماری اس وقت جوCategory-Aرہائشی علاقہ تھا اس پرختم کیا گیا تو یہ

proposals چیز کو بالکل دیکھ رہے ہیں کہ جو  سمیں ہم اؿ بن رہی  ہیں اCategory-Aہ میں آتے ہیں  و

 میں شامل کر لیں ۔  netکر سکتے ہیں اؿ کو ہم دوبارہ سے اس easily tax payلوگ 

 جی،  نوید انجم صاحب !سواؽ نمبر بولئے ۔ جناب سپیکر:

 ۔2488جناب سپیکر !سواؽ نمبر محمد نوید انجم: جناب 

 اس کو پزھا ہوا تصور کیا  جائے؟ جناب سپیکر:

 ہوا تصور کیا  جائے۔جی، اس کو پزھا محمد نوید انجم: جناب 

 

 لاہور شہر میں پراپرٹی ٹیکس کی وصولی و دیگر تفصیلات

  -کیا وزیر آکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب محمد نوید انجم :2488*

سے آج تک لاہور شہر میں پراپرٹی ٹیکس کی د  میں کتنی رقم وصوؽ ہوئی  2007یکم جنوری )الف(

 ر بتائیں؟تفصیل ساؽ وا

 سب سے زیادہ رقم کس ٹاؤؿ میں اس د  میں وصوؽ ہوئی؟ )ب(
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کتنے انسپکٹر، اے۔ای۔ٹی۔او اور ای۔ٹی۔او فرائض کے لئے پراپرٹی ٹیکس کی وصولی  )ج(

لاہور میں سرانجاؾ دے رہے ہیں، اؿ کے ناؾ، عہدہ، گریڈ، تعیناتی کی جگہ اور ڈومی سائل 

 کی تفصیل بیاؿ کریں؟

کتنے ملازمین کے خلاػ کس کس بناء پر محکمانہ اور قانونی کارروائی کی جا رہی  اؿ میں سے )د(

 ہے؟

 

 

 کتنے ملازمین عرصہ تین ساؽ سے زائد لاہور میں فرائض سرانجاؾ دے رہے ہیں؟ )ہ(

کیا حکومت عرصہ تین ساؽ سے زائد ملازمین کو لاہور شہر سے با ک ٹرانسفر کرنے کا ارادہ  )و(

   تو اس کی وجوہات کیا ہیں ؟رکھتی ہے، اگر یں۔ 

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 )الف(

 روپے ملین 277.622  30ـ06ـ2007تا  01ـ01ـ2007

 روپے ملین 1001.063 30ـ06ـ2008تا  01ـ07ــ2007

 روپے ملین 839.709  31ـ03ـ2009تا  01ـ07ـ2008

 روپے ملین 2118.394   کل میزاؿ   

 اتا گنج بخش ٹاؤؿد )ب(

 ـلسٹ ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے )ج(

اہلکاراؿ کے خلاػ بوجہ غیر حاضری، رشوت، ٹیکس میں خورد برد اور غیر تسلی بخش سات  )د(

 ـدگی کی بنیاد پر محکمانہ کارروائی کی جا رہی ہےکرکار

 ـاہلکاراؿ ہیں 28 )ہ(

 ـپابندی لگی ہوئی ہےحکومت پنجاب کی جانب سے ٹرانسفر پوسٹنگ پر  )و(

 میں اس کے جواب سے پوری طرح مطمئن ہو ۔  محمد نوید انجم: جناب 
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 مہربانی ۔ اگلا سواؽ بھی آپ کا ہے ۔  آپ کی ۔جی ،شکریہجناب سپیکر:

 ۔2489جناب سپیکر !سواؽ نمبر محمد نوید انجم: جناب 

 اس کو پزھا ہوا تصور کیا  جائے؟ جناب سپیکر:

 جی، اس کو پزھا ہوا تصور کیا  جائے۔:محمد نوید انجم جناب 

 

 محکمہ میں ای ٹی او کی اسامیو  کی  تعداد و دیگر تفصیلات

  -کیا وزیر آکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب محمد نوید انجم :2489*

 او کی اسامیا  کتنی ہیں؟ ٹیی محکمہ آکارری و حصوللات میں ا )الف(

  اور کتنی اسامیا  خالی ہیں؟  پُرکتنی اسامیا )ب(

او عرصہ تین ساؽ سے زائد لاہور میں کس کس جگہ فرائض  ٹیی اؿ میں سے کتنے ا )ج(

 سرانجاؾ دے رہے ہیں؟

دوسرے شہر   او کو یہا  سے کسی ٹیی کیا حکومت لاہور میں تین ساؽ سے زائد تعینات ا )د(

  تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟ میں ٹرانسفر کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر یں۔ 

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 ـاسامیا  ای ٹی او کی ہیں 48محکمہ آکارری و حصوللات میں  )الف(

 ـ ہیں جبکہ چار اسامیا  خالی ہیں جن کی تفصیل مندرجہ ذیل ہے:اسامیا  پُر 44اس وقت  )ب(

 ، لاہورپروفیشنل ٹیکس   ـ2  ننکانہ صاحب   ـ1

 لودھرا    ـ4  راجن پور  ـ3

ای ٹی او عرصہ تین ساؽ سے زائد لاہور میں اپنے فرائض سرانجاؾ دے  چھ مندرجہ ذیل )ج(

 ـرہے ہیں:

 6مس فضا شاہ، زوؿ     ـ1

 8میا  خالد محمود، زوؿ     ـ2

 قمر فاروؼ، ایکسائز  ـ3

 شیخ امتیاز علی، موٹرز  ـ4



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری9

 

1781 

 چودھری ظفراللہ، موٹرز  ـ5

ہا  اگر کسی افسر کو انتظامی  ـحکومت پنجاب نے پوسٹنگ ٹرانسفر پر پابندی عائد کی ہوئی ہے ()د

 -پر ٹرانسفر کرنا مقصود ہو تو اس کی باقاعدہ منظوری وزیر اعلیٰ سے لی جاتی ہے ءوجوہات کی بنا

 میں اس کے جواب سے بھی  پوری طرح مطمئن ہو ۔  محمد نوید انجم: جناب 

 آپ کو مبارک ہو  ۔جی ، میا  نصیر صاحب !very goodجناب سپیکر:

 ہے۔ 2491جناب سپیکر !سواؽ نمبر میا  نصیر احمد:

 اس کو پزھا ہوا تصور کیا جائے؟جناب سپیکر:

 جی ، اس کو پزھا ہوا تصور کیا جائے۔میا  نصیر احمد:

 

 

 
 

 گاڑیو  کی رجسٹریشن کی تفصیلات

  -و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:کیا وزیر آکارری  :میا  نصیر احمد :2491*

ماہانہ بنیادو  پر کی کیا یہ درست ہے کہ صوبہ پنجاب میں گاڑیو  کی رجسٹریشن کا ریکارڈ  )الف(

 پنجاب پولیس کے پاس جاتا ہے؟ 

اگرجواب اثبات میں ہے تو کیا اس آئی ٹی کے دور میں گاڑیو  کی رجسٹریشن کا ریکارڈ فوری  )ب(

یعنی سنگل کلک سے پنجاب پولیس کے ریکارڈ کا حصہ یں۔  بن سکتا، اگر یں۔  تو اس کی طور پر 

 وجوہات سے ایواؿ کو آگاہ فرمایا جائے؟

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

ل ریکارڈ آفس پنجاب  )الف(

 

 ی
 می
ی

 ڈیپارٹمنٹ، ایم ٹی آئی ایص کے ذریعے کر

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

ایکسائز اینڈ 

 ک میں ایم ٹی آئی ایص  ـاور چند دیگر سرکاری ادارو  کے ساتھ منسلک ہے پولیس

ہوتا ہے اور یہ ریکارڈ  updateجیکٹ کے ذریعے کمپیوٹر پر رجسٹر شدہ گاڑیو  کا ریکارڈاپر

ب ہے جو دستیاپر(http://mtmis/Punjab.gov.pk)کی ویب  سائٹ  portalپنجاب 

http://mtmis/Punjab.gov.pk)
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جن اضلاع میں ابھی کمپیوٹرائز  ـکہ صرػ سنگل کلک پر  ک خص  کی دسترس میں ہے

رجسٹریشن کا نظاؾ شروع یں۔  کیا گیا وہا  سے رجسٹرڈ شدہ گاڑیو  کا ریکارڈ ماہانہ بنیادو  پر 

پنجاب پولیس کو مہیا یں۔  کیا جاتا بلکہ جب اؿ کو کسی گاڑی کے بارے میں کوئی انفارمیشن 

 ـر ہو تو اؿ کو مہیا کر دی جاتی ہےدرکا

 ـاس کا جواب جز)الف(میں واضح کر دیا گیا ہے )ب(

 جناب والا!جز )الف(میں، میں نے یہ پوچھا تھا کہ کیا یہ درست ہے کہ صوبہ  میا  نصیر احمد:

 سپنجاب میں گاڑیو  کی رجسٹریشن کا ریکارڈ ماہانہ بنیادو  پر  پنجاب پولیس کے پاس  جاتا  ہے۔ ا

 کی ویب  سائٹportalریکارڈپنجاب پریہsingle clickکے جواب میں مجھے بتایا گیا ہےکہ  

(http://mtmis/Punjab.gov.pk)آج بھی  ۔موجود ہے ۔ یہا  پر بھی رجسٹریشن ہوتی ہےپر

جسٹریشن کے ریکارڈ کے لئے  اگر پولیس سٹیشن لاہور کے اندر اگر کوئی گاڑی چوری ہوتی ہے تو اس کی ر

جائیں تو وہ ایک ہفتے کا ٹائم مانگتے ہیں اور ایک ہفتے کے بعد وہ سرکاری ریکارڈ حاصل کرتے ہیں پھر بتاتے 

پر جاتے ہیں  تو وہا  پر یہ بتایا گیا ہے کہ گاڑی کی portalاگر  ؟ہیں کہ یہ گاڑی رجسٹرڈ تھی یا یں۔  تھی

کے  ایک مہینہ بعد تک اس کا ریکارڈ  اس کی ویب  سائٹ پر  ک کا ایڈریص دیا گیا ہے  رجسٹریشن ہونے

یں۔  آتا۔ میں وزیر موصوػ سے یہ پوچھنا چاہتا ہو  کہ ایک مہینے  کے بعد بھی اس کی رجسٹریشن کا 

چوری ہونے یں۔  ہوگا تو کیا ایک مہینے کے لئے  اؿ تماؾ نئی گاڑیو  کو availableریکارڈ  اگر پولیس کو 

 کی اجازت دے دی جائے گی۔ 

جناب والا!اس سواؽ کے جواب میں ہم نے  :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

ہے۔ پولیس availabilityپر((http://mtmis/Punjab.gov.pkویب  سائٹ دی ہے اپنی

اضلاع  16پنجاب میں تو آئی اس کو دیکھ لیتی ہے ۔ میں یہ بتانا چاہو  گا کہ   ک وقت ہماری گورنمنٹ

اضلاع میں 33اب اس وقت  ،ہوتی تھیcomputerized registrationایسے تھے جہا  پر 

computerized registration  ہو رہی ہے ۔ اب بھی تین اضلاع ایسے ہیں جہا  پر

computerizationہونی ہے ۔ لاہور شہر کے متعلق میں نے  جو ویب  سائٹ بتائی ہے میرے بھائی 

میں ہے پولیس فوری طور knowledgeردیں ، یونکہ  جہا  تک ہمارے ریکارڈ اوproofاس بات کا 

http://mtmis/Punjab.gov.pk)پر
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کے  computerized registrationپر  اس ویب  سائٹ پر جا کر لاہور شہر کا تماؾ ریکارڈ  جو

 ہے۔ availableمتعلق ہے  وہ اس ویب  سائٹ  پر 

 لاہور میں چوری ہوتی ہے تو  اس کے لئے پولیس جناب والا!کسی اور ضلع کی کار اگرمیا  نصیر احمد:

لیتی ہے نہ کہ اؿ کی دی ہوئی ویب  سائٹ سے یہ confirmationآج بھی اس متعلقہ ضلع سے 

ویب  سائٹ  کے ریکارڈ پر یقین  portalصرػ میرے کہنے کی بات یں۔  ہے لاہور میں آج بھی وہ

ریکارڈ ہے اس کو وہ computerized جو یں۔  رکھتے۔ اس کی یہ وجہ ہے کہ لاہور  سے ہٹ کر بھی

مستند یں۔  مانتے۔ میری اؿ سے یہ گزارش ہے کہ لاہور سے ہٹ کر بھی جتنے اضلاع ہیں  اؿ کے ریکارڈ 

 writtenکیا جا سکے  کہ اس کی convinceکو مستند ماننے کے لئے  کیا طریق کار ہے تاکہ پولیس کو بھی 

verification ضروری یں۔  ہے اسportal  جانے والا ریکارڈ ہی مستند ہے۔  دیاپر 

جناب سپیکر!معزز رکن نے جو بات کی ہے  :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

ہے یا یں۔  ہے مگر جیسے ہی کسی کی گاڑی چوری ہوتی ہے اور وہ computerizedچاہے ہمارا ریکارڈ 

کرتی ہے  محکمہ record demand سے کرتے ہیں اور پولیس جیسے ہی ہمFIR lodgeاس کی 

ایکسائز فوری طور پر اؿ کو ریکارڈ مہیا کر دیتا ہے۔ جہا  تک ویب  سائٹ کی بات ہے میرا محکمہ پولیس 

سے متعلق یں۔  ہے اگر راناثناءاللہ خاؿ صاحب بیٹھے ہوتے تو وہ شاید اس پر کچھ فرما سکتے کہ پولیس کے 

 Otherwise سائٹ کو دیکھ سکتے ہیں یا یں۔  دیکھ سکتے۔ ہیں  کہ وہ اس ویب trainedلوگ اتنے 

manually جب کبھی وہ ہمارے محکمے سے پوچھتے ہیں  تو ہم فوری طور پر اؿ کو اس کا ریکارڈ پیش کر

 دیتے ہیں۔

کے دور میں گاڑیو  کی  I.Tمیں ہے تو ‘‘ہا ’’جناب والا!میرا سواؽ تھا اگر جواب   میا  نصیر احمد:

ہوگا۔ پچھلے availableریکارڈ  فوری طور پر  ک طرح وزیر موصوػ نے فرمایا ہے کہ  رجسٹریشن کا

اجلاس میں بھی یہ طے ہوا تھا کہ وہ پبلک ٹرانسپورٹ  جو دس ساؽ پرانی ہو اور  ک  کی رجسٹریشن  یہا  

بعد وہ  دس ساؽ کے automaticallyپر ہوئی ہے  تو اس میں ایک پروگراؾ یہ بھی شامل کیا جانا تھا کہ 

یونکہ  ایک تو اس کے انجن میں اتنی طاقت یں۔  رہتی کہ   گاڑی پبلک ٹرانسپورٹ کے لئے یں۔  چلے گی

پر چل سکے  دوسرا وہ ماحوؽ کی خرابی کا سبب بھی بنتی ہے ۔ کیا یہ ممکن ہے کہ اؿ properly roadوہ 
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اس گاڑی automaticallyرہا ہے  دس ساؽ کے بعد ہوcomputerization accordکا جو

 میں  یہ چیز شامل ہے؟accordتصور کی جائے کیا اؿ کے cancelکی رجسٹریشن 

جناب سپیکر!انہو  نے پبلک ٹرانسپورٹ  :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

پبلک ٹرانسپورٹ کے حوالے سے لاہور شہر کے لئے ہماری لاہور  ،کے حوالے سے بات کی ہے

اگلے چند ماہ  اور مرتب کر رہے ہیںcriteriaبنی ہے وہ اس پر اپنا ایک (L.T.C)ٹرانسپورٹ کمپنی

کر لیں گے ۔ جہا  تک دس ساؽ اور اس سے پرانی گاڑیا  جو workingمیں وہ اس پر پوری طرح 

تو ٹرانسپورٹ کے محکمے سے تھا ۔ میں یہ عرض کرو  گا کہ relatedیہا  پر چل رہی ہیں ، ویسے یہ 

محکمے میں  ٹیکنیکل لوگ ہی یں۔  ہیں  جو کہ اس کو چیک کر سکیں یونکہ  دس ساؽ پرانی ٹرانسپورٹ کے 

بھی اتنی اچھی ہو سکتی ہے  کہ روڈ پر چل سکے ی ل دفعہ  دس ساؽ سے کم پرانی conditionگاڑی کی 

ہا ہے اس بنایا جا رcriteriaگاڑی کی حالت بھی اتنی اچھی یں۔  ہوتی کہ وہ روڈ پر چل سکےاس سلسلے میں 

کر رہے improveویب  سائٹ کو بھی   ،کر رہے ہیںimproveکو بھی ہم I T systemکے علاوہ 

انسپورٹ ڈیپارٹمنٹ اور ایکسائز ڈیپارٹمنٹ بہت بہتر ہو ٹرہیں اور انشاء اللہ تعالیٰ اگلے چند ماہ میں  

 جائیں گے۔ 

 نے اس کو آپ کے آنے تک  آپ کا ایک سواؽ رہ گیا تھا میں !سید حسن مرتضیٰ صاحبجناب سپیکر:

pending کیا تھا ۔ اس کےعلاوہ رپورٹ بھی پیش کریں۔ 

 

 

 ۔ جواب کو پزھا ہوا تصور کیا جائے۔78سواؽ نمبرسید حسن مرتضیٰ:

 کو پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ ب جی، جواجناب سپیکر:

 

 لاہور موٹر رجسٹریشن برانچ و پراپرٹی برانچ فرید کوٹ

 ائد افسراؿ و اہلکاراؿ کی تفصیلمیں تین ساؽ سے ز

  -کیا وزیر آکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::سید حسن مرتضیٰ :45*
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موٹر رجسٹریشن برانچ اور پراپرٹی ٹیکس برانچ فرید کوٹ ہاؤس لاہورمیں گزشتہ تین ساؽ  )الف(

  بیاؿ کریں؟وعہدہ اور گریڈ کی تفصیل سے زائد تعینات افسراؿ و اہلکاراؿ کے ناؾ

کیا حکومت مذکورہ برانچو  میں عرصہ تین ساؽ سے زائدتعینات افسراؿ،اہلکاراؿ کو  )ب(

 یں۔  تو وجوہات کیا ہیں؟ تک،تبدیل کرنے کاارادہ رکھتی ہے تو کب 

  :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 عرصہ تین ساؽ سے زائد افسراؿ/(میں 0پراپرٹی ٹیکس برانچ فرید کوٹ ہاؤس )زوؿ )الف(

 ـاہلکاراؿ کی تعیناتی کی مطلوبہ تفصیل درج ذیل ہے:

 گریڈ عہدہ ناؾ افسر/ اہلکار نمبر شمار

 ـ2
 ڈائریکٹر ایکس ریجن اے محمد اکرؾ اشرػ

26 

1 
  مسعود الحق

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ڈائریکٹر ایکسائز اینڈ 

25 

0 
 انسپکٹر ریجن )سی محمد عاشق

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 (ایکسائز اینڈ 

21 

1 
 انسپکٹر نجم الدین

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

21 

2 
 انسپکٹر میا  محمد صادؼ

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

21 

3 
 انسپکٹر عنصر غزالی

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ  

21 

4 
 جونیئر کلرک سید ریاض حسین شاہ

4 

5 
 جونیئر کلرک جاوید زماؿ

4 

6 
   کلرک ممتاز علی

ے  

 جون

4 

23 
 کانسٹیبلایکسائز افسر علی

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

  اینڈ 

2 

22 
 کانسٹیبل شوکت اقباؽ

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

21 
 کانسٹیبل اورنگزیب 

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

20 
 کانسٹیبل محمد شفیق

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

21 
 کانسٹیبل محمد تنویر

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

22 
 کانسٹیبل محمد ریاض باجوہ

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

23 
 کانسٹیبل محمد اشرػ

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

24 
 کانسٹیبل عامر عباس

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 
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ساؽ سے زائد افسراؿ/اہلکاراؿ کی تعیناتی درج   تین موٹر برانچ فرید کوٹ ہاؤس میں عرصہ

 ـذیل ہے:

 گریڈ عہدہ ناؾ افسر/ اہلکار نمبر شمار

2 
 جونیئر کلرک مقبوؽ احمد

4 

1 
 جونیئر کلرک محمد جہانگیر

4 

0 
 جونیئر کلرک عنصر معین

4 

1 
 جونیئر کلرک محمد عوؿ

4 

2 
 جونیئر کلرک محمد ریاض

4 

3 
 کانسٹیبل عبدالردہ 

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

4 
 کانسٹیبل محمد جاوید

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

5 
 کانسٹیبل علی نواز شاہ

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

6 
 کانسٹیبل یعقوب محمد

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

23 
 کانسٹیبل رحمت علی

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

22 
 کانسٹیبل محمد سرور

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

21 
 کانسٹیبل انجم شہزاد

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

20 
 کانسٹیبل محمد ردہ 

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

21 
  محمد رفیق

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 کانسٹیبلایکسائز اینڈ 

 

 ن

2 

22 
 کانسٹیبل محمد طارؼ

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

23 
 کانسٹیبل رانا طارؼ

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

24 
 کانسٹیبل عبدالشکور

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

25 
 کانسٹیبل عابد علی

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

2 

ت کو د  نظر رکھا جاتا ہے تا کہ ذیلی سٹاػ کی تعیناتی میں حکومتی پالیسی اور ریونیو ترجیحا )ب(

تاہم مالی ساؽ کے اختتاؾ پر تعیناتی میں تبدیلی  ـحکومتی اہداػ کو  ک ممکن یقینی بنایا جا سکے

 ـروبہ عمل ہوتی رہتی ہے

 جناب سپیکر:کوئی ضمنی سواؽ؟

 جناب والا!میں جواب سے مطمئن ہو ۔  سید حسن مرتضیٰ:
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 کریں۔ )قطع کلامیا (شاباش۔ اب آپ اگلی بات  جناب سپیکر:

 یہ قیامت کی نشانی ہے۔ :ممبر معزز ایک

 کو رپورٹ  پیش کرنے دیں۔ مہربانیاب اؿ  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!آپ نے با ک  بھیجا تھا کچھ لوگ احتجاج کر رہے تھے ۔ آپ نے محسن  سید حسن مرتضیٰ:

 تشریف یں۔  لے ے ۔لغاری صاحب کو بھی ہمارے ساتھ حکم دیا تھا  لیکن وہ ہمارے ساتھ 

 یہ کیا بات ہوئی؟ جناب سپیکر:

 جناب والا!ہماری کوئی سنتا تو ہے یں۔ ۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

مجھے یہ …Order from the Chair, respectable Memberیں۔ ۔،یں۔ جناب سپیکر:

 سن کر دکھ ہوا ہے ۔

 ہماری تو کوئی بات سنتا یں۔  ہے ۔ جب جناب والا!ہم جب بولتے ہیں تو جناب محمد محسن خاؿ لغاری :

  کیا یقین دہانی کروا سکتا تھا ؟ہماری بات سنی ہی یں۔  جاتی تو  میں اؿ کو

اؿ کو پتا ہوتا کہ سب دوست آئے ہیں  اور اؿ کا   ،آپ اؿ کے ساتھ وہا  اکٹھے ہوتے جناب سپیکر:

کبھی کسی کمیٹی کے افراد  کے ساتھ   ،ے ہیںمطالبہ ہوگا وہ مانا جائے گا ۔ آپ  ک کمیٹی میں بھی جوجائز 

 آپ سے کسی نے  کوئی اختلاػ کیا ہو ؟توبا ک ے ہو  

جناب والا!پھر میں آپ کی بات کو سمجھا یں۔  ۔ میں نے سمجھا ہے کہ اؿ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 یں۔  توpowerکی negotiationکرنا ہے اس لئے میں نے کہا کہ ہمارے پاس negotiateسے 

 کیا کریں گے۔ میری کوتا ہی ہے کہ میں بات کو سمجھ یں۔  پایا ۔negotiateہے  تو ہم 

 ،آپ کو معاػ کر دیا۔چلیںجناب سپیکر:

 جناب والا!میں بات کو سمجھ یں۔  پایا۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:
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 آگے بات کریں۔  !شاہ صاحبجناب سپیکر:

اؿ کا مسئلہ سٹینڈنگ کمیٹی میں ہے۔وہ  ، بات کی ہےجناب والا!ہم نے اؿ سےسید حسن مرتضیٰ:

ایکٹ کی شکل دی جا رہی ہے تو وہ یں۔  ہونا  کوT.E.V.T.A Ordinanceاحتجاج کر رہے تھے کہ

بلکہ وہی پرانا نظاؾ تعلیم  جو پہلے ٹیکنیکل ایجوکیشن کا تھا وہی  رہے۔ پنجاب بورڈ آػ ٹیکنیکل  چاہئے

جائے۔ انہو  نے کافی لمبی چوڑی اپنی گزارشات کیں ۔اؿ سے ہم نے  ایجوکیشن کے ماتحت ایں۔  کیا

کریں گے  کہ آپ کا مسئلہ سٹینڈنگ کمیٹی میں requestیہ کہا ہے کہ ہم سپیکر صاحب کو اور ہاؤس کو 

already ہے ۔ آج میرے خیاؽ میں سٹینڈنگ کمیٹی کی یٹنگ  بھی ہو رہی ہے ۔اگر اؿ کے دو

 میں اپنے  حفظاتت  پیش کریں اور اؿ کو اگر دور کر دیا جائے تو وہ لوگ نمائندے بھی سٹینڈنگ کمیٹی

 پرامن طور پر گھر جانے کے لئے تیار ہیں ۔

 بہت مہربانی ۔ٹھیک ہے ،چلیں جناب سپیکر:

 مہربانی فرما کر اگر آپ حکم فرما دیں تو بہتر ہوگا۔ سید حسن مرتضیٰ:

 رے میں خود متعلقہ وزیر سے بات کرو  گا۔ میں نے یہ بات سن لی ہے  اس  با جناب سپیکر:

 جناب والا!اگر اجازت ہو تو میں اپنی بات کر لو ۔ محترمہ سیمل کامراؿ:

 وقفہ سوالات ختم ہو گیا ہے۔  جناب سپیکر:

جناب والا!میں بقیہ سوالات کے جوابات :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 ۔ ایواؿ کی میز پر رکھتا ہو 

 کی میز پر رکھ  کے جوابات ایواؿ بقیہ سوالات جناب سپیکر:

ے

 ے ہیں۔  دی 

 

 ؿ کے جواباتنشاؿ زدہ سوالات اور اُ 

 )جو ایواؿ کی میز پر رکھے ے(

 )جولائی تا دسمبر(ٹیکسز کی د  میں وصوؽ ہونے والی رقم کی تفصیلات1335ساؽ

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ت لاکیا وزیر آکارری و حصول :محترمہ نگہت ناصر شیخ :1316*
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)جولائی تا دسمبر(چھ ماہ کے دوراؿ موٹر برانچ، پراپرٹی 1335محکمہ ایکسائز نے ساؽ

د  میں کتنے ملین روپے وصوؽ  ٹیکس، تفریحی ٹیکس، ایکسائز ڈیوٹی، افیوؿ، لگژری گاڑیو  کی

 کئے؟

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

)جولائی تا دسمبر(چھ ماہ کے دوراؿ موٹر برانچ، پراپرٹی 1335 ایکسائز نے ساؽمحکمہ

ٹیکس، تفریحی ٹیکس، ایکسائز ڈیوٹی، افیوؿ، لگژری گاڑیو  کی د  میں کل 

 ـروپے وصوؽ کئے جن کی تفصیل حسب ذیل ہے: -/4,121,966,500

 روپے-/2,055,567,000   موٹر ٹیکس

 روپے -/1,539,763,000   پراپرٹی ٹیکس

 روپے -/26,947,000   تفریحی ٹیکس

 روپے -/449,297,000   ایکسائز ڈیوٹی

 روپے -/2,781,000   افیوؿ

 روپے -/4,121,966,500  لگژری گاڑیو  کا ٹیکس

 روپے -/4,121,966,500   ٹوٹل
 

 میں خواتین کی ملازمت کے لئے ـلاہور

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 محکمہ ایکسائزاینڈ

 تو دیگرتفصیلا منظور شدہ کوٹا

  -کیا وزیر آکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :محترمہ نگہت ناصر شیخ :1331*

 کتنا ہے؟ کوٹامحکمہ آکارری و حصوللات لاہور میں خواتین کی ملازمت کے لئے منظور شدہ  )الف(

ؾ، عہدہ کے دوراؿ جن خواتین کو ملازمت دی گئی اؿ کے نا 1334متذکرہ محکمہ میں ساؽ )ب(

 اور گریڈ کی تفصیل فراہم کی جائے؟

کیا یہ درست ہے کہ متذکرہ محکمہ میں ملازمت پر رکھی گئی خواتین کو پبلک سروس کمیشن  )ج(

 کے ذریعے بھرتی کیا گیا؟
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کیا یہ بھی درست ہے کہ ملازمت پر رکھی گئی خواتین کو اوپن میرٹ سے ہٹ کر بھرتی کیا  )د(

 گیا؟

  :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنلاتوزیر آکارری و حصول

جاری 24ـ31ـ1331بتاریخ2SOR.III(S&GAD)ـ60/02بمطابق نوٹیفکیشن نمبری )الف(

کردہ سروسز اینڈ جنرؽ ایڈمنسٹریشن گورنمنٹ آػ پنجاب(حکومت کے مجوزہ بھرتی کے 

 طریق کار اور حکومت کے ضابطے کے مطابق بلحاظ کل تعداد اسامی خواتین کا پانچ فیصدکوٹا

 ـمختص کیا گیا ہے مذکورہ نوٹیفکیشن کی کاپی ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے

کے دوراؿ جن خواتین کو ملازمت دی گئی اؿ کی مطلوبہ تفصیل حسب ذیل  1334ساؽ )ب(

 ـہے:

 ساؽ گریڈ ناؾ ولدیت سیریل نمبر

 ـ2
 صبا اکرؾ ولد محمد اکرؾ

22 1334 

 ـ1
 بشری  سلیم ولد محمد سلیم ملک

22 1334 

 ـ0
 حمیرا ناز ولد محمد حنیف

22 1334 

کے  24ـ31ـ1331بتاریخ  2SO R-III(S&GAD)ـ60/02بمطابق نوٹیفکیشن نمبری )ج(

میں مذکور ہے کہ وہ اسامیا  جو پنجاب پبلک سروس کمیشن کے زیر انتظاؾ مقابلہ (a)2پیرا

کا اطلاؼ یں۔   کوٹااتین کے  کی جاتی ہیں اؿ اسامیو  پر پانچ فیصد خوکے امتحاؿ کی بنیاد پر پُر

 پنجاب میں ایک خاتوؿ کی تقرری بطور ایکسائز اینڈ  ـہوتا

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

ابھی تک محکمہ ایکسائز اینڈ 

 آفیسر بذریعہ پبلک سروس کمیشن ہوئی ہے

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ـ

ملازمت پر رکھی گئی خواتین کو اوپن میرٹ کی بنیاد پر حکومت کے  ـیہ بالکل درست نہ ہے )د(

  ـقواعد و ضوابط کے مطابق رکھا گیامقرر کردہ 
 

 ایکسائز کے دفتر میں ملازمین کی تعداد و دیگر تفصیلات د میں آبا فیصل

  -کیا وزیر آکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب شفیق احمد گجر :1433*
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دے رہا ہے، کتنی منظور ضلع فیصل آباد میں ایکسائز کے دفتر میں کتنا سٹاػ ڈیوٹی سرانجاؾ  )الف(

 شدہ اسامیا  خالی پزی ہیں، یہ کب تک پر کر دی جائیں گی؟

کتنا کے لئے میں صوبائی حکومت نے ضلع فیصل آباد میں ایکسائز کے دفاتر 1334ـ35ساؽ )ب(

 فنڈ فراہم کیا اور وہ کس کس د  میں خرچ کیا گیا؟

 کتنے اخراجات ہوئے؟ مذکورہ بالا عرصہ میں محکمہ کو کتنی انکم ہوئی اور )ج(

 

 

 

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 ـضلع فیصل آباد میں ایکسائز دفتر کے سٹاػ کی تفصیل درج ذیل ہے: )الف(

 منظور شدہ پوسٹ سلسلہ نمبر

 اسامیا 

 جو کاؾ

 کر رہے ہیں

 بھرتی کا طریقہ جو خالی ہیں

2 
 ڈائریکٹر ایکسائز

 ـ ـ 2 2

1 
 آفیسر ایکسائز

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 اینڈ 

 ـ ـ 0 0

0 
 آفیسر

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 اسسٹنٹ ایکسائز اینڈ 

 ـ 21 21
 

1 
 سپرنٹنڈنٹ

0 1 2 
 بذریعہ پروموشن

2 
 انسپکٹر

30 21 22 
 پبلک سروس کمیشن

3 
 اسسٹنٹ

0 1 2 
 بذریعہ پروموشن

4 
 سٹینو گرافر

0 2 1 
 پبلک سروس کمیشن

5 
 سینئر کلرک

22 3 2 
 بذریعہ پروموشن

6 
 کلرک جونیئر

 ـ 14 14
 

23 
 پٹواری

 ـ 2 2
 

22 
 ڈرائیور

 ـ 0 0
 

21 
 ہیڈ کانسٹیبل

 3 ـ 3
 بذریعہ پروموشن

20 
 کانسٹیبل

33 24 6 
 ڈائریکٹ بھرتی

21 
 جمعدار ایکسائز

 2 ـ 2
 بذریعہ پروموشن

22 
 چوکیدار

 ـ 1 1
 

23 
 وائر کیریر

 ـ 2 2
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24 
 خاکروب

0 1 2 
 ڈائریکٹ بھرتی

25 
 مالی

 ـ 2 2
 

 103  تعداد اسامیا کل

 (10، بذریعہ ڈائریکٹ بھرتی 21موشن و)بذریعہ پر 04 خالی اسامیا 

موشن کی و کی جائیں گی جبکہ پرڈائریکٹ سے متعلق بھرتی پر پابندی اٹھ جانے کے بعد پُر

 ـ کرنے کے لئے کارروائی جاری ہےاسامیا  پُر

 اور  ک د  میں خرچ کئے میں حکومت کی جانب سے جو فنڈ مہیا کئے ے1334ـ35ساؽ )ب(

 ـے اس کی تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے

 ـمذکورہ بالا عرصہ میں جو وصولیا  کیں اور جو اخراجات ہوئے اؿ کی تفصیل یہ ہے: )ج(

 فیصد اخراجات وصولی

 فیصد 4 روپے -/28,210,667 روپے-/698,889,376
 

  و دیگر تفصیلا  میں فیصل آباد

 

ر
 ص
کی

 تکرپشن کے 

  -کیا وزیر آکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب شفیق احمد گجر :1434*

   1335اور 1334ساؽ )الف(

 

ر
 ص
کی

فیصل آباد میں محکمہ کے کتنے اہلکارو  کے خلاػ کرپشن کے 

 بنے اور اؿ میں کتنے اہلکارو  کو سزائیں ہوئیں؟

  کی رجسٹریشن ہوئی اور کتنی رجسٹریشن کےبغیر میں مذکورہ ضلع میں کتنی گاڑیو 1335 )ب(

  گاڑیو  کے مالکاؿ کے خلاػ کارروائی کی گئی، آگاہ کریں؟

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

میں محکمہ کے مندرجہ ذیل اہلکارو  کے خلاػ  1335اور 1334فیصل آباد میں ساؽ )الف(

  بنے اور ایں۔  جو سز

 

ر
 ص
کی

 ائیں ہوئیں اؿ کی تفصیل:محکمانہ 

 جو سزا دی گئی ناؾ اہلکار نمبر شمار

2 

1 
 مہر ایوب، نوید شہزاد جونیئر کلرک

  کلرک

ے  

 محمد صہیب، جون

 ایک ایک سالانہ ترقی کی بندش

 ایک سالانہ ترقی کی بندش

 عیل چیمہ،اسما ـ2 0

 افتخار حسین بھٹی، انسپکٹرز ـ1

 Censure ـ1

 شایک سالانہ ترقی کی بند ـ1



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری9

 

1793 

1 
 غلاؾ محمد انسپکٹر

Censure 

5 
 Ex M.T.C Dismissal from Govt. serviceعاصم یوسف، 

 ـمیں ضلع میں جتنی گاڑیو  کی رجسٹریشن ہوئی: 1335ساؽ )ب(

کے تحت کوئی گاڑی بغیر رجسٹریشن کے یں۔  چلائی  2632موٹر وہیکل آرڈیننس23222

افراد کے خلاػ تادیبی کارروائی کا اختیار  جا سکتی البتہ اس دفعہ کی خلاػ ورزی کے مرتکب

 روؽ

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

بمطابق موٹر وہیکل  26محکمہ پولیس کو حاصل ہے تاہم محکمہ ایکسائز اینڈ 

 رولز 

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

کے تحت ٹوکن ٹیکس ڈیفالٹر کی گاڑی کو بند کرنے کا مجاز ہےمحکمہ ہذا  2626

 12رجسٹریشن پر  کے تحت گاڑیو  کی لیٹ 21ـ31ـ1336نے ایک نوٹیفکیشن مورہ

 ـسے کر دیا ہے 23ـ30ـ1336فیصد اضافی رجسٹریشن فیس کا اطلاؼ مورہ 233فیصد تا 
 

 آد ؿ رمحکمہ ایکسائز کی د  وا

زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کیا وزیر آکارری و حصوللات ا محترمہ راحیلہ خادؾ حسین ::1462*

 کہ:

دہ ریونیو  کے دوراؿ کتنا ریونیو 1335محکمہ ایکسائز نے ساؽ  
 
دہ علی  

 
اکٹھا کیا، تماؾ د و  کی علی

  کی تفصیل سے آگاہ فرمائیں؟

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

ملین ریونیو اکٹھا کیا  ک کی  54230563کے دوراؿ  1334ـ35محکمہ ایکسائز نے ساؽ

دہ تفصیل درج ذیل ہے:  
 
دہ علی  

 
 ـعلی

 (in million) 1334ـ35نیو ریو د  کا ناؾ سیریل نمبر

 ـ2
 کاٹن فیس

374.725 

 ـ1
 ڈیوٹی

 

ٹ

 

من

 

ی ی

 

ٹ
 انٹر

40.063 

 ـ0
 ایکسائز ڈیوٹی

942.088 

 ـ1
 ہوٹل ٹیکس

265.315 

 ـ2
 افیوؿ کی گولیا 

112.226 

 ـ3
 موٹر وہیکل ٹیکس

4383.425 
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 ـ4
 پروفیشنل ٹیکس

241.311 

 ـ5
 پراپرٹی ٹیکس

2351.743 

 کل میزاؿ 

8710.896 

 سے آج تک ننکانہ صاحب میں نمبرز کی نیلامی کی تفصیلات2005

ازش بیاؿ فرمائیں گے ازراہ نو آکارری و حصوللاتکیا وزیر حمد بھٹی :ؿ ا:جناب شاہجہا0111*

 کہ:

سے آج تک ضلع ننکانہ صاحب میں کتنےپر کشش نمبر بذریعہ نیلاؾ عاؾ  1332یکم جولائی )الف(

ہیں اؿ کے ناؾ اور رقم کی تفصیل بتائیں اور یہ کن الاٹ کئے ے ہیں جن کو الاٹ کئے 

 افسراؿ کی نگرانی میں الاٹ ہوئے؟

کے  طریق کارنیلاؾ عاؾ میں جن نمبرو  کی نیلامی کی جاتی ہے اس کی تفصیل بتائیں نیز یہ کس  )ب(

 تحت نیلاؾ ہوتے ہیں؟

 

 

 

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

سے آج تک ضلع ننکانہ صاحب میں جو پر کشش نمبر الاٹ کئے ے ہیں  1332ئییکم جولا )الف(

جن کو الاٹ کئے ے ہیں اؿ کے ناؾ اور رقم کی تفصیل اور جن افسراؿ کی نگرانی میں الاٹ 

 ـ"ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہےAnnexure "Aہوئے ہیں اؿ کی تفصیل 

 Annexure طریق کارجاتی ہے اؿ کی تفصیل اور نیلاؾ عاؾ میں جن نمبرو  کی نیلامی کی  )ب(

""B ـایواؿ کی میز پر رکھ دیا گیا ہے 
 

 کی تفصیلات محکمہ کی طرػ سے منشیات پکڑنے 1335لاہور
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زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کیا وزیرآکارری و حصوللات ا :محترمہ راحیلہ خادؾ حسین :0034*

 کہ:

 لاہور )الف(

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

کے دوراؿ کتنی مالیت کی منشیات دوراؿ  1335نے ساؽ محکمہ ایکسائز اینڈ 

 سمگل پکڑیں؟

  متذکرہ محکمہ نے اس عرصہ میں کتنے ملزماؿ کو گرفتار کیا؟ )ب(

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 کے دائرہ کار  )الف(

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

میں  آتا بیروؿ ملک سمگل ہونے والی منشیات کو پکڑنا محکمہ ایکسائز اینڈ 

کے دوراؿ مختلف افراد  1335تاہم ساؽ ـہے اور نہ ہی اس کی مالیت کا تخمینہ لگایا جا سکتا ہے

 ـسے درج ذیل مقدار میں منشیات برآد  ہوئیں:

 کلو گراؾ 20214 :  ہیروئن

 کلو گراؾ 60336 :  چرس

 کلو گراؾ 00632 :  افیوؿ

 لیٹر 315 :  شراب

 عدد410 : نشہ آور انجکشن

 عدد 264 : ر گولیا نشہ آو

 عدد چھوٹی بوتل 263 : افیوؿ ملا شربت

 کلو گراؾ 210201 :  بھنگ

 عدد 213 : افیوؿ والے کیپسوؽ

 ضلع لاہور نے یکم جنوری )ب(

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

تک  1335دسمبر۔02تا  1335محکمہ ایکسائز اینڈ 

 ـافراد کو گرفتار کیا 263منشیات رکھنے و فروخت کرنے کے الزاؾ میں 
 

 ٹیکس کی د  میں وصولی کی تفصیلات پراپرٹی

  -کیا وزیر آکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب محمد یار  کاج :0225*
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 ارب ۔6میں وصولی کا ہدػ1335ـ36کیا یہ درست ہے کہ پراپرٹی ٹیکس کی د  میں )الف(

ارب ۔1میں صرػ روا  مالی ساؽ کے پہلے دس ماہ مگر کروڑ روپے مقرر کیا گیا تھا23

 ہزار روپے کی وصولی کی گئی؟ 23لاکھ12

 اگرجواب اثبات میں ہے تو اتنی بڑی رقم کی کم وصولی کی وجوہات کیا ہیں؟ )ب(

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 ـارب روپے مقرر کیا تھا۔3میں وصولی کا ہدػ  1335ـ36پراپرٹی ٹیکس کی د  میں ساؽ )الف(

 01سو  1ہزار  63لاکھ  10کروڑ  12ارب ۔1  مالی ساؽ کے پہلے دس ماہ میں صرػروا

 ـروپے کی وصولی کی گئی ہے

زیادہ کا  فیصد65کی وصولی سے 1334ـ35کم وصولی کی وجہ یہ ہے کہ محکمہ خزانہ نے ساؽ )ب(

 کے لئے درج ذیل اصلاحات کی بنیاد پر مقرر کیا تھا جو اس ساؽ  1335ـ36ہدػ ساؽ

 ـیل  کو یں۔  پہنچ سکیں: پایۂ

 ـریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقاد 223 الف() 

ذاتی استعماؽ اور کرایہ پر دی گئی جائیداد ہائے سے متعلق نکات بابت ویلیوایشن ٹیبل میں  ب()

 ـترامیم

حہ ایریا جات ج( 
ص

 

خ

 

ی

 

ش
م

 ـتوسیع ٹیکس دائرہ کار بابت غیر 

 ـید چک//چھوٹٹیکس سے معافی کے دائر کار میں مز د( 
 

 کی تفصیلات ، موٹر رجسٹریشن ٹیکس کی وصولی1335ـ36ساؽ

  -کیا وزیرآکارری وحصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب محمد یار  کاج :0233*

کے لئے موٹر رجسٹریشن ٹیکس کا ریکوری ٹارگٹ  1335۔36کیا یہ درست ہے کہ مالی ساؽ )الف(

  تھا؟ ارب روپے مقرر کیا گیا۔6.5

کروڑ روپے کی وصولی )ریکوری( 43ارب ۔0کیا یہ بھی درست ہے کہ اب تک صرػ  )ب(

 ہوئی ہے؟ 
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کروڑ کی قاییا وصولی )ریکوری(بقیہ دو ماہ میں 53ارب ۔2اگرجواب اثبات میں ہے تو کیا )ج(

 ممکن ہے اگر ہا  تو کیسے اگر یں۔  تو ذمہ دار افراد کے خلاػ کیا کارروائی کی گئی ہے؟

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنزیر آکارری و حصوللاتو

 22ارب ۔3کے لئے موٹر وہیکل ٹیکس کی د  میں ریکوری کا ٹارگٹ 1335ـ36مالی ساؽ )الف(

 ـہزار روپے مقرر کیا گیا تھا 26لاکھ  25کروڑ 

روپے کی  26سو 1ہزار 3لاکھ 03کروڑ  00ارب ۔0اب تک یعنی پہلے دس ماہ تک صرػ  )ب(

 ـ ہےوصولی ہوئی

قاییا وصولی بقیہ دو ماہ میں ممکن یں۔  ہے کم وصولی کے ذمہ دار افراد یں۔  بلکہ درج ذیل  )ج(

 ـاصلاحات ہیں:

 گاڑیو  کی رجسٹریشن پر ودہولڈنگ ٹیکس کا لگایا جانا (2

 سالانہ ٹوکن ٹیکس کی ادائیگی پر ایڈوانس انکم ٹیکس میں اضافہ (1

گ پا (0

 

شی

 

ن
 لیسی میں ختیگاڑیو  کی لیزنگ اور فنا

 گاڑیو  کی امپورٹ پر تین ساؽ سے زیادہ پرانی گاڑی کی شرط کا نفاذ  (1

 مزید کھپت کی گنجائش کا نہ ہونا  (2

 گاڑیو  کی قیمت میں اضافہ  (3

 لگژری ٹیکس کا نفاذ  (4

 گاڑیو  کی لیٹ رجسٹریشن پر پینلٹی کا نفاذ  (5

لک  اور خریدار کی حاضری کو قانوؿ لازاً  قرار دیا گاڑیو  کی تبدیلی ملکیت کے معاملات میں ما (6

 ـجانا
 

 ضلع وہاڑی، پراپرٹی ٹیکس کی تفصیلات

اہ نوازش بیاؿ فرمائیں کیا وزیرآکارری و حصوللات ازر :جناب طا ک اقباؽ چودھری :0326*

 گے کہ:

 سے اب تک محکمہ ہذا نے ضلع وہاڑی کے مکانات، دکانات اور رہائشی 1334ـ35ساؽ )الف(

 آبادیو  سے پراپرٹی ٹیکس کی د  میں کتنا ٹیکس وصوؽ کیا؟
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تحصیل میلسی میں اگر محکمہ ہذا کے نادہندہ موجود ہیں تو اؿ کے ناؾ مع مکمل کوائف اور  )ب(

 نادہندگی کی وجوہات ایواؿ میں پیش کی جائیں؟

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

تک محکمہ ہذا نے ضلع وہاڑی کے مکانات، دکانات اور رہائشی سے اب  1334ـ35ساؽ )الف(

 ـآبادیو  سے پراپرٹی ٹیکس کی د  میں جو ٹیکس وصوؽ کیا ہے اس کی تفصیل درج ذیل ہے:

 12110223  1334ـ35 ـ2

 15122242  1335ـ36 ـ1

 20545402   ٹوٹل

 ایواؿ کی میز پر رکھ تحصیل میلسی کے ٹیکس نادہندہ کی تفصیل ہمراہ رپورٹ برائے ملاحظہ )ب(

  ـدی گئی ہے
 

 بہاولپور شہرمیں پراپرٹی ٹیکس سروے و دیگر تفصیلات

ازش بیاؿ فرمائیں گے کیا وزیرآکارری و حصوللات ازراہ نو:سیدہ بشری  نواز گردیسی :0333*

 کہ:

 بہاولپور شہر کا سروے برائے پراپرٹی ٹیکس آخری بار کب کیا گیاتھا؟ )الف(

 میں پراپرٹی ٹیکس کے جو ریٹ اس وقت لاگو ہیں وہ بتائے جائیں؟مذکورہ شہر  )ب(

 کا کل کتنا عملہ ہے؟ )ج(

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 بہاولپور میں اس وقت محکمہ ایکسائز اینڈ 

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 ـمیں کیا گیا تھا1331ـ32بہاولپور شہر کا سروے برائے پراپرٹی ٹیکس آخری بار )الف(

ر ی )بی(تا )جی(کے  )ب(
ی گ

 

ی ی 
ک

مذکورہ شہر میں پراپرٹی ٹیکس کے جو ریٹ اس وقت لاگو ہیں وہ 

 2.50روپے اور کم سے کم  5 ک کا کمرشل پراپرٹی پر زیادہ سے زیادہ ریٹ ـلگائے ے ہیں

 روپے اور  2.60روپے فی مربع فٹ بنتا ہے اور رہائشی پراپرٹی پر زیادہ سے زیادہ ریٹ 

 ـروپے فی مربع فٹ بنتا ہے 0.80کم سے کم  

 کے عملہ کی کل تعداد  )ج(

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

 ـہے 24بہاولپور میں اس وقت محکمہ ایکسائز اینڈ 
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 ٹارگٹ و دیگر تفصیلات یارخاؿ، پراپرٹی ٹیکس کی وصولی کا رحیم

  -کیا وزیرآکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::میا  شفیع محمد :0331*

کا ٹارگٹ کیا 1335ـ36اور 1334ـ35رحیم یار خاؿ سے پراپرٹی ٹیکس کی وصولی کا ساؽ )الف(

 مقرر کیا گیا تھا؟

 اس عرصہ کے دوراؿ ساؽ وار کتنا پراپرٹی ٹیکس وصوؽ ہوا؟ )ب(

اس عرصہ کے دوراؿ پراپرٹی ٹیکس کی وصولی کے لئے متعین ملازمین کے ناؾ، عہدہ، گریڈ  )ج(

  فراہم کی جائے؟اور جگہ تعیناتی کی تفصیل

اس عرصہ کے دوراؿ پراپرٹی ٹیکس کی وصولی کی صحیح تشخیص نہ کرنے پر کتنے ملازمین کے  )د(

 خلاػ محکمانہ کارروائی کی گئی؟

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 )الف(

 ٹارگٹ   ساؽ 

 Rs. 51,500,000  1334ـ35 
 2008-09  Rs.61,718,270 

 )ب(

 وصولی   ؽسا 

 2007-08  Rs. 34,343,624 
 2008-09  Rs. 35,099,254 

اس عرصہ کے دوراؿ پراپرٹی ٹیکس کی وصولی کے لئے متعین ملازمین کے ناؾ، عہدہ، گریڈ  )ج(

 ـاور جگہ تعیناتی کی تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے

 ٹیکس کی غلط تشخیص کی کوئی سواؽ سے متعلقہ د ت کے دوراؿ کسی اہلکار کے خلاػ پراپرٹی )د(

اگر کوئی معاملہ سامنے آتا تو قاصراؿ کے خلاػ ضروری ۔شکایت یا معاملہ سامنے نہ آیا

 ـقانونی کارروائی عمل میں لائی جاتی
 

 پراپرٹی ٹیکس کی وصولی کی تفصیلاتؽ میں خانیوا
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  -مائیں گے کہ:کیا وزیرآکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فر :ڈاکٹر سامیہ امجد :0330*

تک جتنا پراپرٹی ٹیکس وصوؽ ہوا اس کی تفصیل 1335ـ36سے 1334ـ35خانیواؽ میں )الف(

 فراہم کی جائے؟ رتحصیل وا

 اس عرصہ کے دوراؿ ساؽ وار کتنا پراپرٹی ٹیکس اس ضلع سے اکٹھا کرنے کا ٹارگٹ تھا؟ )ب(

 کاؾ کر رہے ہیں اؿ کے ناؾ، مذکورہ ضلع میں پراپرٹی ٹیکس کی وصولی کے لئے جو ملازمین )ج(

 عہدہ، گریڈ اور جگہ مع عرصہ تعیناتی کی تفصیل فراہم کریں؟

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 و   میں درج ذیل پراپرٹی ٹیکس وصوؽ کیا گیا )الف(
صلن
خ

 

ی

 ـضلع خانیواؽ کی چار 

 ساؽ

 1335ـ36 1334ـ35

 تحصیل خانیواؽ

Rs 95,36,742/- Rs 1,02,68,442/- 

 تحصیل میا  چنو 

Rs 40,36,647/- Rs 46,79,178/- 

 تحصیل  کبیر والا

Rs 23,50,918/- Rs 28,28,626/- 

 تحصیل جہانیا 

Rs 25,30,905/- Rs 27,36,323/- 

 میزاؿ ضلع خانیواؽ

Rs 1,84,55,269/- Rs 2,05,12,569/- 

 ـروپے تھا3,45,87,919اور 3,44,62,860ٹارگٹ بالترتیب ساؽ )ب(

ایواؿ کی میز پر رکھ دیا (اے)تفصیل ملازمین ناؾ، عہدہ، گریڈ اور عرصہ تعیناتی جگہ فلیگ  )ج(

 ـگیا ہے
 

ائل الکو

 

 

 حل تیارکرنے والی پنجاب میں مصفی سپرٹ ای

 تفصیلات فیکٹریو  کی پیداوار کی

ازراہ نوازش بیاؿ ت کیا وزیر آکارری و حصوللا ذوالفقار علی گوندؽ : (ریٹائرڈ):میجر 0465*

  -فرمائیں گے کہ:

ائل الکو )الف(

 

 

حل تیار کرتی ہیں اور  ک ایک کی سالانہ پنجاب میں کتنی فیکٹریا  مصفی سپرٹ ای

 پیداوار کتنی ہے؟
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ائل الکو 03کیا یہ درست ہے کہ اؿ فیکٹریو  میں سالانہ  )ب(

 

 

 حل تیار ہوتا ہے؟ کروڑ لیٹر ای

 یو  پر کتنا ٹیکس عائد کیا ہے؟ حکومت پنجاب نے اؿ فیکٹر )ج(

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

ائل الکو 21پنجاب میں  )الف(

 

 

حل تیار کرتی ہیں اور  ک ایک کی سالانہ فیکٹریا  مصفی سپرٹ ای

 ـپیداوار کی تفصیل درج ذیل ہے:
Annual Production  

(Litters) 

Name of Factory Sr. No. 

2,71,557 Crescent Sugar Mills Ltd. Faisalabad 1 

5,244,042 Tandlian Wala Sugar Mills Ltd. Kanjawani 2 

32,611,000 Shakar Gunj Mills Ltd. Toba Road Jhang 3 

5,632,500 Shakar Gunj Mills Ltd. Sargodha Road Jhang 4 
11,467,017 Noon Sugar Mills Ltd. Bhalwal 5 

27,857,500 Crystline Chemical Industries Lahore Road 

Sargodha 

6 

13,308,478 Abdullah Sugar Mills Nankana 7 

23,480,367 Premier Industrial Chemical Manufacturing 

Co. Sheikhupura 

8 

37,651,844 United Ethinol Factory Rahim Yar Khan 9 

22,995,961 Colony Sugar Mills Ltd Karmawalla Tehsil 

Phalia 

10 

1,669,500 Murree Brewery Distillery. National Park 

Rawalpindi 

11 

Production under the 

Control of Atomic Energy 

Commissions. 

Ravi Chemical Complex Kala Shah Kaku 

Sheikhupura 

12 

181,889,766 Total  

لٹر  433ہزار  56لاکھ  25کروڑ  25ہے کہ اؿ فیکٹریو  میں سالانہ درست یہ  ـجی یں۔  )ب(

ائل الکو

 

 

 ـحل تیار ہوتا ہےای

 ـحکومت پنجاب نے اؿ فیکٹریو  پر مندرجہ ذیل ٹیکس عائد کئے ہیں: )ج(

 -/Rs.1,515,027  ( پراپرٹی ٹیکس2

 -/Rs.1,075,000  ( پروفیشنل ٹیکس1

  -/Rs.5,50,000  ( تجدید فیس0
 

 فراہم کردہ بجٹ اور استعماؽکو  ایکسائز فیصل آباد ڈائریکٹر

  -کیا وزیر آکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::خواجہ محمد اسلاؾ :0521*
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کے دوراؿ سالانہ کتنی  1335۔36اور 1334۔35ڈائریکٹر ایکسائز فیصل آباد کو مالی ساؽ )الف(

 گرانٹ حکومت کی طرػ سے فراہم کی گئی؟ 

 کتنی رقم اؿ سالو  کے دوراؿ کس کس د  میں خرچ ہوئی؟  )ب(

ڈائریکٹر مذکورہ کی اؿ سالو  کی آد ؿ کتنی رہی اور یہ آد ؿ کس کس سلسلہ )د (سے  )ج(

 حاصل ہوئی؟ 

 اؿ سالو  کے دوراؿ کتنی رقم تنخواہو  اور ٹی اے/ڈی اے پر خرچ ہوئی؟  )د(

د کا اکشافػ ہوا ردُر کا آڈٹ ہوا تو کتنی رقم کے ُوکیا اؿ سالو  کے دوراؿ فراہم کردہ رقم )ہ(

 د کے ذمہ داراؿ کوؿ کوؿ سے افراد تھے اور اؿ کے خلاػ کیا اکشن  لیا گیا؟رد ُرنیز ُو

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 فیصل آباد کو مالی ساؽ )الف(

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

کے  1335۔36ر او 1334۔08دفتر ڈائریکٹر ایکسائز اینڈ 

  فراہم کی گئی اس کی تفصیل درج ذیل ہے ۔سےدوراؿ جو گرانٹ حکومت کی طرػ 

 جوگرانٹ فراہم کی گئی ساؽ

 1334۔08
14,26,783/- 

 1335۔09
14,79,978/- 

  اؿ سالو  کے دوراؿ  ک  ک د  میں رقم خرچ ہوئی اس کی تفصیل درج ذیل ہے۔ )ب(

 ساؽ

 1334۔08
 رقم

 تنخواہیں

885,772/- 

ی

س

 

ح ی
ی 

 

ی

 

ی
ک

 

338,118/- 

 ساؽ

 1334۔08
 رقم

 تنخواہیں

842,960/- 

ی

س

 

ح ی
ی 

 

ی

 

ی
ک

 

384,113/- 

 ہے:۔ کی تفصیل درج ذیلس آد ؿ  ک )د (سے حاصل ہوئی ا مذکورہ  اؿ سالو  کی )ج(
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 1334۔35د  ساؽ 

 کل  ٹوبہ ٹیک سنگھ  جھنگ  فیصل آباد  د   

 -/329,630,077 -/20,520,008 -/27,634,159 -/281,475,910 ۔ پراپرٹی ٹیکس 2

 -/3,890,447,744 -/36,263,947 -/48,425,557 -/304,355,240 ۔ موٹرٹیکس 1

 -/72,789,159 -/1,174,558 -/10,815,146 -/60,799,454 ۔ ایکسائیز ڈیوٹی 0

 -/32,189,183 -/2,395,871 -/4,229,422 -/25,573,890 ۔ پروفیشنل ٹیکس1

 -/24,279,589 -/11,437,841 -/7,877,402 -/4,964,346 ۔ کاٹن ٹیکس 2

 -/9,279,687 -/75,529 -/94,961 -/9,109,197 ۔ تفریحی ٹیکس 3

 -/12,312,630 -/7,620 -/50,721 -/12,254,289 ۔ہوٹل ٹیکس4

 

 

 

 1335۔36د  ساؽ 

 کل  ٹوبہ ٹیک سنگھ  جھنگ  فیصل آباد  د   

 -/358,807,624 -/21,562,889 -/28,073,167 -/309,170,968 ۔ پراپرٹی ٹیکس 2

 -/379,432,254 -/42,871,168 -/49,820,034 -/286,741,052 ۔ موٹرٹیکس 1

 -/66,833,778 -/1,039,710 -/2,229,799 -/63,564,269 ۔ ایکسائیز ڈیوٹی 0

 -/38,285,264 -/2,408,624 -/3,983,367 -/31,893,273 ۔ پروفیشنل ٹیکس1

 -/26,290,272 -/14,432,646 -/6,911,909 -/4,945,717 ۔ کاٹن ٹیکس 2

 -/6,900,355 -/47,710 -/60,519 -/6,792,126 ۔ تفریحی ٹیکس 3

 -/13,064,327 -/10,743 -/60,320 -/12,993,264 ۔ہوٹل ٹیکس4

کی تفصیل س اؿ سالو  کے دوراؿ جتنی رقم تنخواہو  اور ٹی اے /ڈی اے پر خرچ ہوئی ا )د(

 ہے:۔ درج ذیل

 ساؽ

 رقم  1334۔35

 -/885,772 تنخواہیں 

 -/47,071 ٹی اے /ڈی اے 

 ساؽ

 رقم  1335۔36
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 -/842,960 تنخواہیں 

 -/13,464 ٹی اے /ڈی اے 

میں ضلع فیصل آباد کے دفاتر کا سپیشل آڈٹ برائے ضلعی حکومت ہوا  1334۔35ساؽ )ہ(

د رد ُرساؽ کسی قسم کی رقم کی ُو یونکہ  اخراجات کی گرانٹ ضلعی حکومت سے ملتی ہے اس

کا ابھی آڈٹ نہ ہوا س حاؽ ہی میں اختتاؾ پذیر ہوا ہے ا 1335۔36نوٹ نہ کی گئی۔ ساؽ

 ہے۔ 

 

 رجسٹریشن فیس کی تفصیلمیں  ڈائریکٹرایکسائزفیصل آباد

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: آکارری و حصوللاتکیا وزیر :خواجہ محمد اسلاؾ :0531*

کے دوراؿ گاڑیو  کی  1335ـ36اور 1334ـ35ڈائریکٹر ایکسائز فیصل آباد کو ساؽ ()الف

 بتائیں؟ ررجسٹریشن کی د  میں کتنی رقم موصوؽ ہوئی، تفصیل ساؽ وا

 ڈائریکٹر ہذا کے تحت موٹر رجسٹریشن کے دفاتر کس کس جگہ کاؾ کر رہے ہیں؟ )ب(

کشش نمبرو  کی نیلامی سے  کے دوراؿ گاڑیو  کے پر 1335ـ36اور 1334ـ35ساؽ )ج(

 موصوؽ ہوئی؟ کتنی رقم

اؿ سالو  کے دوراؿ کن کن پر کشش نمبرو  کی نیلامی ہوئی نیز یہ نیلامی کن کن مجاز  )د(

 افسراؿ کی زیر نگرانی ہوئی؟

اگر اؿ دو سالو  کے دوراؿ مذکورہ موٹر رجسٹریشن کے دفاتر میں کوئی بےقاعدگی پکڑی  )ہ(

 فراہم کریں نیز اس بےقاعدگی کے ذمہ داراؿ کے ناؾ اور عہدہ بتائیں؟گئی تو اس کی تفصیل 

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 فیصل آباد کے ماتحت دفاتر واع  فیصل آباد ، جھنگ اور ٹوبہ ٹیک  )الف(

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

ڈائریکٹر ایکسائز اینڈ 

ڑیو  کی رجسٹریشن کی د  میں کے دوراؿ گا 1335۔36اور  1334۔35سنگھ کو مالی ساؽ 

 جو آد ؿ ہوئی اس کی تفصیل درج ذیل ہے:۔ 

 ٹوبہ ٹیک سنگھ  جھنگ  فیصل آباد  ساؽ 

 -/10,621,078 -/10,206,836 -/92,202,649 1334۔35

 -/13,174,311 -/12,154,460 -/67,871,957 1335۔36
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 فیصل آباد کے ماتحت وا )ب(

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

ع  فیصل آباد ، جھنگ اورٹوبہ ٹیک سنگھ ڈائریکٹر ایکسائز اینڈ 

 اضلاع میں موٹر رجسٹریشن کے دفاتر کا ؾ  کررہے ہیں۔ 

کے دوراؿ گاڑیو  کے پرکشش نمبرو  کی نیلامی سے  1335۔36اور 1334۔35ساؽ  )ج(

 جتنی رقم موصوؽ ہوئی اس کی ساؽ وار تفصیل درج ذیل ہے۔ 

 ٹوبہ ٹیک سنگھ  جھنگ  فیصل آباد  ساؽ 

 -/171,100 -/223,500 -/556,700 1334۔35

 -/51,100 -/75,000 -/685,500 1335۔36

کے دوراؿ جن نمبرو  کی نیلامی ہوئی اور جن افسراؿ  1335۔36اور  1334۔35ساؽ  )د(

 کی تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے ۔س کی زیر نگرانی ہوئی ا

ڈویشؿ کے ضلعی رجسٹریشن کے دوراؿ فیصل آباد  1335۔36اور 1334۔35ساؽ  )ہ(

 آفس میں کوئی بے قاعدگی نہ پائی گئی۔

 

 

 

 

 

 

 

 کے دوراؿ گاڑیو  1335ـ36اور 1334ـ35ساؽ

 کی رجسٹریشن و ٹرانسفرکی د  میں وصوؽ ہونے والے ریونیو کی تفصیلات 

  -کیا وزیرآکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ سیمل کامراؿ :0623*

میں لاہور موٹر برانچ میں گاڑیو  کی رجسٹریشن اور  1335۔36اور 1334۔35مالی ساؽ لف()ا

 ٹرانسفر کی د  میں کتنا ریونیو اکٹھا ہوا؟ 

 کیا محکمے نے ریونیو میں خاطر خواہ اضافے کے لئے کوئی حکمت عملی مرتب کی تھی؟  )ب(

میں کتنا اضافی ریونیو اکٹھا کیا گیا، اگر جواب اثبات میں ہے تو مذکورہ حکمت عملی کے نتیجے  )ج(

 مکمل تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ فرمایا جائے؟ 

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات
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میں لاہور موٹر برانچ میں گاڑیو  کی رجسٹریشن  1335۔36اور  1334۔35مالی ساؽ  )الف(

 اورٹرانسفر کی د  میں درج ذیل وصولی ہوئی۔

 1334۔35

 روپے -/1,113,359,263 رجسٹریشن فیس 

 روپے -/273,556,157 ٹرانسفرفیس 

 روپے -/1,386,915,420 کل ریونیو 

 1335۔36

 روپے -/783,563,059 رجسٹریشن فیس 

 روپے -/211,768,803 ٹرانسفرفیس 

 روپے -/995,331,862 کل ریونیو 

 درج ذیل حکمت عملی ترتیب دی گئی تھی !جی ہا  )ب(

(i)  موٹر برانچ لاہور میں مالی ساؽ کے آخری دنو  میں ایوننگ شفٹ متعارػ کروائی گئی تھی۔ 

(ii) اضلاع میں کمپیوٹرائزڈ  رجسٹریشن کا 12جیکٹ کے تحت صوبہ کے اایص پر  آئی  ایم  ٹی  ایم

 نظاؾ متعارػ کروایا گیا ہے۔ 

 

 

 

(iii) ریعے خصوصی مہم چلائی گئی۔ ٹوکن ٹیکس کے ناہند گاؿ کے خلاػ جنرؽ ہولڈ اپ کے ذ 

(iv) نوٹیفکیشن  گاڑیو  کی لیٹ رجسٹریشن کےلئے اضافی رجسٹریشن فیس عائد کرنیکا نظاؾ بذریعہ

نافذ  1336فروری ۔21مورہ SO(E&T()Excise)2۔35/11نمبری 

 کیا گیا۔ 

(v)  گئی۔ اخبارات میں ٹوکن ٹیکس کی ادائیگی کے بابت اشتہارات کے ذریعے خصوصی مہم چلائی 

اگر چہ مندرجہ بالا حکمت عملی اختیار کی گئی تاہم گاڑیو  کی تیاری اور درآد ات میں واضح  )ج(

 کمی کے سبب مطلوبہ نتائج حاصل نہ ہوسکے۔ 

 

 ، پراپرٹی ٹیکس کی وصولی کا ٹارگٹ و دیگر تفصیلات1335ـ36ساؽ
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  -زش بیاؿ فرمائیں گے کہ:کیا وزیر آکارری و حصوللات ازراہ نوا :محترمہ سیمل کامراؿ :0626*

 نے پراپرٹی ٹیکس کی وصولی کا کیا  1335۔36مالی ساؽ )الف(

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

میں محکمہ ایکسائز اینڈ 

 ٹارگٹ مقرر کیا تھا؟ 

یں۔  کر سکا،پراپرٹی  achieveکیا یہ درست ہے کہ محکمہ مذکورہ ساؽ میں اپنے ٹارگٹ کو  )ب(

 سے ایواؿ کوآگاہ کیا جائے؟ ٹیکس مکمل طور پر وصوؽ نہ ہونے کی وجوہات 

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 نے پراپرٹی ٹیکس کی وصولی کا ٹارگٹ  1335۔36مالی ساؽ  )الف(

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ٹ

میں محکمہ ایکسائز اینڈ 

 ارب روپے مقرر کیا تھا:۔ ۔3

سکا ۔ پراپرٹی یں۔  کرachieveیہ درست ہےکہ محکمہ مذکورہ ساؽ میں اپنے ٹارگٹ کو  )ب(

 ٹیکس مکمل طورپر وصوؽ نہ ہونے کی  وجوہات درج ذیل ہیں۔ 

کےلئے مقرر 1335۔36فنانس ڈیپارٹمنٹ نے پچھلے مالی ساؽ سے زائد ٹارگٹ مالی ساؽ  ۔2

 کردیا :۔ 

 ریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقاد نہ ہوسکا اور نہ ہی ویلیو ایشن ٹیبل میں ترامیم کی گئی۔ 223 ۔1

روپے زائد 113211023 محکمہ کے عملہ کی بہتر کارکردگی کی وجہ سے گزشتہ ساؽ سے تاہم ۔0

 وصوؽ کیا گیا۔

 

 

 

 

 تفصیلات میں وصولی کی 1335ـ36ـڈیرہ غازی خاؿ

کیا وزیرآکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے لغاری : خاؿ:جناب محمد محسن 0650*

 کہ:

کروڑ روپے وصولی کا 13میں1335ـ36یہ درست ہے کہ ڈیرہ غازی خاؿ کومالی ساؽ کیا )الف(

 ہدػ دیا گیا تھا؟

لاکھ روپے وصوؽ کئے 2کروڑ 11کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ رقم میں سے صرػ  )ب(

 ے؟ 
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 اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو ہدػ سے کم وصولی کی کیا وجوہات ہیں اور اس کے )ج(

ذمہ دار اہلکارو  و افسراؿ کے خلاػ کیا کارروائی کی گئی ہے، اگر کوئی کارروائی یں۔  کی گئی تو 

سے خصوصی ؿ اس کی وجوہات کیا ہیں نیز حکومت ہدػ کی مکمل وصولی کے لئے آئندہ کو

 اقدامات اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے؟ 

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 -/401,989,540میں وصولی کا ہدػ 1335۔36ڈیر ہ غازی خاؿ ڈویشؿ کو مالی ساؽ )الف(

 روپے دیا گیا تھا۔ 

 روپے وصوؽ کئے ےہیں۔ 132452303۔/مذکورہ وصولی کے ہدػ میں سے  )ب(

 ڈیرہ غازی خاؿ ڈویشؿ میں کم وصولی کی مندرجہ ذیل وجوہات ہیں۔  )ج(

دہ تر کپاس کی پیداوار میں کمی کی وجہ سے ہوئی ہے۔ کاٹن فیس ہدػ کی وصولی میں کمی زیا  ۔2

لاکھ روپےبنتی ہے 43کروڑ 2کروڑ روپے دیا گیا تھا جبکہ کپاس کی ڈیمانڈ 22کپاس کاٹارگٹ 

  ک کو وصوؽ کرلیا گیا ہے۔ 

یل  کو کا ہدػ مندرجہ ذیل اصلاحات پر دیا گیا جو پایہ ٔ 1335۔36پراپرٹی ٹیکس مالی ساؽ   ۔1

  ۔ نہ پہنچ سکیں

 ریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقاد  )الف(

ذاتی استعماؽ اور کرایہ پر دی گئی جائیداد ہائے سے متعلق نکات بابت ویلوایشن  )ب(

 ٹیبل میں ترامیم 

 توسیع ٹیکس دائرہ کار بابت غیر تشخیص شدہ ایریا )ج(

 ٹیکس سے معافی کے دائر ہ کار میں مزید چک/ /چھوٹ  )د(

 ٹیکس:۔۔ موٹر وہیکل 0

 موٹر وہیکل ٹیکس کی د  میں تجویس شدہ ٹارگٹ سے کم وصولی کی درج ذیل وجوہات ہیں:۔ 

 ہولڈنگ ٹیکس کالگایا جانا دگاڑیو  کی رجسٹریشن پر و (2)

 سالانہ ٹوکن ٹیکس کی ادائیگی پر ایڈوانس انکم ٹیکس میں اضافہ  (1)

گ پالیسی میں ختی  (0)

 

شی

 

ن
 گاڑیو  کی لیزنگ اور فنا

 ٹ پر تین ساؽ سے زیادہ پرانی گاڑی کی شرط کا نفاذ  گاڑیو  کی امپور (1)
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 مزید کھپت کی گنجائش کا نہ ہونا   (2)

 گاڑیو  کی قیمت میں اضافہ  (3)

 لگژری ٹیکس کا نفاذ  (4)

 گاڑیو  کی لیٹ رجسٹریشن پر اضافی رجسٹریشن فیس کا نفاذ  (5)

 اقدامات :۔

 جارہے ہیں۔  کئےہدػ کی مکمل وصولی کےلئے مندرجہ ذیل اقدامات 

 ریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقاد  ۔ 2

اشتہارات کے ذریعے عواؾ کو پراپرٹی ٹیکس اور ٹوکن ٹیکس کی بروقت ادائیگی کی طرػ  ۔ 1

 راغب کرنا۔ 

 )جنرؽ ہولڈ اپ(روڈ چیکنگ کرنا۔ لئےٹوکن ٹیکس کی وصولی کے ۔ 0

 ؾ۔ ٹیکس سکواڈ کا قیا لئےپراپرٹی ٹیکس کے نادہندگاؿ سے ٹیکس کی وصولی کے  ۔1

 

 میں وصولی کی تفصیلات 1335ـ36فیصل آباد ریجن، 

زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں کیا وزیرآکارری و حصوللات ا:خاؿی ظہیر الدین دھر:چو0651*

 گے کہ:

کروڑ روپے 53ایک ارب  میں1335ـ36کیا یہ درست ہے کہ فیصل آباد ریجن کو مالی ساؽ )الف(

 وصولی کا ہدػ دیا گیا تھا؟

 کروڑ روپے وصوؽ کئے ے؟53درست ہے کہ مذکورہ رقم میں سےصرػ  کیا یہ بھی )ب(

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو ہدػ سے کم وصولی کی کیا وجوہات ہیں نیزحکومت  )ج(

 سے خصوصی اقدامات اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے؟ ؿ ہدػ کی مکمل وصولی کے لئے آئندہ کو

 

 

 :( شجاع الرحمٰن)میا  مجتبیٰوزیر آکارری و حصوللات
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ہزار روپے 23لاکھ 13کروڑ 52میں ایک ارب  1335۔36فیصل آباد ریجن کو مالی ساؽ  )الف(

 وصولی کا ہدػ دیا گیا تھا۔

ہزار 45لاکھ 65کروڑ 55اس ہدػ میں سے فیصل آباد ریجن /ڈویشؿ کی کیش وصولی  )ب(

 روپے ہوئی۔ 541

 541ہزار 45لاکھ 65کروڑ 55کیش وصولی  میں 1335۔36فیصل آباد ریجن کو مالی ساؽ )ج(

روپے 35ہزار 02لاکھ 62کروڑ 53میں یہ وصولی  1334۔35ساؽ روپے ہوئی جبکہ ساقای

 روپے زائد ہوئی۔533ہزار10لاکھ 0کروڑ 1تھی اس طرح اس ساؽ وصولی

 

 میں وصولی کی تفصیلات 1335ـ36گوجرانوالہ ریجن

 کیا وزیر آکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:۔  ::محترمہ آمنہ الفت0652*

کروڑ 21میں ایک ارب  1335ـ36کیا یہ درست ہے کہ گوجرانوالہ ریجن کو مالی ساؽ )الف(

 روپے وصولی کا ہدػ دیا گیا تھا؟ 

 کروڑ روپے کا ہدػ حاصل کیا گیا؟36کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ رقم میں سے صرػ  )ب(

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو ہدػ سے کم وصولی کی کیا وجوہات ہیں نیز حکومت  ج()

 ہدػ کی مکمل وصولی کے لئے آئندہ کوؿ سے خصوصی اقدامات اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے؟ 

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 روپے تھا۔ 2215641103 کا ہدػ میں گوجرانوالہ ریجن 1335۔36مالی ساؽ  )الف(

 روپے ہے۔ 433615333میں گوجرانوالہ ریجن کی وصولی  1335۔36مالی ساؽ  )ب(

 گوجرانوالہ ڈویشؿ میں ہدػ سے کم وصولی کی وجوہات مندرجہ ذیل ہیں۔ )ج(

یل   کا ہدػ مندرجہ ذیل اصلاحات پردیا گیا جو پایۂ 1335۔36پراپرٹی ٹیکس مالی ساؽ ۔ 2

 پہنچ سکیںکونہ 

 ریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقاد  )الف(

بابت ویلوایشن  ذاتی استعماؽ اور کرایہ پر دی گئی جائیداد ہائے سے متعلق نکات )ب(

 ٹیبل میں ترامیم 
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 کار بابت غیر تشخیص شدہ ایریا  توسیع ٹیکس کا دائرہ )ج(

 ٹیکس سے معافی کے دائرہ کا ر میں مزید چک/ /چھوٹ  )د(

 ٹر وہیکل ٹیکس :مو  ۔1

موٹر وہیکل ٹیکس کی د  میں تجویس شدہ ٹارگٹ سے کم وصولی کی درج ذیل 

 وجوہات ہیں:۔ 

 ہولڈنگ ٹیکس کالگایا جاناد پر وگاڑیو  کی رجسٹریشن  ـ2

 سالانہ ٹوکن ٹیکس کی ادائیگی پر ایڈوانس انکم ٹیکس میں اضافہ   ـ1

گ پالیسی میں ختی  ـ0

 

شی

 

ن
  گاڑیو  کی لیزنگ اور فنا

گاڑیو  کی امپورٹ پر تین ساؽ سے زیادہ پرانی گاڑی کی شرط کا   ـ1

 نفاذ  

 مزید کھپت کی گنجائش کا نہ ہونا    ـ2

 گاڑیو  کی قیمت میں اضافہ   ـ3

 لگژری ٹیکس کا نفاذ   ـ4

 گاڑیو  کی لیٹ رجسٹریشن پر اضافی رجسٹریشن فیس کا نفاذ   ـ5

 اقدامات :۔

 جارہے ہیں۔  کئے مندرجہ ذیل اقدامات ہدػ کی مکمل وصولی کےلئے

 ریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقاد   ۔2

اشتہارات کے ذریعے عواؾ کو پراپرٹی ٹیکس اور ٹوکن ٹیکس کی  ۔ 1

 بروقت ادائیگی کی طرػ راغب کرنا۔ 

 )جنرؽ ہولڈ اپ(روڈ چیکنگ کرنالئےٹوکن ٹیکس کی وصولی کے  ۔0

ٹیکس  لئےٹیکس کی وصولی کے پراپرٹی ٹیکس کے نادہندگاؿ سے  ۔1

 ڈ کا قیاؾسکوا

 

 میں وصولی کی تفصیلات 1335ـ36ملتاؿ ریجن

 کیا وزیرآکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:۔  :میا  شفیع محمد :0653*
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 وصولی  کروڑ روپے21ایک ارب  1335ـ36ملتاؿ ریجن کومالی ساؽ کیا یہ درست ہے کہ )الف(

 کا ہدػ دیا گیا تھا؟ 

 کروڑ روپے کا ہدػ حاصل کیا گیا؟51کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ رقم میں سے صرػ  )ب(

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو ہدػ سے کم وصولی کی کیا وجوہات ہیں نیز حکومت  )ج(

 کا ارادہ رکھتی ہے، ہدػ کی مکمل وصولی کے لئے آئندہ کوؿ سے خصوصی اقدامات اٹھانے

 تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟ 

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

لاکھ روپے 13کروڑ 21کا قابل وصوؽ ٹارگٹ ایک ارب  1335۔36ملتاؿ ریجن کا ساؽ  )الف(

 تھا۔ 

رہ لاکھ ستانوے کروڑ گیا 1335۔36مندرجہ بالا ٹارگٹ میں سے وصولی برائے ساؽ  )ب(

 اکہتر ہزار روپے تھی۔ 

 ـملتاؿ ڈویشؿ میں ہدػ سے کم وصولی کی مندرجہ ذیل وجوہات ہیں: )ج(

 پراپرٹی ٹیکس:۔  ۔2

 ۔یل  کونہ پہنچ سکیں کا ہدػ مندرجہ ذیل اصلاحات پردیا گیا جو پایۂ 1335۔36مالی ساؽ

 ریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقاد  )الف(

بابت ویلوایشن  ایہ پر دی گئی جائیداد ہائے سے متعلق نکاتذاتی استعماؽ اور کر )ب(

 ٹیبل میں ترامیم 

 توسیع ٹیکس  دائرہ کار بابت غیر تشخیص شدہ ایریا   )ج(

 ٹیکس سے معافی کے دائرہ کا ر میں مزید چک/ /چھوٹ  )د(

 موٹر وہیکل ٹیکس :  ۔1

 درج ذیل وجوہات ہیں:۔  موٹر وہیکل ٹیکس کی د  میں تجویس شدہ ٹارگٹ سے کم وصولی کی

 ہولڈنگ ٹیکس کالگایا جانا دگاڑیو  کی رجسٹریشن پر و (2

 سالانہ ٹوکن ٹیکس کی ادائیگی پر ایڈوانس انکم ٹیکس میں اضافہ  (1

گ پالیسی میں ختی  (0

 

شی

 

ن
 گاڑیو  کی لیزنگ اور فنا

 گاڑیو  کی امپورٹ پر تین ساؽ سے زیادہ پرانی گاڑی کی شرط کا نفاذ   (1
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 گنجائش کا نہ ہونا مزید کھپت کی  (2

 گاڑیو  کی قیمت میں اضافہ  (3

 لگژری ٹیکس کا نفاذ  (4

 گاڑیو  کی لیٹ رجسٹریشن پر اضافی رجسٹریشن فیس کا نفاذ  (5

 اقدامات :۔

 جارہے ہیں۔  کئےہدػ کی مکمل وصولی کےلئے مندرجہ ذیل اقدامات 

 ریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقاد  ۔ 2

پراپرٹی ٹیکس اور ٹوکن ٹیکس کی بروقت ادائیگی اشتہارات کے ذریعے عواؾ کو  ۔ 1

 کی طرػ راغب کرنا۔ 

 )جنرؽ ہولڈ اپ(روڈ چیکنگ کرنا لئےٹوکن ٹیکس کی وصولی کے ۔ 0

 ٹیکس سکواڈ کا قیاؾ لئےپراپرٹی ٹیکس کے نادہندگاؿ سے ٹیکس کی وصولی کے ۔ 1

 

 تمیں وصولی کی تفصیلا 1335ـ36ـسرگودھاریجن 

زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں کیا وزیرآکارری و حصوللات ا:جناب طا ک اقباؽ چودھری :0654*

 گے کہ:

کروڑ روپے وصولی کا 01میں 1335ـ36کیا یہ درست ہے کہ سرگودھا ریجن کومالی ساؽ )الف(

 ہدػ دیا گیا تھا؟ 

  کیا گیا؟کروڑ روپے کا ہدػ حاصل13کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ رقم میں سے صرػ  )ب(

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو ہدػ سے کم وصولی کی کیا وجوہات ہیں نیز حکومت  )ج(

 ہدػ کی مکمل وصولی کے لئے آئندہ کوؿ سے خصوصی اقدامات اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے؟ 

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

روپے وصولی کا ہدػ دیا -/377,994,270میں 1335۔36ؽ سرگودھا ریجن کو مالی سا )الف(

 گیا تھا۔

 روپے کا ہدػ حاصل کیا گیا ۔ -/299,626,462مذکورہ رقم میں سے مبلغ )ب(

 سرگودھا ریجن میں ہدػ سے کم وصولی کی وجوہات مندرجہ ذیل ہیں۔  )ج(
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یل  کونہ پہنچ  کا ہدػ مندرجہ ذیل اصلاحات پردیا گیا جو پایۂ 1335۔36پراپرٹی ٹیکس   ۔2

 سکیں۔ 

 ریٹنگ ایریا میں سروے کا انعقاد  )الف(

ذاتی استعماؽ اور کرایہ پر دی گئی جائیداد ہائے سے متعلق نکات بابت ویلوایشن  )ب(

 ٹیبل میں ترامیم

 توسیع ٹیکس کا دائرہ کار بابت غیر تشخیص شدہ ایریا   )ج(

  /چھوٹ ٹیکس سے معافی کے دائرہ کا ر میں مزید چک/ )د(

 موٹر وہیکل ٹیکس :  ۔1

موٹر وہیکل ٹیکس کی د  میں تجویس شدہ ٹارگٹ سے کم وصولی کی درج ذیل 

 وجوہات ہیں:۔ 

 ہولڈنگ ٹیکس کالگایا جانا۔ دگاڑیو  کی رجسٹریشن پر و  ((1

 سالانہ ٹوکن ٹیکس کی ادائیگی پر ایڈوانس انکم ٹیکس میں اضافہ  ((2

گ پالیسی میں ختی گاڑیو  کی لیزنگ اور فنا (3)

 

شی

 

 ن

دہ پرانی گاڑی کی شرط کا گاڑیو  کی امپورٹ پر تین ساؽ سے زیا (4)

 نفاذ 

 مزید کھپت کی گنجائش کا نہ ہونا   (5)

 گاڑیو  کی قیمت میں اضافہ  (6)

 لگژری ٹیکس کا نفاذ  (7)

 گاڑیو  کی لیٹ رجسٹریشن پر اضافی رجسٹریشن فیس کا نفاذ  (8)

 اقدامات :۔

 جارہے ہیں۔  کئے مکمل وصولی کےلئے مندرجہ ذیل اقدامات ہدػ کی

 ریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقاد   ۔2

اشتہارات کے ذریعے عواؾ کو پراپرٹی ٹیکس اور ٹوکن ٹیکس کی   ۔1

 بروقت ادائیگی کی طرػ راغب کرنا 

 )جنرؽ ہولڈ اپ(روڈ چیکنگ کرنا لئےٹوکن ٹیکس کی وصولی کے  ۔0

ٹیکس  لئے کے نادہندگاؿ سے ٹیکس کی وصولی کےپراپرٹی ٹیکس  ۔1

 سکواڈ کا قیاؾ۔ 
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 میں وصولی کی تفصیلات 1335ـ90)بی(لاہورریجن

 کیا وزیرآکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:۔ :محترمہ خدیجہ عمر :0655*

کروڑ 15میں ایک ارب  1335ـ36کو مالی ساؽ(بی )کیا یہ درست ہے کہ لاہور ریجن )الف(

 روپے وصولی کا ہدػ دیا گیا تھا؟ 

 کروڑ روپے کا ہدػ حاصل کیا گیا؟53کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ رقم میں سے صرػ  )ب(

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو ہدػ سے کم وصولی کی کیا وجوہات ہیں نیز حکومت  )ج(

 مات اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے؟ ہدػ کی مکمل وصولی کے لئے آئندہ کوؿ سے خصوصی اقدا

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

روپے وصولی کا ہدػ -/1,281,955,860میں  1335۔36کو مالی ساؽ  (بی)لاہور ریجن )الف(

 ۔دیا گیا تھا 

روپے کا ہدػ حاصل -/853,606,444میں مذکورہ رقم میں سے 1335۔36مالی ساؽ )ب(

 کیا گیا تھا۔ 

 ـمیں ہدػ سے کم وصولی کی مندرجہ ذیل وجوہات ہیں: (بی)لاہور ریجن )ج(

 پراپرٹی ٹیکس:۔  ۔2

 یل  کونہ پہنچ سکیں۔  کا ہدػ مندرجہ ذیل اصلاحات پردیا گیا جو پایۂ 1335۔36مالی ساؽ

 ریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقاد  )الف(

ئے سے متعلق نکات بابت ویلوایشن ذاتی استعماؽ اور کرایہ پر دی گئی جائیداد ہا )ب(

 ٹیبل میں ترامیم 

 توسیع ٹیکس  دائرہ کار بابت غیر تشخیص شدہ ایریا   )ج(

 ٹیکس سے معافی کے دائرہ کا ر میں مزید چک/ /چھوٹ  )د(

 اقدامات :۔

 ۔جارہے ہیں کئےہدػ کی مکمل وصولی کےلئے مندرجہ ذیل اقدامات 

 د ریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقا  ۔2
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اشتہارات کے ذریعے عواؾ کو پراپرٹی ٹیکس اور ٹوکن ٹیکس کی بروقت ادائیگی   ۔1

 کی طرػ راغب کرنا 

 ٹیکس سکواڈ کا قیاؾ  لئےپراپرٹی ٹیکس کے نادہندگاؿ سے ٹیکس کی وصولی کے ۔ 0

 

 

 تفصیلات میں وصولی کی 1335ـ36بہاولپور ریجن

ری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کیا وزیر آکار :سیدہ بشری  نواز گردیسی :0656*

 کہ:۔ 

کروڑ روپے وصولی کا 34میں1335ـ36کیا یہ درست ہے کہ بہاولپور ریجن کو مالی ساؽ )الف(

 ہدػ دیا گیا تھا؟ 

 کروڑ روپے کا ہدػ حاصل کیا گیا؟10کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ رقم میں سے صرػ  )ب(

ثبات میں ہے تو ہدػ سے کم وصولی کی کیا وجوہات ہیں نیز حکومت اگر جز ہائے بالا کا جواب ا )ج(

 ہدػ کی مکمل وصولی کے لئے آئندہ کوؿ سے خصوصی اقدامات اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے؟ 

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

وصولی کا ہدػ کروڑ روپے 34میں 1335۔36یہ درست ہے کہ بہاولپور ریجن کو مالی ساؽ  )الف(

 دیا گیا تھا۔ 

روپے -/479,046,020میں مبلغ  1335۔36عرض ہے کہ بہاولپور ریجن کومالی ساؽ  )ب(

 ے۔  کئےوصوؽ 

 ـمیں کم وصولی کی وجوہات مندرجہ ذیل ہیں: بہاولپورریجن  )ج(

 پراپرٹی ٹیکس: ۔ 2

  کونہ پہنچ سکیں۔ یل  کا ہدػ مندرجہ ذیل اصلاحات پردیا گیا جو پایۂ 1335۔36مالی ساؽ  

 ریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقاد  )الف(

ذاتی استعماؽ اور کرایہ پر دی گئی جائیداد ہائے سے متعلق نکات بابت ویلوایشن  )ب(

 ٹیبل میں ترامیم ۔

 توسیع ٹیکس کا دائرہ کار بابت غیر تشخیص شدہ ایریا ۔  )ج(
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  /چھوٹ ٹیکس سے معافی کے دائرہ کا ر میں مزید چک/ )د(

 موٹر وہیکل ٹیکس :  ۔1

 موٹر وہیکل ٹیکس کی د  میں تجویس شدہ ٹارگٹ سے کم وصولی کی درج ذیل وجوہات ہیں:۔ 

 ہولڈنگ ٹیکس کالگایا جانا۔ دگاڑیو  کی رجسٹریشن پر و (2

 سالانہ ٹوکن ٹیکس کی ادائیگی پر ایڈوانس انکم ٹیکس میں اضافہ  (1

گ پالیسی  (0

 

شی

 

ن
 میں ختی گاڑیو  کی لیزنگ اور فنا

 گاڑیو  کی امپورٹ پر تین ساؽ سے زیادہ پرانی گاڑی کی شرط کا نفاذ   (1

 مزید کھپت کی گنجائش کا نہ ہونا   (2

 

 

 گاڑیو  کی قیمت میں اضافہ  (3

 لگژری ٹیکس کا نفاذ  (4

 گاڑیو  کی لیٹ رجسٹریشن پر اضافی رجسٹریشن فیس کا نفاذ  (5

 اقدامات :۔

 جارہے ہیں۔  کئےاقدامات ہدػ کی مکمل وصولی کےلئے مندرجہ ذیل 

 ریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقاد   ۔2

اشتہارات کے ذریعے عواؾ کو پراپرٹی ٹیکس اور ٹوکن ٹیکس کی بروقت ادائیگی   ۔1

 کی طرػ راغب کرنا۔ 

 )جنرؽ ہولڈ اپ(روڈ چیکنگ کرنا۔ لئےٹوکن ٹیکس کی وصولی کے  ۔0

 ٹیکس سکواڈ کا قیاؾ۔ لئےلی کےپراپرٹی ٹیکس کے نادہندگاؿ سے ٹیکس کی وصو  ۔1

 

 میں وصولی کی تفصیلات 1335ـ36راولپنڈی ریجن

 کیا وزیر آکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:۔ :جناب محمد شفیق خاؿ :0662*

  کروڑ روپے41ارب ۔1میں1335ـ36کیا یہ درست ہے کہ راولپنڈی ریجن کومالی ساؽ )الف(

 وصولی کا ہدػ دیا گیا تھا؟ 
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کروڑ روپے کا ہدػ 21کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ رقم میں سے صرػ ایک ارب  )ب(

 حاصل کیا گیا؟

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو ہدػ سے کم وصولی کی کیا وجوہات ہیں نیز حکومت  )ج(

 ت اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے؟ ہدػ کی مکمل وصولی کے لئے آئندہ کوؿ سے خصوصی اقداما

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

روپے وصولی کا ہدػ -/2,721,353,480میں  1335ـ36راولپنڈی ریجن کو مالی ساؽ )الف(

 ـدیا گیا تھا

روپے کا ہدػ -/1,277,213,936میں 1335ـ36مذکورہ رقم میں سے مالی ساؽ )ب(

 ـحاصل کیا گیا

 ـولپنڈی ریجن میں ہدػ سے کم وصولی کی مندرجہ ذیل وجوہات ہیں:را )ج(

 پراپرٹی ٹیکس ـ2

 یل  کو نہ پہنچ سکیں 1335ـ36مالی ساؽ
ٔ
 ـکا ہدػ مندرجہ ذیل اصلاحات پر دیا گیا جو پای 

 ریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقاد  )الف(

 نکات بابت ویلوایشن ٹیبل میں ذاتی استعماؽ اور کرایہ پر دی گئی جائیداد ہائے سے متعلق )ب(

 ترامیم ۔

 توسیع ٹیکس کا دائرہ کار بابت غیر تشخیص شدہ ایریا ۔  )ج(

 ٹیکس سے معافی کے دائرہ کا ر میں مزید چک/ /چھوٹ  )د(

 موٹر وہیکل ٹیکس :  ۔1

 موٹر وہیکل ٹیکس کی د  میں تجویس شدہ ٹارگٹ سے کم وصولی کی درج ذیل وجوہات ہیں:۔ 

 ہولڈنگ ٹیکس کالگایا جانا۔ د  کی رجسٹریشن پر وگاڑیو  ـ2

 سالانہ ٹوکن ٹیکس کی ادائیگی پر ایڈوانس انکم ٹیکس میں اضافہ   ـ1

گ پالیسی میں ختی   ـ0

 

شی

 

ن
 گاڑیو  کی لیزنگ اور فنا

 گاڑیو  کی امپورٹ پر تین ساؽ سے زیادہ پرانی گاڑی کی شرط کا نفاذ    ـ1

 نہ ہونا  مزید کھپت کی گنجائش کا   ـ2

 گاڑیو  کی قیمت میں اضافہ   ـ3
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 لگژری ٹیکس کا نفاذ  ـ4

 گاڑیو  کی لیٹ رجسٹریشن پر اضافی رجسٹریشن فیس کا نفاذ  ـ5

 اقدامات :۔

 جارہے ہیں۔  کئےہدػ کی مکمل وصولی کےلئے مندرجہ ذیل اقدامات 

 ریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقاد   ۔2

پراپرٹی ٹیکس اور ٹوکن ٹیکس کی بروقت ادائیگی  اشتہارات کے ذریعے عواؾ کو  ۔1

 کی طرػ راغب کرنا

 )جنرؽ ہولڈ اپ(روڈ چیکنگ کرنا لئےٹوکن ٹیکس کی وصولی کے  ۔0

 ٹیکس سکواڈ کا قیاؾ لئےپراپرٹی ٹیکس کے نادہندگاؿ سے ٹیکس کی وصولی کے  ۔1

 

 میں وصولی کی تفصیلات(اے)لاہور ریجن

  -کیا وزیرآکارری و حصوللات ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: ڈاکٹر سامیہ امجد ::0661*

کروڑ وصولی کا 45کو گزشتہ مالی ساؽ میں ایک ارب (اے)کیا یہ درست ہے کہ لاہور ریجن  )الف(

 ہدػ دیا گیا تھا؟

 کروڑ روپےوصوؽ کئے جا9کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ رقم میں سے صرػ ایک ارب  )ب(

 سکے؟

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو ہدػ سے کم وصولی کی کیا وجوہات ہیں اور اس کے  )ج(

ذمہ دار اہلکاراؿ و افسراؿ کے خلاػ کیا کارروائی کی گئی ہے اگر کوئی کارروائی یں۔  کی گئی تو 

صی سے خصوؿ اس کی وجوہات کیا ہیں نیز حکومت ہدػ کی مکمل وصولی کے لئے آئندہ کو

 اقدامات اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے، تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟

 :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 ۔ملین روپے تھا  1777.426کا ٹارگٹ  1335۔36ریجن اے کا ساؽلاہور )الف(
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میں ملین روپے وصوؽ ہوئے لاہور ریجن اے 1,206.664مذکورہ رقم میں سے کل  )ب(

 جاتے ہیں جن کے 

ے

پروفیشنل ٹیکس ، ایکسائز  اور پراپرٹی ٹیکس سے متعلقہ امور سرانجاؾ دی 

 اہداػ اور وصولی کی تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے ۔ 

کے 1334۔35جیساکہ جز )ب(میں بتایا گیا ہے کہ پراپرٹی ٹیکس کی وصولی مالی ساؽ  )ج(

ؿ انسپکٹراؿ کی وصولی کم تھی ا05ہے  لیکن پھر بھی  ملین روپےزیادہ420461مقابلے میں 

تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ۔کے تحت اکشن  لیا گیا PEEDAکے خلاػ 

ہےچوکہ  ہدػ میں قابل وصوؽ قاییا جات بھی شامل ہیں اس لئے مختلف تادیبی کارروائی 

جوہات مندرجہ ضرروی اقدامات بھی کئے جارہے ہیں۔مزید برآ  کم وصولی کی و لئےکے

 ذیل ہیں۔ 

 یل  کو نہ پہنچ سکیں۔  کا ہدػ مندرجہ ذیل اصلاحات پر دیا گیا جو پایۂ 1335۔36مالی ساؽ

 ( ریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقاد 1)

بابت ویلوایشن ٹیبل میں  ذاتی استعماؽ اور کرایہ پر دی گئی جائیداد ہائے سے متعلق نکات (2)

 ترامیم 

  شدہ ایریا کا دائرہ کار بابت غیر تشخیصتوسیع ٹیکس  (3)

 ٹیکس سے معافی کے دائرہ کا ر میں مزید چک/ /چھوٹ (4)

 

 

 

 اقدامات :۔

 جارہے ہیں۔  کئےہدػ کی مکمل وصولی کےلئے مندرجہ ذیل اقدامات 

 ریٹنگ ایریاز میں سروے کا انعقاد  ۔ 2

کی بروقت ادائیگی کی طرػ  اشتہارات کے ذریعے عواؾ کو پراپرٹی ٹیکس اور ٹوکن ٹیکس  ۔1

 راغب کرنا۔ 

 ٹیکس سکواڈ کا قیاؾ۔  لئےپراپرٹی ٹیکس کے نادہندگاؿ سے ٹیکس کی وصولی کے  ۔0
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جناب والا!آپ مہربانی فرما کر کوئی ایض حکم دے دیں  تاکہ ایں۔  یقین دہانی کروا کر سید حسن مرتضیٰ:

ہیں  کہ ہمارا کوئی مسئلہ حل ہو۔ اگر آپ یہ آرڈر کر  گھر بھیج دیا جائے۔ وہ ہمارے انتظار میں بیٹھے ہوئے

دیں تو میں یں۔  سمجھتا کہ متعلقہ وزیر صاحب یا وزیر قانوؿ کو اس پر کوئی اعتراض ہوگا۔ اؿ کے 

 حفظاتت انہو  نے سننے ہیں اور اگر وہ اس قابل ہوئے تو ۔۔۔

 ۔ چاہئےاؿ کا جو جائز مطالبہ ہے اس کو پورا ہونا جناب سپیکر:

ہمارے حفظاتت دور  ،جناب والا!اؿ کا مطالبہ صرػ یہ ہے  کہ ہمیں وہا  سنا جائے  سید حسن مرتضیٰ:

 کئے جائیں۔ 

جناب والا!اسمبلی کی متعلقہ سٹینڈنگ کمیٹی ہوتی ہے   ک وقت وہ  کسی  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کی بات stakeholdersور کریں  اhearingکر رہی ہے تو اؿ کا کاؾ ہے کہ وہ deliberateبل کو 

یہ بالکل   ـلیں  سن  مؤقفلہذا آپ کمیٹی کے چیئرمین کو کہیں کہ ایں۔  بلا کر اؿ کا  سنیں اور اؿ کو بلائیں

  ـجائز بات ہے 

کہ میرے خیاؽ میں ادھر اؿ کے  چاہئے:جی ، میں نے کہہ دیا ہے اور آپ کو پتا ہونا جناب سپیکر

  ـنمائندے موجود ہیں

 ـ:پوائنٹ آػ آرڈر کامراؿمحترمہ سیمل

  ـ:پوائنٹ آػ آرڈرخواجہ محمد اسلاؾ

 ـ:پوائنٹ آػ آرڈرمحترمہ رفعت سلطانہ ڈار

محترمہ ڈار صاحبہ !آراؾ سے بات کریں اور ،جی  ـآپ تماؾ حضرات تشریف رکھیںجناب سپیکر:

  ـیںماحوؽ میں کوئی خرابی کی بات نہ کر

میں ماحوؽ خراب یں۔  کرو  گی بلکہ جو  ـ شکریہ :جناب سپیکر!بہت بہتمحترمہ رفعت سلطانہ ڈار

 )قہقہے (ـماحوؽ خراب کرتے ہیں اؿ کی نشاندہی تو کر سکتی ہو 
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جناب سپیکر!میں نے بقیہ سوالات کے :()میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنوزیر آکارری و حصوللات

 تھے

ے

 ـجوابات ایواؿ کی میز پر رکھ دی 

 محترمہ !،جی  ـسن لی تھی جی ، میں نے آپ کی بات جناب سپیکر:

 ـ:جناب سپیکر!کورؾ کی نشاندہی کرنا اپوزیشن کا اولین حق ہے محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

 ـانہو  نے کورؾ کی نشاندہی کر دی ہے :ممبراؿ معزز 

جناب سپیکر!میں نے کہا ہے کہ کورؾ کی نشاندہی کرنا اپوزیشن کا اولین حق محترمہ رفعت سلطانہ ڈار:

  ـہے مگر جب اذاؿ ہو یا  وقفہ نماز ہو اس وقت کورؾ کی نشاندہی کرنا غیر شرعی ہے 

 ـ:محترمہ !دیکھیںجناب سپیکر

  ـجناب سپیکر!میں تسلی سے بوؽ رہی ہو محترمہ رفعت سلطانہ ڈار:

  ـ:اچھا جی جناب سپیکر

:جناب سپیکر!میں کہنا چاہتی ہو  کہ اگر اس وقت ہمارا کورؾ پورا یں۔  ہوا محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

اور نمازی نیچے با جماعت نماز ادا کر رہے تھے تو یہ اپوزیشن کی جیت یں۔  تھی بلکہ اصل میں نمازیو  کی 

 ـچاہئےکہنا  sorryجیت ہوئی ہےلہذا اؿ کو اس پر

 ہو رہی ہے ؟ feeding:یہ کیا جناب سپیکر

میں نے بعد میں جا کر جماعت کے ساتھ  ،:جناب سپیکر!محترمہ غلط کہہ رہی ہیںجناب شیر علی خاؿ

  ـنماز ادا کی تھی 

کہنا  sorry:جناب سپیکر!انہو  نے شرعی غلطی کی ہے لہذا اس پر ایں۔  محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

 ۔چاہئے

کو اللہ اور اؿ کے درمیاؿ چھوڑ دیا جائے  تو بہتر یں۔  :میرے خیاؽ میں اگر اس معاملے جناب سپیکر

 ہے؟

 ـ:پوائنٹ آػ آرڈرمحترمہ سیمل کامراؿ
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 ۔:جیجناب سپیکر

میں عرض کرناچاہتی ہو   ـجناب سپیکر!ابھی میری بات مکمل یں۔  ہوئی محترمہ رفعت سلطانہ ڈار:

کارروائی ملتوی کر دی جائے  اور  کہ آپ پندرہ منٹ کے لئے  وقفہ نماز مقرر کریں اور اس وقت ہاؤس کی

 No question, noاپنے سامنے لکھ کر رکھیں کہ وقفہ نماز ہے اس لئے وقفہ سوالات  یں۔  ہو گا 

answer and no quorum    

 ،میرے خیاؽ میں وہ آ ے ہیں ـشاہ صاحب!آپ اؿ کے دو نمائندگاؿ کو یہا  بلا لیں جناب سپیکر:

  ـآپ ذرا چیک کر لیں

 ـ:وہ آپ کے دفتر میں ہیں  مرتضیٰ سید حسن

  ـکریں disperse:اؿ کو کہیں کہ وہ باقیو  کو جناب سپیکر

 ـ:پوائنٹ آػ آرڈرمحترمہ سیمل کامراؿ

 ـجی جناب سپیکر:

 Rules ofجناب سپیکر!محترمہ نے بہت اچھی باتیں کی ہیں میرے خیاؽ میں  :محترمہ سیمل کامراؿ

Business  میںamendment ئے اور یہ اکثریت میں ہیں لہذا لائی جاrules amend اگر  ـ جائیں کئے

  ـکر دیں تو میں نے بڑی ضروری بات کرنی ہے in orderآپ ہاؤس کو

  ـ:جناب سپیکر!یہ آئندہ سے محتاط رہیںڈار  محترمہ رفعت سلطانہ

اب اس بات  !پلیز ـجی ، وہ محتاط رہیں گے لہذا اب آپ بھی مہربانی کریں اور جانے دیںجناب سپیکر:

 ـمیری بات سنیں !؟ پلیزرہی ہیں کرمحترمہ آپ کیا ـکو چھوڑ دیں

آپ بجا فرما رہے ہیں لیکن میں ایک بات کرناچاہتی ہو  کہ اگر یہ  !:جنابمحترمہ رفعت سلطانہ  ڈار

 ۔۔۔اسی طرح کرتے رہے اور نماز میں د اخلت کرتے رہے

  ـاب بس کریں اور بیٹھیں !:جی ، محترمہجناب سپیکر

 ـکریں ورنہ میں واک آؤٹ کر کے ایواؿ سے جا رہی ہو  sorry:یہ اس پر محترمہ رفعت سلطانہ ڈار
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  ـآرڈر پلیز  ـآرڈر پلیز  ـ:آپ بیٹھیںجناب سپیکر

 پر محترمہ رفعت سلطانہ ڈار واک آؤٹ کر کے ایواؿ سے با ک تشریف لے گئیں( )اس مرحلہ

  ـ  بی بی کو نا  کر  لائیںپیر صاحب اور سندھو صاحب جائیںجناب سپیکر:

 اشرػ رسوؽ اور خلیل طا ک سندھو محترمہ رفعت سلطانہ ڈار محمد پر پیر )اس مرحلہ

 کو نا نے کے لئے ایواؿ سے با ک تشریف لے ے( 

جناب سپیکر!محترمہ غلط کہہ رہی ہیں کہ جماعت ہو رہی تھی  اور غلط جناب شیر علی خاؿ:

impression جماعت بعد میں ہوئی ہے ـ خود جماعت کے ساتھ نماز پزی  ہےمیں نے ـدے رہی ہیں 

جماعت  ک وقت بھی ہو رہی ہو اس کا ہاؤس کے چلنے سے کیا تعلق ہے ؟ اگر نماز کا وقفہ ہو تو پھر لیکن 

  ـاور بات ہے 

 ـ:اؿ کا مقصد یہ تھا کہ اس وقت کچھ معزز اراکین نماز پزھنے ے تھے جناب سپیکر

میں نے خود جماعت کے ساتھ نماز  ۔چاہئےکرنا  excuse:وہ کہہ رہی ہیں کہ ہمیںجناب شیرعلی خاؿ

  ـجماعت بعد میں ہوئی ہے ـپزی  ہے 

 ـ:پوائنٹ آػ آرڈرمحترمہ سیمل کامراؿ

 ۔:جیجناب سپیکر

 ۔۔۔:جناب سپیکر!میرے بھائی نے کورؾ کی نشاندہی کی تھیجناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل

 ،یں۔  دیا آپ کیسے بوؽ رہے ہیں؟  جی floorمیں نے آپ کو  ـآپ تشریف رکھیں !:پلیزجناب سپیکر

 محترمہ !

 ہو  کی طرػ توجہ دلانا چاہتی issueجناب سپیکر!میں ایک بہت اہم ۔:شکریہمحترمہ سیمل کامراؿ

کر رہے ہیں اور ہمیشہ سے کرتے آئے ہیں میں سب سے  role playکہ ہمارے میڈیا کے بھائی جو آج 

 اؿ کو خراج تحسین پیش کرتی ہو  کہ آج وہ ہج  آ گئی ہے کہ جب کسی کو اصافػ کی تلاش ہوتی ہے ، پہلے

حکومت  ـکرتے ہیں  identifyجب کہیں کچھ غلط ہو رہا ہوتا ہے تو یہ ہمارے وہ بھائی ہیں جو اس چیز کو

  ـکرتے ہیں  appreciateکرتے ہیں اور اسے  praiseجہا  اچھے کاؾ کرتی ہے یہی وہ لوگ ہیں جو اس کو 
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 کے ساتھ واقعہ پیش آیا کہ نلسٹپرسو  محترمہ بے نظیر شہید ہسپتاؽ راولپنڈی میں ایک بہت سینئر جنر

جب وہ اپنی  ـکی جا رہی تھیں اور مریضو  کو دی جا رہی تھیں supplyاور جعلی ادویات expireوہا  پر 

کے لئے ے تو ایں۔  حبس بے جا میں رکھا کرنے  coverageاسے ہ کے ہمراcrewٹیم کے ساتھ اپنے 

 coverageپیش کیا تھا تو اس کی Call Attention Noticeجیسے میں نے کل  ـگیا  اور اؿ پر تشدد کیا گیا 

میں  ـپر تشدد کیا گیا اس سے روکا گیا  اور  coverageکے لئے جب دنیا کی ٹیم جنرؽ ہسپتاؽ میں گئی تو اؿ کو

 Rules ofکرتی ہو  اور میں یہ پوچھنا چاہتی ہو  کہ یہ کس قسم کے  strongly condemnاس کو 

Business کس قسم کا ،ہیںrule of law  ہے کہ ریاست کا اتناimportant pillar  بھی اس حکومت کے

شر سے محفوظ یں۔  ہے تو عاؾ آدمی کی شنوائی کوؿ کرے گا؟ لہذا میں اپنا احتجاج رجسٹرڈ کراتے ہوئے 

 ـؤٹ کرتی ہو ٹوکن واک آ

 ـ: پوائنٹ آػ آرڈرمحترمہ فوزیہ بہراؾ

 محترمہ فوزیہ بہراؾ صاحبہ ! ،جی ـبیٹھیں تشریف رکھیں ـجی ، شکریہ جناب سپیکر:

 (پر محترمہ سیمل کامراؿ واک آؤٹ کر کے ایواؿ سے با ک تشریف لے گئیں اس مرحلہ)

 ـ:پوائنٹ آػ آرڈرنیازی ؿ جناب علی حیدر نور خا

 ـآپ تشریف رکھیں !:پلیزجناب سپیکر

  ـ:جناب سپیکر!یہ میرا ذاتی پوائنٹ آػ  آرڈر ہےمحترمہ فوزیہ بہراؾ 

  ـآپ کی مرضی ہے کریں، :آج پرائیویٹ ممبرز ڈے ہے ، ٹھیک ہے آپ  واک آؤٹجناب سپیکر
 

 پوائنٹ آػ آرڈر

 بشارت میں گرلز کالج  کا افتتاح متعلقہاچکواؽ کے علاقہ آڑ 

  بجائے ایم پی اے اور ایم این اے کا کرناخاتوؿ رکن اسمبلی کی

:جناب سپیکر!آج میں آپ سے ہی بات کرنا چاہتی ہو  کہ میں آپ کے والد محترمہ فوزیہ بہراؾ

شہباز شریف وزیر اعلیٰ نے میرے کہنے    محمدمیا   ہو  ۔رہی colleagueمرحوؾ کے ساتھ بھی دو دفعہ 
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یونکہ  وہ بہت دور دراز علاقہ ہے اور وہا  پر لڑیون  کی تعلیم  پر علاقہ آڑا بشارت میں ایک کالج قائم کیا

نہ تھی لیکن  )ؿ(لیگ کے ایم پی اے تنویر اسلم اور ایاز امیر ایم این اے نے وہا  تختی لگا دی  ک وجہ 

 tension createجب میں نے اؿ سے بات کی کہ آپ کو یہ  ـہے  tensionسے علاقے میں بہت زیادہ

 tension پارٹی کے ورکرو  میں یہ چوکہ  آپ کے افتتاح سے مسلم لیگ اور پیپلز چاہئےیں۔  کرنی 

 تھے اس لئے ہم نے یہ افتتاح کیا ہے  کھڑی ہوئی

ے

 ۔تو انہو  نے کہا کہ یہ پیسے پنجاب حکومت نے دی 

مت کا جب ہم پنجاب اسمبلی میں بیٹھے ہیں اور اس حکو ،یں۔  کیا noteاؿ کے اس افتتاح کو کسی اخبار نے 

 ،ہوتی ہے upliftingحصہ ہیں تو اگر حکومت کسی جائز بات پر پیسے خرچ کرتی ہے تو اس پر حکومت کی ہی 

میں ڈالا ہے کہ میں نے اس علاقے میں دو  tensionانہو  نے مجھے اتنی  ـحکومت کی ہی بہتری ہوتی ہے 

دیں اس پر  hearingہمیں یہ لہذا آج آپ  ؟بدو لڑائی روکی ہوئی ہے لیکن میں یہ کب تک روکو  گی

ہوئی ہے کہ جو ایم این اے کاؾ کے لئے درخواست دیتا ہے وہی اس کی hearingنیشنل اسمبلی میں بھی 

opening  شہباز شریف مجھے اچھی طرح محمدمیا   ـکرے گا لہذا یہ میرے ساتھ بہت زیادتی ہوئی ہے

ی بات پر وہا  فوراً کالج بنوایا اور وہ خود افتتاح میں پہلے اؿ کی پارٹی میں تھی انہو  نے میر ـجانتے ہیں 

 ـکرنا چاہتے تھے اگر وہ کر لیتے تو اچھا ہوتا لیکن جو انہو  نے افتتاح کیا ہے یہ کوئی طریق کار یں۔  ہے 

 ـکر رہے ہیںnoteآپ کی بات  جناب سپیکر:

اؽ میں بیسیو  جگہو  پر بجلی :وہا  بھی سارے ایم این ایس پیسے لیتے ہیں اور چکومحترمہ فوزیہ بہراؾ

تو یہ جو کرتے ہیں اور میں نے کبھی بھی اس میں دخل یں۔  دیا  openingاور گیس کی ایاز امیر صاحب 

اے کاؾ  پی ،جو ایم چاہئےکی ہے یہ بہت غلط  کی ہے۔اؿ کو اس طرح یں۔  کرنا  openingانہو  نے 

 ۔چاہئےتو اس کی بہادری ہےیہ یں۔  ہونا کرتا ہے یہ اس کا حق ہے۔اگر وہ حکومت کو نا تا ہے 

 واک  آؤٹ محترمہ رفعت سلطانہ ڈار   خاتوؿ ممبر)اس مرحلہ پر معزز 

 میں واپس تشریف لے آئیں( ختم کر کےایواؿ 

پوائنٹ آػ !:)محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نوجواناؿ

 آرڈر۔
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 نہ ڈار صاحبہ!ہاؤس میں واپس آنے کا شکریہ۔جی،عظمیٰ بخاری صاحبہ!محترمہ رفعت سلطاجناب سپیکر:

آپ کا جناب سپیکر!)محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نوجواناؿ

 walkoutکے ساتھ اظہار یکجہتی کے لئے  mediaشکریہ۔آپ جانتے ہیں کہ اپوزیشن نے اس وقت 

کرےتو اسے  walkoutبھی یہ ہیں کہ اگر اپوزیشن کسی بات پر  normsکیا  ہواہے۔اس ہاؤس کی 

کے لوگو  پر یہ تشدد کے جو media۔دوسری بات یہ ہے کہ چاہئےنا نے کے لئے کسی کو بھیجنا 

پےدر پے واقعات ہو رہے ہیں اس سے یقیناً پنجاب حکومت کی کارکردگی پر سوالیہ نشاؿ آتا ہے۔مجھے 

یہا   تک پہنچ ے ہیں کہ elementsاندر اس وقت تشدد کے تو حیرت ہے کہ معاشرے کے 

نے بھی ہاتھ میں ڈنڈا اٹھا لیا ہے جبکہ وکلاءکے ہاتھ میں تو پہلےسے ہی ڈنڈا ہے۔اگر اسی طرح  و  ڈاکٹر

سے ہی تماؾ معاملات چوک اور دوسری جگہو   پر حل ہونے ہیں تو پھر اس سے حکومت پنجاب کی 

 آتا ہے۔میری آپ سے یہ گزارش ہے کہ رانا  مبشر ایک سینئر صحافی ہیں، کارکردگی پر سوالیہ نشاؿ

کی ٹیم  کے اوپر پرسو  راولپنڈی کے ہسپتاؽ کے اندر یہ تشدد ہوا ہے۔اس بارے میں آپ کی  Iنیوز۔

observation۔آپ اس بارے میں کوئی کمیٹی بنائیں یا وزیر قانوؿ صاحب کو چاہئےdirect  کریں

رروائی کی جائے۔دوسرا اپوزیشن کو نا نے کے لئے بھی کسی کو بھجوایا جائے تاکہ کہ اس بارے میں کا

 اؿ کو  ہاؤس میں واپس  لایا جا سکے۔

کیا ہے وہ خود ہی تشریف لے آئیں  walkoutاپوزیشن کے ساتھیو  نے ٹوکن جناب سپیکر:

 گے،آپ فکر نہ کریں۔

آپ جناب سپیکر! عظمیٰ زاہد بخاری(:)محترمہنوجواناؿپارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور 

 چلا جائے  تو بہتر ہوگا۔ gesture بڑے ہیں لہذا آپ کی طرػ سے ایک اچھا

ہے ،وہ خود ہی  walkoutمحترمہ!انھو  نے اپنے حساب سے اچھا کیا ہے۔اؿ کا ٹوکن جناب سپیکر:

 آ جائیں گے۔یہ بات وہ کہہ کر ے ہیں۔

میں جناب سپیکر!)محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:نوجواناؿمور پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و ا

 نے تو صرػ آپ سے گزارش کی ہے،آگے آپ کی مرضی ہے۔
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 چلیں،ہم آپ کو بھیج دیتے ہیں۔آپ جائیں اور اؿ کو واپس لے کرآئیں۔جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!)محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:نوجواناؿپارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور 

 میرے جانے کی بات یں۔  ہے،میں تو جا کر لے ہی آؤ  گی۔

خلیل طا ک سندھو صاحب!آپ اور عظمیٰ زاہد بخاری  صاحبہ جائیں اور اپوزیشن کو نا  کر جناب سپیکر:

 لائیں۔اصولی طور پر تو یہ ٹھیک یں۔  ہے  بہرحاؽ آپ چلے جائیں اور اؿ کو نا  کر لائیں۔

مجھے آپ جناب سپیکر!)سردار دوست محمد خاؿ کھوسہ(:ڈویلپمنٹ و کمیونٹی  لوکل گورنمنٹ وزیر 

 government highestکی توجہ درکار ہے۔میں اپنی معزز رکن کو یہ بتانا چاہتا ہو  کہ

official level پراس چیز کاnotice  لے لیا گیا ہے اور جو لوگ اس میںinvolve  ہیں  اؿ کے

 خلاػ کارروائی کی جا رہی ہے۔

 جی،شکریہ:جناب سپیکر

 پوائنٹ آػ آرڈر۔خواجہ محمد اسلاؾ:

 جی،خواجہ صاحب!جناب سپیکر:

مقصد یہ ہوتا ہے کہ اپنے شہر کے مسائل  کاہمارا یہا  پر سواؽ کرنے جناب سپیکر!خواجہ محمد اسلاؾ:

کی نشاندہی  کی جائے۔اس اجلاس میں میرے کوئی دس،بارہ سوالات آئے ہیں لیکن اؿ کی باری ہی 

۔میری درخواست ہے کہ وقفہ سوالات کا وقت بڑھایا جائے یا پھر سوالات کی فہرست کو  یں۔  آ سکی

short  رکھا جائے تاکہ  سارے سوالاتtake up ہو سکیں۔ 

خواجہ صاحب!آپ اس کے لئے جتنا مرضی وقت رکھ لیں لیکن یہ معاملہ اس وقت تک جناب سپیکر:

 اصوؽ پر یں۔  ٹھہریں گے۔ حل یں۔  ہوگا جب تک  آپ سوالات کے حوالے سے کسی

 آپ ضمنی سوالات کم کرنے دیا کریں تو پھر بھی کچھ بہتری آ سکتی ہے۔جناب سپیکر!خواجہ محمد اسلاؾ:

میں نے تو کہا ہے کہ دو سے زیادہ ضمنی سوالات نہ کیا کریں لیکن آپ حضرات ہی اس پر جناب سپیکر:

 صاحب! اتفاؼ یں۔  کرتے تو میں کیا کرو ؟جی،میا  محمد رفیق
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آپ کا بے حد شکریہ۔میں آپ کی وساطت سے ایک نہایت اہم معاملہ جناب سپیکر!میا  محمد رفیق:

 اجاگر کرنا چاہتا ہو ۔معاملہ یہ ہے کہ ٹیکسو  کی وصولی سے متعلقہ قوانین کے متوازی ایک

unofficial قانوؿ "مک مکا"بھی چل رہا ہے۔کیا حکومت اسunofficial  قانوؿ "مک مکا"کا

 وے کرانے کا کوئی ارادہ رکھتی ہے؟سر

منٹ ہو چکے  20تو ختم ہو گیا ہے۔اسے ختم ہوئے تو  question hourمیا  صاحب!جناب سپیکر:

 Is there any “Muk Muka” law? Is there any suchہیں۔جی،منسٹر صاحب!

law? 

 Sir, I don’t think there is any(:)میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰنو حصوللات یآکارروزیر

“Muk Muka” law. ایض کوئی قانوؿ،exist یں۔  کرتا۔ 

 چلیں،ٹھیک ہے۔جی،محترؾ احمد خاؿ بلوچ صاحب!جناب سپیکر:

 out of turnمیری ایک تحریک التوائے کار جمع ہے،اسے جناب سپیکر!جناب احمد خاؿ بلوچ:

take up  طبقہ ہمیشہ ملکی  رہے۔کاشتکا فیصد آبادی سے متعلق 75طبقے یعنی  کاشتکارکیا جائے۔یہ تحریک

ترقی میں کردار ادا کرتا رہا ہے اور کرتا رہے گا۔پانی اس کے پاس یں۔  ہے،بجلی اس کے پاس یں۔  

 ہے،ڈیسؽ اس کے پاس یں۔  ہے اور اب ڈیسؽ کو مزید مہنگا بھی  کر دیا گیا ہے۔

چھ سو  اےپی کھاد بھی ساڑھےی اب ایک بجلی اور گرا دی گئی ہے کہ ڈجناب سپیکر!

روپےفی بوری مہنگی کر دی گئی ہے۔اس وقت لاکھو  ایکڑ گنا،سورج مکھی،مکئی اور گندؾ کاشت ہے۔یہ 

 نہ ٹیوب ویل کے لئے بجلی ہے یونکہ اورکاشتکار طبقہ کہا  جائے؟اس کے پاس نہرو  میں پانی ہے

ہ بھی مہنگی کر دی ہے۔ڈیسؽ کی قیمت بھی بڑھا دی گئی ہے۔باقی صرػ کھاد بچتی تھی اب و نگلوڈ شیڈ 

 گئی ہے۔

یں۔  ہے، جب وہ  وقت آئے گا توپھر آپ کی  timeاحمد خاؿ بلوچ صاحب ابھی وہ جناب سپیکر:

لے لی جائے گی۔تشریف  senseکرنے  کے لئے ہاؤس کی  out of turn take upتحریک کو 

 رکھیں۔
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔ڈاکٹر غزالہ رضا رانا:

 جی،فرمائیں!جناب سپیکر:

مسئلہ یہ ہے کہ پچھلے دس ساؽ سے موڑ بلوچا  سیم نہر چکوک جناب سپیکر!غزالہ رضا رانا: ڈاکٹر

سے زیادہ دیہات کی زرعی زمین بنجر ہو چکی  30تحصیل جھمرہ  کی بھل صفائی یں۔  ہوئی  ک کی وجہ سے 

۔اؿ دیہایوں  ہے اور پانی زمین کے برابر آ گیا ہے۔یہ خالصتاً زرعی علاقہ ہے جو کہ سیم زدہ ہو چکا ہے

کی آد ؿ  کا واحد ذریعہ زراعت ہے جو کہ ختم ہو چکی ہے۔بار بار حکاؾ کو اس بارے میں بتایا گیا ہے اور 

یاد دہانی کروائی گئی ہے لیکن اس کے باوجود بھی اس طرػ کوئی توجہ یں۔  دی گئی۔اس علاقے کے 

 کہ سپیکر صاحب کے نوٹس میں یہ معاملہ لوگو  نے مجھے باقاعدہ لکھ کر بھجوایا ہے اور انھو  نے کہا ہے

 لایا جائے۔

 چاہئےاس کا ایک طریق کار ہوتا ہے، اسی کے مطابق آپ کو اس معاملے کو لانا جناب سپیکر:

 تھا۔بہرحاؽ آپ یہ کاغذ ادھر بھیج دیں۔

کر کے دیکھ لیں کہ وہا  پر کیا حاؽ  visitآپ بےشک اس کا جناب سپیکر!ڈاکٹر غزالہ رضا رانا:

 ۔ہے

 پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل:

تشریف رکھیں۔ثناءاللہ خاؿ مستی خیل صاحب بات کرنا چاہتے جی، دیکھتے ہیں،جناب سپیکر:

 ہیں۔جی،فرمائیں!

میں آپ کا مشکور ہو  کہ آپ نے مجھے وقت جناب سپیکر!جناب محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل:

نتہائی اہم مسئلہ کی جانب مبذوؽ کرانا چاہتا ہو ۔میرے ضلع بھکر مرحمت فرمایا۔میں آپ کی توجہ ا

اؿ میں ڈریسر،لیڈی ہیلتھ ورکرز اور  ہوئی ہیں recruitmentsمیں چند ماہ قبل محکمہ صحت میں 

او ہیلتھ کی طرػ سے  جو اشتہار دیا گیا  اس میں دو ٹوک اور ی ڈی ایل۔ایچ۔وی کی اسامیا  تھیں۔ا

 Domicileہوگا اور جو لوگ بھکر کے  criteria  تھا کہ نوکری کے لئے یہ یہ واضح طور پر لکھا گیا
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holders  ہو  گے اؿ کو بھرتی کیا جائےگا۔کل میں اپنے گاؤ  گیا ہوا تھا،تو وہا  کافی لوگ میرے

 پاس آ ے اور انھو  نے میرے سامنے احتجاج کیا کہ جھنگ کے لڑکو  کو بھی بھرتی کر لیا گیا ہے۔

مستی خیل صاحب!بات یہ ہے کہ اس وقت  ہاؤس میں متعلقہ منسٹر صاحب بھی تشریف :جناب سپیکر

 فرما یں۔  ہیں۔اگر آپ اؿ کی موجودگی میں یہ بات کرتے تو آپ کو کوئی فائدہ بھی پہنچتا۔

 collectively responsibleتماؾ منسٹرزجناب سپیکر!جناب محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل:

کرے تو کوئی بھی وزیر اس کا جواب دے  question raiseمعزز ممبر اگر کوئی ہوتے ہیں۔یہا  پر 

سکتا ہے۔مجھے پتا  ہے کہ اس وقت ہاؤس میں وزیر صحت تشریف فرما یں۔  ہیں۔ہمیں یہ بھی پتا ہے کہ 

پنجاب میں منسٹرز کا قحط الرجاؽ ہے لیکن یہ بہت اہم مسئلہ ہے۔اس بھرتی کے دوراؿ وزیر اعلیٰ پنجاب 

کی دھجیا  بکھیر دی گئی ہیں۔وہا   vision, transparency and good governance کی

میرے ساتھ ہے  constituencyپرجھنگ کے بچو  کو بھرتی کر لیا گیا ہے۔وزیر اعلیٰ پنجاب کی 

وہا  پر جھنگ کے بچو  کو بھرتی کر دیا گیا  ہے۔جھنگ کے لوگ بھی میرے بھائی ہیں لیکن قانوؿ اور 

  تحت جھنگ کے لوگ ضلع جھنگ میں بھرتی ہو  گے،ضلع بھکر میں بھرتی یں۔  ہو سکتے۔ضابطے کے

 آپ کی بات سنی گئی ہے۔۔جی،بہت شکریہجناب سپیکر:

لیں،اس بارے میں کوئی کمیٹی  noticeاس کاجناب سپیکر!جناب محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل:

 بنائیں ۔

جود ہیں۔آپ اس حوالے سے کوئی قرار داد لائیں کمیٹیا  مو alreadyکاہے کی کمیٹی؟جناب سپیکر:

 یک التوائے کار لے کر آئیں۔یا تحر

ڈے کا یہی فائدہ ہوتا  ہے کہ ہم  زپرائیویٹ ممبرجناب سپیکر!جناب محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل:

 کر سکیں۔ point outاپنی بات 

آ ے blankلائیں۔آپ تو آپ کچھ لے کر تو آئیں،کوئی تحریک التوائے کار بنا کر جناب سپیکر:

بنتی ہو تو اسے پاس  senseہیں۔آپ کچھ لکھ کر لائیں تاکہ ہاؤس میں اس پر بات ہو سکے اور اگر ہاؤس کی 

 کیا جائے۔
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 جی،ٹھیک ہے۔جناب محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جی، لغاری صاحب!:جناب سپیکر

 

 ت پراسمبلی کے بیانا سے متعلق سندھ کیناؽچشمہ جہلم لنک 

 حکومت  سے وضا ف کا مطالبہ 

کو اس اسمبلی میں ایک  Tuesdayجناب سپیکر!ہم نے پچھلے:جناب محمد محسن خاؿ لغاری

Resolution  پاس کی تھی  ک میں ہم نے حکومت پنجاب سے گزارش کی تھی کہ سندھ اسمبلی کے اندر

کے بارے میں جو بیانات آ رہے ہیں اس کے اوپر اؿ کے  Chashma Jhelum Link Canalسے 

concerns کوaddress  کیا جائے اور اؿ کو اس بات پر مطمئن کیا جائے کہ ہم کسی کے ساتھ کوئی زیادتی

 یں۔  کریں گے۔

 flood canalsکے حوالے  سے واویلا کرتی ہے کہ یہ  link canalsجناب والا!سندھ اسمبلی 

 Indus Water ف کے لئے آپ کے اور اپنے اؿ بہن اور بھائیو  کے سامنے ہیں میں اؿ کی وضا

Treaty کو 4۔کے آرٹیکلquote وہ اس کے اندر کہتا ہے کہ:  کرتا ہو 

Article-IV: Provisions regarding Eastern Rivers 

and Western Rivers: (1) Pakistan shall use its best 

endeavors to construct and bring into operation, 

with due regard to expedition and economy, that 

part of a system of works which accomplish the 

replacement, from the Western Rivers and other 

sources of water supplies for irrigation canals in 

Pakistan which, on 15
th

 August of 1947, were 

dependent on water supplies from the Eastern 

Rivers. 
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کے علاقے جو کہ دریائے ستلج، دریائے بیاس  بہاولپورجنوبی پنجاب خصوصاً ریاست  link canals تو یہ

کیا تو میں یہ  researchاور دریائے راوی سے پانی پیتے تھے اؿ کے لئے یہ بنی ہیں۔ میں نے اس کو جب 

 financialکرتا ہو ۔ اس کی  shareا، جو میں آپ سے معذرت کے ساتھ پزھ کر حیراؿ ہو

arrangement  کے اندر لکھتا ہے جوArticle-5 :ہے 

Article-V: In consideration of fact that the 

purpose of part of the system of works referred to 

in Article-IV (1) is the replacement from the 

Western Rivers and other sources of water 

supplies for irrigation canals in Pakistan which, on 

15
th

 August 1947, were dependent on water 

supplies from the Eastern Rivers, India agrees to 

make a fixed contribution of Pounds Sterling 62 

millions. 

 انڈیا نے  millions 62جناب سپیکر!یہ 

ے

تاکہ یہ نظاؾ بنایا جائے  ک کے ذریعے یہ  دی 

link canals  بنا کر جو علاقے دریائے ستلج، دریائے بیاس اور دریائے راوی پرdependents  تھے اؿ

میں سے اؿ کے لئے پانی لایا جائے۔ اسی سلسلے میں تربیلا اور چشمہ کے  western riversکے ذریعے 

reservoir  وہ ایک  ،تھے، بجلی بنانا بعد کی بات ہےبنےby product  ہے۔ چشمہ کےreservoir  سے

کے ذریعے جنوبی  canals linkکر کے  storeکوئی بجلی یں۔  بنتی وہ اس لئے بنایا گیا تھا کہ وہا  پر پانی 

سے پانی  پنجاب اور خصوصاً بہاولپور کی ریاست کے علاقے جہا  پر دریائے ستلج اور دریائے بیاس میں

نکلتا  Chashma Jhelum Link Canalآیا کرتا تھا تو یہ اؿ علاقو  کے لئے بنایا گیا تھا۔ چشمہ میں سے 

والہ، خانیواؽ، لیہ، ظفر  گڑھ، ئی بیراج سے ٹوبہ ٹیک سنگھ، کبیرھناہے اور وہ پھر تریمو  بیراج اور سند

تونسہ  main link canalنی دیتا ہے۔ دوسری کو پا fertile areasملتاؿ، وہاڑی، لودھرا ، بہاولپور کے 

ؽ سے لتی ہ ہے جو ڈیرہ غازی خاؿ تونسہ بیراج سے لتی ہ ہے وہ بہاولپور اور رحیم یار خاؿ پنجند لنک کینا

کے اضلاع کو پانی دیتی ہے۔ میرے خیاؽ میں یہ علاقے ہمارے ملک کے زرخیز ترین علاقے ہیں۔ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری9

 

1834 

پیداوار دیتا ہے ہمیں اپنے محدود وسائل کا بہتر استعماؽ کرنا ہے۔  پنجاب پانی کی کم مقدار لے کر زیادہ

 cottonکے قریب   فیصد85گندؾ، فیصد80کے مطابق پنجاب پاکستاؿ کی researchمیری تھوڑی سی 

 پیدا کرتا ہے۔

 ۔پوائنٹ آػ آرڈر:(محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری)و امورنوجواناؿ ثقافتپارلیمانی سیکرٹری برائے 

 جی، عظمیٰ صاحبہ!:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں :)محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(و امورنوجواناؿ ثقافتپارلیمانی سیکرٹری برائے 

پر کوئی حث  ہو رہی ہے تو ہم بھی اپنے ناؾ دے دیتے ہیں، مجھے Irrigationپوچھنا چاہتی ہو  کہ اگر 

 یر ہو سکتی ہے؟کے اوپر اتنی لمبی تقر point of orderکہ  چاہئےصرػ اتنی وضا ف 

 لیا تھا۔ point of orderانہو  نے میرے سے :جناب سپیکر

پوائنٹ جناب سپیکر!:)محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(و امورنوجواناؿ ثقافتپارلیمانی سیکرٹری برائے 

 پر ڈیزھ گھنٹے کی تقریر یں۔  ہو سکتی۔آػ آرڈر

کا  link canals  کہ کر رہا ہو educateجناب سپیکر!میں :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

background  کیا ہے یونکہ  ہم اس چیز کے اوپر ہمیشہ خاموش رہتے ہیں اور سندھ اسمبلی اس کوflood 

canals  کہتی ہے جن لوگو  نے اس کا ناؾChashma Jhelum Link Canal  رکھا تھا وہ اس کو

Chashma Sub Canal  بھی کہہ سکتے تھے، یہflood canals نہریں اس علاقے کے لئے یں۔  ہیں، یہ 

 سے آیا کرتا تھا۔ Eastern riverبنائی گئی ہیں جہا  کا پانی 

MR MUHAMMAD SANA ULLAH KHAN MASTI KHEL: 

Mr. Speaker! Point of order. 

 یں۔  ہو سکتا۔ پوائنٹ آػ آرڈر پر پوائنٹ آػ آرڈرحضرت!:جناب سپیکر

میرے گاؤ   Chashma Jhelum Link Canal!جناب سپیکر:ثناء اللہ خاؿ مستی خیلمحمدجناب 

ہے اس کے ساتھ کوئی موگہ یں۔  لگا ہوا، اگر purely flood canalکے بالکل ساتھ جا رہی ہے وہ 

 )قطع کلامیا (۔۔لگا ہوا ہے۔ outletمحسن لغاری صاحب ثابت کر دیں کہ وہا  کوئی 
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جناب سپیکر! میری :زاہد بخاری( )محترمہ عظمیٰو امورنوجواناؿ ثقافتپارلیمانی سیکرٹری برائے 

چلانے کی بات کرتی ہے۔ )قطع  پر rules and regulationsکو  Houseگزارش ہے کہ اپوزیشن ہمیشہ 

 کلامیا (

ایسے ،جناب سپیکر!مستی خیل صاحب بدتمیزی کر رہے ہیں:محترمہ ثمینہ خاور حیات

Parliamentarian کو اسمبلی سے نکالا جائے۔ 

MR. SPEAKER: Order please. Order please. No cross talk. No 

cross talk.) قطع کلامیا( 

مجھے بات سننے دیں۔ مستی خیل صاحب!  ،بڑے افسوس کی بات ہے۔ جی، آپ دونو  تشریف رکھیں

 تشریف رکھیں۔

جناب سپیکر!مستی خیل صاحب نے اخلاؼ سے گری ہوئی بات کی ہے :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 لیں، وہ اس ایواؿ میں یہ بدتمیزیا  نہ کیا کریں۔ )قطع کلامیا (آپ اس کا نوٹس 

 ,Order please, order please. I say, order please. I say اؿ کی بات سنیں نا:جناب سپیکر

order please. I say, order please.  میں سب کے لئے کہہ رہا ہو ۔ آپ کسی کی بات سننا چاہتے

 )قطع کلامیا ( ہیں یا یں۔  سننا چاہتے؟

 جی، آپ تشریف رکھیں۔ محترمہ!میں بات کر رہا ہو ۔

میری  I am on personal clarificationجناب سپیکر!:ثناء اللہ خاؿ مستی خیلمحمد جناب 

honourable MPA  صاحبہ ناراض ہو گئی ہیں میں نے اخلاؼ سے گری ہوئی، خلاػ تہذیب  یا

Parliament  کیtradition  بات یں۔  کی۔ کوئیکے خلاػ 

ی ہوئی ہے آپ اؿ سے معذرت رزالآدیکھیں، آپ کی بات کی وجہ سے محترمہ کی د:جناب سپیکر

 کریں۔

جناب سپیکر!میں نے بات یں۔  کی، میری زباؿ سے کوئی بات :ثناء اللہ خاؿ مستی خیل ب محمدجنا

یف فرما ہیں میں تشر Leader of the Oppositionنکلی یں۔  ہے۔ میں گزارش یہ کرتا ہو  کہ یہا  
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کرتا ہو ، اگر یہ سمجھتے ہیں کہ  contradictنے یہ کہا کہ میں سردار محسن خاؿ لغاری کی بات کو

contradict  کہنا غیر پارلیمانی الفاظ ہیں تو میری بہن تشریف فرما ہیں میں نے کسی معزز خاتوؿ کے

 بارے میں یا کسی کے بھی بارے میں کوئی بات یں۔  کی۔

 صدارت پر متمکن ہوئے( جناب ڈپٹی سپیکرکرسیٔ  پر)اس مرحلہ

 مستی خیل صاحب اپنی بات جاری رکھیں۔ جناب جناب ڈپٹی سپیکر:

میں نے یہ کہا کہ میرے گاؤ  اور کلو صاحب کےگاؤ  کے  :جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل

ی بہن نے پیچھے ہے۔ میر flood water canalلتی ہ ہے وہ  Chashma Jhelum Link Canalساتھ 

منہ کر کے کہا کہ تم غلط کہہ رہے ہو۔ میں نے کہا،  بی بی!اگر میں غلط کہہ رہا ہو  تو میں محسن خاؿ کی 

 کرتا ہو ۔ )قطع کلامیا (challengeبات کو 

یں۔ ، یں۔ ۔ دیکھیں، میری بات سنیں اس میں سب کو بولنے کا حق ہے۔ پہلے :جناب ڈپٹی سپیکر

اس  ،بوؽ لیں۔ لغاری صاحب!آپ تشریف رکھیں خاور حیات لیں، پھر ثمینہمستی خیل صاحب بوؽ 

ہو لینے دیں  completeدیتا ہو ۔ محترمہ!مستی خیاؽ صاحب کی بات floorکے بعد میں آپ کو بھی

 دیتا ہو ۔ floorپھر میں آپ کو 

 senior ایکمیںکہ جناب سپیکر!گزارش یہ ہے :ثناء اللہ خاؿ مستی خیلمحمدجناب 

Parliamentarian  ہو ، یہ میری بہن مجھے یں۔  جانتیں۔ محسن خاؿ اور چودھری صاحب مجھے جانتے

میں نے کوئی ایسی بات یں۔  کی جو میری کسی معزز بہن  یا میرے کسی بھائی کے بارے میں ہو یا  ،ہیں

House  کےdecorum  کےagainst  اچھے ایک ہو، سردار محسن خاؿ لغاریParliamentarian ،ہیں

کیا ہے تو میں نے صرػ یہ بات کی ہے کہ میں اؿ کی اس بات  point outشریف آدمی ہیں انہو  نے 

 کرتا ہو ۔ میں نے اؿ کے خلاػ کوئی بات یں۔  کی۔ contradictکو 

 آپ کی بات مکمل ہوگئی۔ جی، ثمینہ صاحبہ!:جناب ڈپٹی سپیکر

کیا ہے کہ  admit نے اس بات کو جناب سپیکر!شکریہ۔ اگر میرے بھائیمحترمہ ثمینہ خاور حیات:

کا لفظ  "بکواس"انھو  نے غلط الفاظ یں۔  بولے جو کہ بولے تھے۔ اگر یہ اس بات پر کہہ رہے ہیں 
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 ر ین جتنے بیٹھے ہوئے ہیں انھو  نے سنا ہے۔  ٹھیک ہے اگر میرے بھائی اس پر ےمیر
ی

 

ی

 

 می
لی

 سارے  پار

insistاعتراض یں۔  ہے۔ میں ایک  ہیں کہ میں نے یں۔  کہا تو مجھے کوئیتےکرresponsible 

Parliamentarian  کی ہے کہ میں ایک سینئر ممبر ہو ۔ یہا  پر سینئر اور ہو ۔ انھو  نے ابھی بات

 ر ین ہیں۔  اگر میں 
ی

 

ی

 

 می
لی

   کی بات یں۔  ہے۔ ہم سب پار

ے  

ہو ، میں عمر میں اؿ سے چھوٹی  جونیئرجون

ایک ایم پی اے ہو  اور اگر یہ بدتمیزی کے الفاظ کہہ رہے ہو  تو اس میں میرا قصور یں۔  ہے۔ میں 

ہیں کہ میں نے یں۔  بولے، اگر یہ کہہ رہے ہیں کہ میں نے بدتمیزی یں۔  کی تو مجھے کوئی اعتراض یں۔  

ہے حالاکہ  جب محسن لغاری  سینئر بندہ بات  کر رہا ہے تو یہ مسلسل پیچھے سے بدتمیزی کر رہے تھے۔  اگر 

کر رہے ہیں، مجھے بہن کہہ رہے ہیں تو یہ apologizeپر آتے ہیں کہ انھو  نے یں۔  کی، یہ  یہ اس بات

منظور کرتی ہو ، قبوؽ کرتی ہو  اور آئندہ سے ہم  apologyبھی میرے بھائی ہیں۔ میں اؿ کی 

Parliamentarians ہیں۔ ہم بےشک اپوزیشن ہیں۔ ہمارا مقصد یہ یں۔  ہے کہ ہم  ک وقت all the 

time لڑتے رہیں، ایک دوسرے کوcriticize  کریں جبکہ انھو  نے جو بےہودہ الفاظ بولے تھے اگر یہ

 ۔ چاہئےکرنا  apologizeکر رہے ہیں تو مجھے کوئی اعتراض یں۔  ہے۔ انھیں apologizeاس پر

 مستی خیل صاحب!ابھی میں آپ کی طرػ آتا ہو ۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محترمہ شہزادی عمرزادی ٹوانہ

 !جی، فرمائیں جناب ڈپٹی سپیکر:

بہت بہت شکریہ۔ جناب سپیکر!ایواؿ کا وقت بہت قیمتی ہوتا ہے اور  محترمہ شہزادی عمرزادی ٹوانہ:

 serious ک منٹ جو یہا  گزرتا ہے اسُ کے لئے قوؾ پیسے خرچ کر رہی ہے۔ ہمارا مقصد یہا  آ کر 

issues ر ین کو پر بات کرنا ہے اور آج میر 
ی

 

ی

 

 می
لی

ا ر ش شرؾ سے ک گ گیا جب میں نے اپنی ایک خاتوؿ پار

پر  serious issueایک سینئر ایم پی اے جو کہ ووٹ لے کر اپنے حلقے کی نمائندگی کر رہا ہے اور ایک 

 بات کی جا رہی ہے۔۔۔

 

 جناب سپیکر!ہمارا بھی ر ش شرؾ سے جھکتا ہے۔۔۔ محترمہ ثمینہ خاور حیات:
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 دیکھیں، ایک منٹ تشریف رکھیں۔ سپیکر:جناب ڈپٹی 

 جناب سپیکر!یہ غلط بات کر رہی ہیں۔ محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 تماؾ ایم پی ایس برابر ہیں۔ محترمہ آمنہ الفت:

 دیتا ہو ۔ floorاسُ کے بعد میں آپ کو  Let her talkجناب ڈپٹی سپیکر:

 ر ین کو بدتمیز کہا جو کہ جناب سپیکر!انہو  نے ایک محترمہ شہزادی عمرزادی ٹوانہ:
ی

 

ی

 

 می
لی

 سینئر پار

دے رہے تھے۔ اؿ کا خاتوؿ ہونے کے ناتے  point of viewپر چاہے مخالف  serious issueایک 

پر آئی ہوئی جتنی خواتین  reserved seatsکھڑے ہو کر بدتمیز کہنا کوئی حق یں۔  ہے۔ اس اسمبلی میں 

 نے ہمیشہ اؿُ کے حق میں آواز ند ک کی ہے لیکن آج میں ہیں وہ میری بہنیں عزت کے لائق ہیں اور میں

یں۔   constituenciesیہ کہنا چاہتی ہو  یونکہ  اس ایواؿ کا وقت بہت قیمتی ہوتا ہے۔ خداراآپ کی 

آپ مہربانی کر کرتی ہیں، آپ اپنی پارٹی کی نمائندگی کر رہی ہیں اور belongہیں، آپ ایک اور دنیا سے 

کہنے کا  کوئی حق یں۔  ممبر کو بدتمیز electedایک   نمائندگی کر رہی ہیں تو آپ کا کے آپ  ک پارٹی کی

 ہے۔)قطع کلامیا (

آپ تشریف  رکھیں۔ ثمینہ خاور حیات جی، بہت شکریہ۔ پلیز تشریف رکھیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

ہے کہ تماؾ  صاحبہ!آپ چیئر کو بات کرنے دیں۔ پہلے تو یہ بات ہے کہ اس ہاؤس میں چیئر کی رولنگ

یں۔  ہے۔ ہمارے  رائے معزز ممبراؿ  جو اؿ نشستو  پر بیٹھے ہیں سب برابر ہیں۔ اس پر کوئی دوسری 

لئے سب قابل عزت  اور قابل احتراؾ ہیں۔ جہا  پر ہمارے ایک معزز ممبر نے یہ بات کر دی کہ 

 in good sense admitانھو  نے اس طرح کی کوئی بات یں۔  کی ہے تو اس کے بعد آپ نے اس کو 

   کی بات یں۔  ہے،  ،کیا ۔ میں یہ سمجھتا ہو  کہ ایک بات میں اوربھی کر دو  کہ  یہا  پر سینئر

ے  

جون

کی  سب سے زیادہ ضرورت ہے۔ اس پر ہم نے ملدررآد  بھی decorum of the Houseیہا  پر 

صاحب!آپ نے اس کروانا ہے۔  مستی خیل صاحب کے حوالے سے بات شروع  ہوئی تھی۔مستی خیل 

 کرنا ہے۔  wind upکو 
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 جناب سپیکر!جو اہم بات چل رہی تھی، وہ درمیاؿ میں رہ گئی ہے۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

اؿ کے بعد لغاری صاحب میں آپ کو بات کرنے کا موع  دو  گا۔ میں سب کو جناب ڈپٹی سپیکر:

 کوؿ کوؿ بات کرنا چاہ رہے ہیں۔ میں سب کو موع  دو  گا۔ چیئر پر بیٹھ کر مجھے سب نظر آ رہا ہے کہ

floor !دو  گا۔ جی، مستی خیل صاحب 

 confidenceجناب سپیکر!میں بڑی ذمہ داری کے ساتھ،بڑے  :جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل

 کے ساتھ کہ میری بہن  نے یہ لفظ کہا ہے کہ "بدتمیز"۔۔۔)قطع کلامیا (

MR. DEPUTY SPEAKER: Order please. Order please. 

جناب والا!پورے ہاؤس کے لوگ ساتھ بیٹھے ہیں۔ عامر سلطاؿ  :جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل

چیمہ صاحب بیٹھے ہیں اور  شیخ صاحب بیٹھے ہیں۔ میں نے منہ سے لفظ یں۔  نکالا۔ اگر میری بہن تیاری 

 ۔ )قطع کلامیا (سے نہ لڑیں مجھ ،کر کے آئی ہیں تو میری بہن کسی اور سے لڑیں

 بس بات ختم ہو گئی۔  آپ تشریف رکھیں۔ میں اس بات کو ختم کر رہا ہو ۔ جب جناب ڈپٹی سپیکر:

on the floor of the House  ایک معزز ممبر کھڑا ہو کر یہ کہتا ہے کہ میں نے یہ بات یں۔  کی اور وہ

ت ختم کر دی ہے اب اس پر مزید ممبر جن کے بارے میں بات ہو رہی ہے وہ کہہ رہی ہیں کہ میں نے با

 چل رہا تھا میں اس کی طرػ آتا ہو ۔ جی، لغاری صاحب! basic issue کوئی بات یں۔  ہوگی اور جو 

کر کے  interruptجناب سپیکر!میں یہی سمجھا رہا تھا۔ مجھے درمیاؿ میں  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

یں۔  ہے۔ انھو  نے پھر خود ہی  flood canal وہ  ہے،  flood canal مستی خیل  صاحب نے کہا کہ وہ 

 کی کہ اس کے اندر کوئی موگہ یں۔  ہے اس لئے موگہ یں۔  ہے کہ وہ admitیہ چیز 

canalچشمہreservoir  سے  پانی  دریائے جہلم کے اندر لاتی ہے اور دریائے جہلم سے وہ پانی نیچے

وہی ہے کہ یہ جو نہریں بنی  pointتا ہے۔  میرا کر distribute تریمو  بیراج  اور اس کے ساتھ آگے 

کے تحت اؿ علاقو  کو  جن کا پانی دریائے ستلج ، دریائے بیاس  اور Indus Water Treaty ہیں  یہ نہریں 

دریائے راوی سے آیا کرتا تھا۔  بہاولپور کی ریاست اتنی خوشحاؽ ریاست تھی کہ جب پاکستاؿ بنا تھا  تو 

 تھے۔ وہ ایک زرخیز زمین تھی اور زرخیز امیر بہاولپور نے  حکو

ے

مت پاکستاؿ کو چلانے کے لئے پیسے دی 
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کے معاہدے کے تحت انڈیا کو دے دیا ہے تو اس علاقے کے  1960علاقہ تھا۔ آج جب دریائے ستلج 

بہت نیچے چلا گیا ہے۔  میرے بہاولپور کے بھائی اس بات کے گواہ ہیں۔ اس سے  water tableاندر 

اس کے لئے بنی ہے۔ ہم  link canalبنجر ہو رہی ہیں اور ایک زرخیز علاقہ بنجر ہوتا  جا رہا ہے۔ یہ زمینیں 

یں۔   flood canalsہیں وہ  link canalsمضبوطی کے ساتھ دنیا کے سامنے  لائیں کہ جو   مؤقفاپنا یہ 

 by product  بجلی اس کی  مرغابی کے شکار کے لئے یں۔  بنا تھا۔ تربیلا ڈیم  کی reservoirہیں۔ چشمہ 

کرنے کے لئے بنے  store پانی کو reservoirsہے۔  اصل میں یہ  by productبجلی  ہے، منگلا ڈیم کی

تھے اور اؿ علاقو  کو پانی دینے کے لئے بنے تھے کہ جن کا پانی انڈیا کے پاس چلا گیا تھا۔ پچھلے ہفتے اس 

کو  concernsکہ ہماری  حکومت پنجاب  سندھ کے اؿ  میں نے ایک قرارداد  پیش کی تھی ،ایواؿ میں

redress  کرے۔ ہفتہ ہونے کو ہے کہ سندھ اسمبلی سے مستقل اس  بارے میں باتیں آ رہی ہیں۔

 NFCپنجاب کے خلاػ بڑی سخت باتیں ہو رہی ہیں۔  ہم پنجاب والو  نے  بڑے دؽ کے ساتھ

Award ئیو  کو گلہ ہوتا ہے۔ ہم اپنے وسائل بھی دے میں بھی ایک قدؾ پیچھے لے لیا کہ ہمارے  بھا

کو واضح طور  مؤقفرہے ہیں  اور گالی بھی پنجاب کھا رہا ہے۔  حکومت پنجاب کو مہربانی کر کے اپنے اس 

ہمارے  وزیر آبپاشی یہا  ہوتے اور بات کرتے۔ وہ سیاسی قسم کا بیاؿ تو  !۔ کاشچاہئےپر سامنے لانا 

کم ہوگا تو میں استعفیٰ دے دو  گا لیکن عملاً بھی کچھ ہوتا ہوا ہمیں  نیپا دے دیتے ہیں کہ ایک یونسک

نظر آئے۔ ہمیں عملاً کچھ ہوتا ہوا نظر یں۔  آ رہا اور پنجاب بار بار گالی کھا رہا ہے اس لئے میری یہ 

کرے۔  clearگزارش ہے کہ ہفتہ گزر گیا ہے۔ پنجاب حکومت مہربانی کرے اور ہمارے پنجاب کا ناؾ

ہمارے بارے میں سخت الفاظ استعماؽ کرتے ہیں۔ ہم پانی چور یں۔  ہیں۔ ہم اپنے حصے کا پانی لیتے ہیں وہ 

اور وہ پانی لیتے ہیں جو کہ ہمارا ہے۔ ہمیں کسی کے ایک بوند پانی کی ضرورت یں۔  ہے۔  جن اصولو  پر 

 Water Accordکے  1991کیا ہے، اس پر سندھ والو  کا جواب یہ ہوتا ہے کہ ہمیں agreeہم نے 

 ۔ چاہئےکے مطابق پانی 

 کے اندر دریائے سندھ کے اوپر مزید Water Accordکے1991جناب والا! 

reservoirs  بنانے کی بات ہوئی تھی۔ میں آپ کو quoteہے کہ6پوائنٹ  کرتا ہو  اس کا: 

The need for storage wherever feasible on the 

Indus River and other rivers was admitted and 
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recognized by the participants for planned future 

agricultural development.   

ملین  ایکٹر فٹ  پانی ہمارے 104ساؽ کی اوسط دیکھیں تو  50اگر ہم پچھلے ہیں کر لیتے  storeتو  جب ہم وہ 

western rivers  میں ہوتا ہے جو انڈیا کے ساتھdivide ہے۔ اس کے بعد ہم نے ہونے کے بعد 

ملین ایکٹر فٹ کو بانٹنا تھا۔ سندھ والو  کا  114بنانا تھا پھر اس کو ہم نے  reservoirملین ایکٹر فٹ کا 10

ہے ہی یں۔   114کے حساب سے ہمارا جو حصہ بنتا ہے  وہ تو ہمیں دے دو۔ جب  114یہ ہے کہ  مؤقف

ملین ایکٹر  10تے ہیں، اس کی یہ شق تھی کہ کی  ک وقت بات کر Water Accordکے  1991لیکن وہ 

 powerپر link canalہمیں اور بنانا پزے گا۔ جہا  تک ہماری چشمہ جہلم reservoirفٹ کا 

projectہم اپنے پانی کو استعماؽ کر سکتے ہیں لیکن وہا  سے ہم مزید پانی یں۔  نکاؽ نے کا تعلق ہے تو بنا

لگا رہے ہیں۔ جیسا کہ غازی بروتھا سے پانی گزار کر ہم تربیلا  رہے، ہم صرػ اسُ پر ایک پاور پراجیکٹ

 flowسے بجلی بنا رہے ہیں تو وہا  سے ہم پنجاب والے کوئی اضافی پانی یں۔  لے رہے، ہم تو پانی کے 

میں سے فائدہ اٹھا رہے ہیں۔ اسی طرح چشمہ جہلم لنک کیناؽ کے اوپر بھی بجلی پیدا کرنے کے لئے اسُ 

کا 1991ؽ کرنا چاہ رہے ہیں لیکن ہم مزید اضافی پانی یں۔  مانگ رہے۔ ہمارا پانی کو استعما

appropriation accord یہی کہتا ہے کہ: 

There would be no restrictions on the Provinces to 

undertake new projects within their agreed share.  

ہتے ہیں۔ پنجاب حکومت مہربانی کر کے اس چیز پر میں سے بجلی نکالنا چا agreed shareہم اپنے 

میں  Council of Common Interestمضبوطی سے اپنا مؤقف بیاؿ کرے۔ اگر اسے کہیں 

کرنا ہے تو  pleadلے کر جانا ہے تو وہا  لے کر جائیں، وزیر اعظم اور صدر پاکستاؿ کے سامنے اپنا کیس 

  چھوٹی سی گزارش ہے۔ شکریہبس یہ کریں۔ میری pleadہم اپنا کیس وہا  پر 

 جناب سپیکر!میں اس کا جواب دیتا ہو ۔ )جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:ملک محمد وارث کلو

 پہلے ذرا منسٹر صاحب بات کر لیں پھر میں بعد میں آپ کو ٹائم دیتا ہو ۔ جناب ڈپٹی سپیکر:
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 ی عرض سن لیں۔جناب سپیکر!پہلے میر :ملک محمد وارث کلو

 point of viewدیکھیں، منسٹر صاحب کھڑے ہیں اور انہو  نے گورنمنٹ کا  جناب ڈپٹی سپیکر:

 دینا ہے پہلے اؿُ کی بات سنیں۔

پر گورنمنٹ  issueجناب سپیکر!پہلے میری عرض سن لیں اور اس کے بعد اس  :ملک محمد وارث کلو

 ۔آ جاتا تو بہتر تھا point of viewکا اکٹھا ہی 

ہوتا  decorumکلو صاحب!آپ پہلے بھی اسمبلی میں رہے ہیں تو ہاؤس کا ایک  جناب ڈپٹی سپیکر:

 دیتا ہو ۔ floorہے۔ منسٹر صاحب کھڑے ہیں ایں۔  بات کرنے دیں پھر میں آپ کو 

لغاری صاحب نے اٹھایا  issueشکریہ۔ جناب سپیکر!بڑا اہم  )جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

اؿِ کی بات بالکل درست ہے کہ سندھ اسمبلی میں بات کی گئی پھر اؿ کے وزیر آبپاشی نے بھی ہے اور 

کل پریص کانفرنس کی اور اپنا مؤقف بیاؿ کیا۔ اس پر آج پنجاب حکومت کی طرػ سے سینئر ایڈوائزر 

 تو کل ذوالفقار کھوسہ صاحب پریص کانفرنس کر رہے ہیں، اسِ کے بعد بھی اگر کوئی سواؽ رہ جاتا ہے

متعلقہ وزیر آبپاشی یہا  موجود ہو  گے تو وہ آپ کے سواؽ کا جواب اور اپنا مؤقف بتائیں گے۔ 

ہے اور اس پر پنجاب حکومت  serious issueلغاری صاحب کی بات بالکل درست ہے کہ یہ ایک 

 لیا ہے  ک پر ہم اپنا مؤقف بیاؿ کریں گے۔ noticeنے 

 اب اس پر مزید بات کی ضرورت یں۔  رہ جاتی۔ میرے خیاؽ میں جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:)چودھری ظہیر الدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ 

 جی، قائد حزب اختلاػ صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

 حملہاحمد پر راولپنڈی میں امیدوار قومی اسمبلی شیخ ردہ  

 )۔۔۔جاری(

پوائنٹ آػ لغاری صاحب نے جو  !جناب سپیکر :)چودھری ظہیر الدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ 

آرڈر یہا  پر اٹھایا  ک کا وزیر خزانہ صاحب کی طرػ سے جواب آیا اور کل اس پر دوبارہ بات کرنے 

گا یونکہ  لاء منسٹر   پر بات کرنا چاہو issueکے لئے کہا گیا ہے۔ اس کے بعد میں ایک بہت ہی اہم 
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ولپنڈی میں ہوا ہے  ک کے بارے ا ناخوگواار واقعہ رکل ایک صاحب آ ے ہیں اور انہی کا انتظار تھا۔

میں ہم نے کل بھی ہاؤس میں نشاندہی کی تھی اور کہا گیا تھا کہ اس حوالے سے لاء منسٹر صاحب ابتدائی 

تحقیقات کے بعد یہا  پر ایواؿ کو مطلع کریں گے اور جو بھی صورتحاؽ ہے بتائیں گے۔ اس واقعہ کے 

بھی ہے یونکہ  یہ بہت ہی اہم واقعہ ہے۔ اب وہا  پر مختلف قسم کے  بارے میں پوری قوؾ متفق

pressure on   ہیں تو حکومت کی طرػ سے یہاpoint of view  آنے سے وہ صورتحاؽ

clear  ہو سکتی ہے۔ میری آپ کی وساطت سے گزارش ہے کہ لاء منسٹر صاحب اپنے وعدے کے

 شکریہؿ فرمائیں۔ مطابق اگر اس بارے میں کوئی تفصیلات ہیں تو بیا

 جی، لاء منسٹر صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!آپ کا اور محترؾ قائد حزب اختلاػ کا  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

شکریہ کہ انہو  نے اس واقعہ کے بارے میں جو کل بات ہوئی تھی کا حوالہ دیتے ہوئے مجھے موع  دیا 

 highشہباز شریف  نے محمد میں رات بھی اور آج صبح بھی وزیر اعلیٰ پنجاب میا  ہے۔ اس سلسلے 

level security officials  کیmeetings hold  کی ہیں اور اس انتہائی افسوسناک اور انتہائی

کر رہی ہے کہ اؿ دہشت گردو  کو تلاش کیا  effortsقابل مذمت واقعہ پر حکومت اپنی تماؾ تر 

کیا ہے۔ اب تک کی ابتدائی تحقیقات کے مطابق یہ ایک  act یہ باث  مذمت جائے جنہو  نے

target killing   کو  احمدکا واقعہ تھا اور محترؾ شیخ ردہtarget   ایک منجھے ہوئے احمدکیا گیا تھا۔ شیخ ردہ

 تو ہو سکتا اور پرانے سیاستداؿ ہیں، ہمارا اؿُ کے ساتھ الیکشن میں ایک حریف امیدوار کے طور پر مقابلہ

مطابق ہے اور جمہوری سسٹم ہی اس بات کی اجازت اور مواع  عین ہے لیکن یہ جمہوریت کی روح کے 

فراہم کرتا ہے کہ لوگ قانوؿ اور ضابطے کے دائرے کے اندر رہتے ہوئے ایک دوسرے کے ساتھ 

کا انتہائی افسوس بھی ہے مقابلہ کریں اور اسُ مقابلے میں عواؾ کے فیصلے کو تسلیم کریں۔ ہمیں اس واقعہ 

اور اس واقعہ کی ہم انتہائی مذمت بھی کرتے ہیں۔ ہم اس بات پر اللہ تعالیٰ کے شکرگزار بھی ہیں کہ شیخ 

 اس واقعہ میں محفوظ رہے۔ احمدردہ  

جناب سپیکر!اس سلسلے میں سکیورٹی سے متعلق جو انتظامات کئے ے ہیں تو حکومت پنجاب کا  

صاحب کو صدمہ ہوا کہ اؿُ کے بہت احمدقف ہے کہ اس مرلے  پر جب شیخ ردہ  اس سلسلے میں یہ مؤ
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کہا  انہو  نے ہی پیارے کارکن شہید ہوئے اور کچھ زخمی ہوئے ہیں۔ وہا  پر سکیورٹی پوری تھی، جیسے

یں۔  تھے تو اسِ طرح کی حث  میں ہم یں۔  پزنا چاہتے لیکن اس  lapsesہم نے کر دیا اور وہا  پر کوئی 

راولپنڈی کو  RPOہوئے ہیں تو  lapsesکے برعکس ہمارا مؤقف یہ ہے کہ اگر کسی جگہ پر بھی کوئی 

already  ے ہیں کہ وہ اؿ چیزو  کو اپنے طور پر 

ے

اور شیخ  ےبھی کر inquireیہ احکامات دے دی 

یا گیا کہ اسُ نے ۔ اگر کوئی ذمہ دار آفیسر اس سلسلے میں قصوروار پالیں inputسے بھی پوری  احمد ردہ  

کیا ہے تو اسُ کے خلاػ تادیبی کارروائی بھی کی جائے گی اور آئندہ کے لئے اس  lapseکسی جگہ پر کوئی 

 کیا جائے گا کہ اؿُ  کی سکیورٹی میں کسی قسم کی غفلت نہ برتی جائے۔ ensureبات کو 

اولپنڈی بربیاؿ تھانہ پیر ودھائی ضلع ر 62اس واقعہ سے متعلق مقدمہ نمبرجناب سپیکر!

درج رجسٹر  7ATA, 302,324/34محترؾ شیخ ردہ  احمد ولد شیخ احمد سکنہ لاؽ حویلی راولپنڈی بجرؾ 

شیخ صاحب نے خود لکھ کر اپنے دستخط اور تحریر سے دی ہے۔  applicationکر لیا گیا ہے اور اس میں 

اؿ کو اس بارے میں کافی زیادہ بہتر میں سمجھتا ہو  کہ اگر میں وہ چار لائنیں پزھ دو  تو اس معزز ایو

knowledge  گا کہ اس واقعہ کی نوعیت کیا ہے:ہو جائے 

 55"ایص ایچ او پیر ودھائی راولپنڈی۔ میں شیخ ردہ  احمد ولد شیخ احمد اپنے حلقہ 

کے دفتر سے  ؿبجے شاؾ اپنے خیابا 6کے ضمنی الیکشن کے سلسلہ میں تقریباً 

، محمد احسن، محمد جاوید اور دیگر ی ل ساتھیو  کے انوارالحق، شہزاد عرػ شادا

سے انتخابی مہم کے لئے نکلا۔ ابھی با ک سڑک کے قریب   ؿہمراہ اپنے دفتر خیابا

پہنچا ہی تھا کہ دو موٹر سائیکل سوارو  نے جو مسلح کلاشنکوػ تھے انہو  نے 

جاوید اندھادھند فائرنگ کر دی  ک سے انوارالحق، شہزاد عرػ شادا اور محمد 

موع  پر ہی فوت ہو ے جبکہ محمد احسن، الیاس عباسی زخمی ہو ے۔ میں نے دفتر 

میں واپس جا کر جاؿ بچائی اور کافی دیر وہ کلاشنکوػ سے فائرنگ کرتے رہے اور 

دہشت گردی کا مظا کہ کرتے ہوئے تین قتل اور دو افراد کو زخمی کیا۔ میں 

یچ او کو دے رہا ہو ۔ دستخط انگریسی شیخ لکھ کر ایص ا FIRہسپتاؽ پہنچ کر یہ 

 "2010-2-8ردہ  احمد، مورہ
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مؤقف ہے۔ باقی سیاسی طور پر  writtenاور  statedکا  احمدجناب سپیکر!محترؾ شیخ ردہ   

بعض باتیں تھوڑا بہت آگے پیچھے ہوتی رہتی ہیں اور جذبات میں آ کر بھی کوئی بات ہو جاتی ہے۔ شیخ 

 jointہے کہ یہ دہشت گردی کا واقعہ ہے تواؿ لائنو  پر ایک  version کا بھی یہی احمدردہ 

investigation team  بنا دی گئی ہے  ک میں پولیس کے علاوہISI  اورIB  کےhigh 

officials  کو رکھا گیا ہے۔ ابتدائی تفتیش کے مطابق یہconfirm  ہوتا ہے کہ یہ دہشت گردی کا

سامنے آ رہے ہیں۔ میں فائنل بات  aspectsتھا اور اس کے تین  target killingواقعہ تھا اور 

فائنل ہو گی تو مزید بات ہوگی۔ اس کے علاوہ لاؽ مسجد والا  investigationیں۔  کر رہا یونکہ  جب 

کرنے  further investigateمل رہی ہیں لیکن جونہی  leadsجو واقعہ تھا، اسُ کی طرػ بھی کچھ 

آئے گی تو اس کے متعلق مزید بات بڑھائی جائے گی۔ زخمی محمد الیاس عباسی  کے بعد کوئی بات سامنے

آئی ہیں اور انہو  نے جن لوگو  کے خاکے وغیرہ بتائے ہیں  bullet injuriesاور محمد احسن کو بھی 

کو  اسُ سے بھی کافی د د ملی ہے۔ شیخ ردہ  احمد  کے بائیں گھٹنے پر نیل گو ضربات پائی گئی ہیں یعنی اؿُ

bullet injury  میں   ،اس سلسلے میںیں۔  ہے۔on behalf of the Punjab 

Government   سے اظہار افسوس بھی کرتا ہو ، اس احمداور اس معزز ایواؿ کےمحترؾ شیخ ردہ

واقعہ کی مذمت بھی کرتا ہو  اور ایں۔  اس بات کا  یقین  بھی دلاتا ہو  کہ وہ ہمارے لئے انتہائی محترؾ 

وہ ہمارے محب وطن پاکستانی شہری ہیں ، وہ ایک سیاست داؿ ہیں ، وہ اسی کلاس سے تعلق رکھتے ہیں ، 

ہیں  ک کلاس سے ہم  سارے تعلق رکھتے ہیں  اور یہ واقعہ جو ہوا ہے  ہم انشاء اللہ تعالیٰ اؿ کی رہنمائی 

جو بھی  میں اؿ ملزمو   تک پہنچنے میں کامیاب  ہو  گے اور اؿ کی سکیورٹی سے متعلقہ

arrangements ہیں  اؿ کو کہا گیا ہے بلکہ میں  ہیں  وہ نہ صرػ افسراؿ کو یا جو متعلقہ ڈیپارٹمنٹس

خود بھی خصوصی طور پر اس بات کا اہتماؾ رکھو  گا کہ اس سلسلے میں اؿ کو کسی شکایت کا موع  نہ ملے۔ 

ہو یا  دوسرے  123اؿ میں این اے  اس کے علاوہ باقی جتنے  بھی حلقو  میں ضمنی الیکشن ہو رہے ہیں 

حلقے ہو  تو وہا  پر بھی تماؾ امیدواراؿ کو ملک  کے مخصوص حالات کی  وجہ سے  اؿ کی سکیورٹی کے  لئے 

 ے ہیں۔ 

ے

 احکامات جاری کر دی 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  :ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا
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قائد حزب  ،جی ہونے دیں ۔ مکمل  کوس جو بات چل رہی ہے  ا ،آپ ذرا ٹھہر جائیںسپیکر:ڈپٹی  جناب  

 ػ !اختلا

کافی  جناب سپیکر!جناب وزیر قانوؿ  نے  ۔شکریہ :(ؿ)چودھری ظہیرالدین خاقائد حزب اختلاػ

بیاؿ فرمایا ہے۔ میں یہا  اس واقعہ کے حوالے سے چوکہ  یہ بہت اہمیت کا حامل واقعہ ہے تفصیل سے

جانب  سے تجاویس دینا اور  نشاندہی کرنے کا مقصد  کسی   کے یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ  اپوزیشن کی 

نقائص نکالنا یں۔  ہوتا بلکہ بہتری کے لئے ہوتا ہےاور چوکہ   ابھی تفتیش بھی ہونی ہے اور  ضمنی الیکشن جو  

 ہو رہے ہیں  یہ کوئی آخری الیکشن یں۔  ہیں۔  جمہوریت نے یہا  پر چلنا ہے ، پنپنا ہے  اور اس کے بعد 

ہمیشہ ، الیکشن  جو ایک نئی روش اختیار کر رہے ہیں اس  حوالے سے میں ایک گزارش کرو  گا  کہ پہلی 

کو بھی میں نے کہا  ، چیف  RPO،بات تو یہ ہے کہ انہو  نے  کہا ہے کہ میرے بار بار لکھنے کے باوجود 

گئی  اور اب جبکہ وزیر قانوؿ  نے  سیکرٹری کو بھی کہا اور ہوؾ سیکرٹری کو بھی کہا۔ مجھے سکیورٹی یں۔  دی

کہ  میرے  ہے کا خود  کہنااحمد ہو  ۔ شیخ ردہ  کہا ہے کہ آئندہ اؿ کو سکیورٹی  دی جائے گی  میں مطمئن

 securityپاس اس وقت کوئی سکیورٹی یں۔  تھی جبکہ میں  اؿ کو بار  بار لکھتا  رہا ہو  ، یہ ایک بہت بڑا 

collapse بہت کھینچ کر یہا   تک آیا  تھا۔ اس کے  بعد ایک صورتحاؽ یہ  ہے کہ وہا   تھا  اور یہ الیکشن

الیکشن میں ہوتا ہے کہ  ،پر جو اس وقت تفتیشی ہے ، ہماری پارٹی  پاکستاؿ مسلم لیگ  کے جو ناظمین تھے 

 incentives ک کا بھی پریشر ہوتا ہے اس کو اپنے ہزارو  ساتھیو  کے ساتھ شمولیت کرنا لیکن 

ساتھ شمولیت  کرنے کے لئے   تو پھر دھیاؿ کسی اور طرػ جاتا ہے۔  جہا  پر یہ واقعہ ہوا ہے  کے

 ہمارے ایک ناظم  ک کاناؾ شاہد ہے  شامل کرنے کے بعد اس کے بھائی کو چار پانچ دؿ پہلے وہا  پر 

 جو وہا  سے اطلاعات ایص ایچ او لگایا گیا اور اس ایص ایچ او کی موجودگی میں  ہماری پارٹی کے  اور  ہمیں

اس کی موجودگی میں وہا  پر یہ واقعہ    کہ ملی ہیں میں جناب وزیر قانوؿ کی خدمت میں عرض کرتا ہو

 politicalہمیں اس کی تفتیش  سے   اصافػ کی توع  یں۔  ہے۔ یہ  ،ہونا  اور بعد  میں اس کا تفتیش کیا جانا

 ۔ میں یہا  پر ایک بات  گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ صوبو  میں تبدیلیا  جو ابھی کی گئی ہیں  اؿ کو بدلا گیا

کر  infrastructure collapse پولیسبعض اوقات ہوتا ہے جیسا کہ سندھ میں ہوا ہے کہ اؿ کا

یہ عواؾ کی فلاح کے لئے  ،بات ہوتی ہے constitutionalیہ  ،گیا تو انہو  نے وہا  پر رینجرز کو بلایا



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری9

 

1847 

شرمساری  والی بات یں۔  ہوتی۔ جب لوگو  کے سر کٹ  رہے ہو  ، جب  کوئی  ہوتی ہے اس میں کوئی

گولیا  لگ رہی  ہو  ، خوؿ بہہ رہا ہو تو اؿ کی سکیورٹی  کے لئے یہ ایجنسیا   رینجرز اور  اس کے بعد آرمی 

بلایا جا وہیں پر موجود ہوتی ہیں۔ اگر سوؽ انتظامیہ  فیل ہو جائے  اور گھوسٹ سکولو  کے لئے آرمی کو 

سکتا ہے ، میٹر ریڈنگ کے لئے آرمی کو بلایا جا سکتا ہے ، میرا خیاؽ ہے کہ اس وقت اس الیکشن کے لئے  

میری تجویس ہے کہ  وہإ  پر رینجرز  یا آرمی کو بلا لیا جائے  ورنہ وہا  پر اور بھی جانیں ضائع ہونے کا خدشہ 

یں۔  کرے گا۔ وہا  پر  شیخ ردہ   صاحب کو  جو گلہ  ہے  اور یہ الیکشن وہا  پر اصافػ  کے تقاضے پورے

ہے کہ جہلم سے لے کر راولپنڈی  تک اس وقت   کے وہا   کے اپوزیشن لیڈر  کی  تبادلو  اور تقرریو  

کر رہے ہیں  ، سیاسی لوگو  کو   pin downہے ، اسی کے ذریعے وہ سیاست کو  commandپر پوری 

گو  کو یچا  دکھانے کی کوشش کی جا رہی ہے۔ اؿ کا جو روؽ ہے ، چوکہ  اسا  کیا جا رہا ہے ، سیاسی لو ک

یں۔  ہیں  جہا   جوصوبے میں اؿ کی حکومت ہے لیکن حکومت کا یہ فرض ہے کہ اؿ کی حکو مت میں

تک بھی ہو سکے  اؿ کو تحفظ فراہم کیا جا ئے۔ آج  وزیر قانوؿ نے جو کہا ہے  میں توع  رکھتا ہو  چوکہ  

یقین دلایا ہے  کہ اؿ کو سکیورٹی بھی فراہم کی جائے گی اور  الیکشن کروانے کے لئے بہتر  انہو  نے

infrastructure  مہیا کیا جائے گا۔ میں نے یہی گزارش کرنی تھی اور اسی بات کے ساتھ  میں اپنی

 بات ختم کرتا ہو  ۔ 

 !وزیر قانوؿ  ،جی:جناب ڈپٹی سپیکر

 جناب سپیکر!قائد حزب اختلاػ نے جو  رینجرز:اناثناء اللہ خاؿ()روزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کرنا  بنیادی طور  manageکروانا اور اس کو  free and fairکے حوالے  سے بات کی ہے  تو الیکشن  کو   

میں اس ذمہ داری سے انکار یں۔  کرتا ، ذمہ داری صوبائی حکومت کی بھی ہے۔ پر   ذمہ داری سب کی  

ادارو  کی ہے ، وفاقی حکومت کی ہے  لیکن بنیادی ذمہ داری الیکشن کمیشن کی ہے ۔ اگر وہا  ہے ،  تماؾ 

کرے کہ ہمیں وہا  پر اس قسم کے  applyسے تماؾ امیدوار یا کوئی امیدوار  الیکشن کمیشن کو 

arrangements یا فلا  ادارے کو ہئیں چاinvolve دلاتا  میں اؿ کو یقین  ،کیا جانا چاہئے تو اس میں

قف یں۔  ہو گا لیکن اب تک کی مؤ rigidہو  کہ پنجاب حکومت کا قطعی طور پر وہا  پر کوئی 

صورتحاؽ میں  کوئی ایسی بات سامنے یں۔  آئی ۔ دوسرا انہو  نے جو کہا کہ وہا  پر  کوئی اس قسم کی 
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posting transfers  ہو رہی  ہیں جو کہpolitically  کسی کوdamage سکتی ہیں تو اس یا  فائدہ پہنچا 

کے لئے بھی میں دوبارہ  اؿ کی توجہ اس جانب مبذوؽ کرانا چاہو  گا کہ  یہ بات باقاعدہ الیکشن  رولز میں  

درج ہے کہ  جب کسی بھی سیٹ پر یا  اگر جنرؽ الیکشن ہو رہا ہے اور جب شیڈوؽ  کا اعلاؿ ہو جائے تو اس 

ہو  تو  transfer postings اور اگر ایسی یں۔  ہو سکتیں transfer postingکے بعد ایسی 

الیکشن کمیشن براہ راست  اس کا نوٹس  لینے کا ذمہ دار ہے بلکہ اختیار بھی رکھتا ہے۔ اگر اس قسم کی کوئی 

reservation ک کی یہ بنیادی ذمہ داری ہے اس  کو بھی ہے تو  میں سمجھتا ہو  کہ الیکشن کمیشن   

approach ورکیا جانا چاہئے ا 

  ک امیدوار کو بھی یہ گلہ ہے کہ فلا  آدمی کو  in writingاگر نا سب سمجھیں تو اس کے بعد 

ٕ  تو میں ایں۔  یقین دلاتا ہو  کہ  
 

ے

فلا  جگہ پر لگا دیا گیا ہے تو وہ پنجاب حکومت   کے بھی نوٹس میں لائ

 رکھتے ہیں اور اس کے لئے بھر پور کرنے کا ارادہ بھی ensureہم اس بات کو  پوری طرح  انشاء اللہ تعالیٰ

 یونکہ  یہی جمہوریت کی بنیاد ہے۔   ہو free and fairکاؾ کریں گے کہ وہا  پر الیکشن 

 میرے خیاؽ میں اس پر کافی بات ہو گئی ہے۔ جناب   ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا

 آپ تشریف رکھیں۔:جناب ڈپٹی سپیکر

 ظہر(اذاؿ )

 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا 

 آپ کی کیا بات ہے؟  !جی، فرمائیں:جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!اس معزز ایواؿ کے تماؾ نتخب   ممبراؿ ہمارے لئے یقینی طور پر :ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا

ص نشستو  پر  آئی مخصو قابل احتراؾ ہیں لیکن میں ایک بات عرض کرنا چاہتی ہو  کہ ہم خواتین  جو

 ہیں ۔۔۔
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آ گئی ہے تو پھر اس  rulingکی  Chairجب  This is no point of order:جناب ڈپٹی سپیکر

 مہربانی تشریف رکھیں۔ ہکی ضرورت یں۔  ہے ۔ برا

 جناب سپیکر!آپ  میری بات  تو سن لیں۔ :ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا
 

 ریک استحقاؼتحا

ریک استحقاؼ لیتے ہیں اور تحریک استحقاؼ نمبر  ہو گئی۔ اب ہم تحابس اب بات ختمجناب   ڈپٹی سپیکر:

 ۔احسن رضا خاؿ صاحب کی ہے  جناب   7

 جناب سپیکر!۔۔۔ :ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا

 !مجھے بزنس چلانے دیں۔  جناب احسن رضا خاؿ صاحب جناب   ڈپٹی سپیکر:

پر بات کرنا چاہتا  issueانتہائی اہم  جناب سپیکر!پوائنٹ آػ آرڈر۔   میں ایک:ملک محمد وارث کلو

 ہو ۔ 

میں  اس کے بعد آپ کی طرػ آتا ہو  ۔ ذرا تحریک  استحقاؼ پیش ہو جائے۔ میں جناب   ڈپٹی سپیکر:

 دیا ہے۔  floorنے اب اؿ کو 

 ہے۔  issueجناب  سپیکر!انتہائی اہم :ملک محمد وارث  کلو

 آپ کی طرػ ؼ  پیش کرنے دیں میں اس کے بعدکلو صاحب!ایں۔  تحریک استحقاجناب  ڈپٹی سپیکر:

 یہ تحریک جناب احسن رضا خاؿ صاحب کی ہے۔ ،استحقاؼ لیتے ہیںتحریک آتا ہو ۔

 پر ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا ایواؿ سے احتجاجاً واک آؤٹ کر گئیں( )اس مرحلہ

 

 

 

 

 ڈی پی او قصور کا معزز رکن اسمبلی کا فوؿ سننے سے انکار

جناب سپیکر!میں حاؽ ہی میں وقوع پذیر  ۔ الرحیم۔ شکریہبسم اللہ الرحمٰن  :ؿجناب احسن رضا خا

ہونے والے ایک اہم اور فوری مسئلہ کو زیر حث  لانے کے لئے تحریک استحقاؼ پیش کرتا ہو  جو اسمبلی 
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بجے  8:30کو رات  2009دسمبر ۔13کی فوری دخل اندازی کا متقاضی ہے۔ معاملہ یہ ہے کہ میں  مورہ 

گاؤ  قاضی والا میں جلسہ میں شرکت کے لئے جا رہا تھا کہ تھانہ کنگن پور نے مجھے راستہ میں سکیورٹی کے 

لئے باوردی پولیس کی ایک گاڑی بھیجی لیکن وہ سکیورٹی کی گاڑی تھوڑی ہی دور جا کر اچانک غائب ہو 

کی گاڑی بھیجی گئی تھی وہ کہا  گئی۔ میں نے اسی وقت تھانہ کنگن پور فوؿ کیا کہ میرے لئے جو سکیورٹی 

قصور کے حکم پر واپس  DPOاسی وقت تھانہ کے نائب محرر نے مجھے بتایا کہ وہ گاڑی جناب  ؟چلی گئی ہے

 attendکا موبائل اس کے گن مین نے  DPOکو فوؿ کیا۔ DPOمنگوا لی گئی ہے۔ میں نے فوری طور پر 

گاڑی میں موجود تھا اور اس کی گاڑی تھانہ  DPO کیا تھا اس وقت attendکیا۔ جب موبائل گن میں نے 

نے میرا فوؿ سننے سے انکار کر دیا۔ بعد ازا  میں نے  DPOکر رہی تھی۔  travelمیں  areaکنگن پور کے 

کو فوؿ کیا اس نے میرا فوؿ سننا گوارہ نہ کیا۔ یہ بات بھی میرے علم میں آئی ہے کہ  DPOدو مرتبہ

DPO الہ آباد کو پابند کر دیا ہے کہ آئندہ پارلیمانی سیکرٹری کو کوئی  سکیورٹی مہیا نہ  نے تھانہ کنگن پور اور

کی جائے۔ میرا حلقہ انتہائی خطرناک ہے اور بحیثیت پارلیمانی سیکرٹری مجھے سکیورٹی لینے کا حق حاصل 

لیس کی ہے۔ انہو  نے مجھے میرے آئینی اور قانونی حق سے محروؾ رکھنے کی مکروہ کوشش کی ہے۔ پو

اس  مجھےموصوػ نے میرا استحقاؼ مجروح کیا ہے لہذا  DPOگاڑی واپس منگوا کر اور میرا فوؿ نہ سن کر 

تحریک کو ایواؿ میں پیش کرنے کی اجازت دی جائے اور اسے باضابطہ قرار دیتے ہوئے مجلس 

 استحقاقات کے سپرد کیا جائے۔

 منسٹر صاحب! ءجی، لا جناب ڈپٹی سپیکر :

جناب سپیکر!اس کی دو صورتیں ہیں کہ اگر محرک  :(ؿاللہ خاء)رانا ثنا نوؿ و پارلیمانی امور وزیر قا 

چاہیں تو ڈی پی او کو بلا کر اس کی کوتاہی کا نوٹس اور جو وہ چاہتے ہیں اس کے مطابق اس مسئلے کو حل کر دیا 

بضد ہیں کہ اسے استحقاؼ کمیٹی  کر دیں اور اگر وہ pendingجائے اور اگر یہ چاہیں تو اسے دو دؿ کے لئے 

 سپرد کر دیں۔ استحقاؼ کمیٹی کے  کے سپرد کیا جائے تو اسے

اور اپنے معزز اراکین  supremacy of Parliamentمیرا خیاؽ ہے کہ جب ہم  جناب ڈپٹی سپیکر:

کو  کے استحقاؼ کی بات کرتے ہیں تو ایک سرکاری ملازؾ وہا  پر جائے تو اس کے لئے یہ سب کچھ کرنے

تیار ہو جاتے ہیں جبکہ ایک معزز ممبر  ک کا یہ استحقاؼ ہے اور اس کے استحقاؼ کو مجروح کیا جاتا ہے تو 
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لیا جانا چاہئے۔  actionمیرا خیاؽ ہے کہ اسے مجلس استحقاقات کے سپرد کیا جانا نا سب ہے اور اس پر 

 (اس تحریک کو مجلس استحقاقات کے سپرد کیا جاتا ہے۔)نعرہ ہائے تحسین

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محمد وارث کلو ملک 

 !جی، فرمائیں جناب ڈپٹی سپیکر :

پر اپنی  issueجناب سپیکر!میں اس ایواؿ میں آنے والے ایک اہم ترین ۔شکریہ محمد وارث کلو: ملک 

سندھ اسمبلی میں  پنجاب کے خلاػ سیر حاصل حث  سےچند معروضات پیش کرو  گا کہ پچھلے ایک ہفتے 

غیرقانونی لگا رکھی  links canalہے اور پنجاب کو پانی چور کہا جا رہا ہے۔ پنجاب کو کہا جا رہا ہے کہ  ہو رہی

ہیں اور سندھ کے وزیر آبپاشی نے بڑی لمبی چوڑی پریص کانفرنس کی ہے ، جلوس نکالے ے ہیں اور میں 

ساؽ پہلے  بیس پچیس ج سےاسے  ک پیرائے سے دیکھ رہا ہو  اسے اس اسمبلی میں بیاؿ کرو  گا کہ آ

ہو ے اور میں اس ڈیم کو میانوالی جا کر دیکھ کر آیا ہو  ۔ اس کا سارا  releaseکالا باغ ڈیم کے فنڈز 

infrastructure lay  ہو گیا تھا اورpillar  بن ے تھے تو اس وقت سندھ نےpressure built  کیا اور

اس ڈیم کا ناؾ لے سکے۔جب اس میں ایں۔  کامیابی ہو گئی تو ت یں۔  کہ وہ أآج کالا باغ ڈیم پر کسی کی جر

کی بات کر رہے ہیں۔ جیسے لغاری صاحب نے links canalآج ایک قدؾ آگے اٹھایا جا رہا ہے کہ آج 

چاہے چشمہ جہلم لنک یا  تونسہ لنک ہو  ک طرح انہو  نے Links canalکیا ہے۔  point outیہا  پر 

Indus present treaty  کیclauses  بتائی  ہیں اس کے تحت یہ پانی جو ہے حالاکہ  ہم تو اس پر نالا  ہیں

 consortiumکہ تینو  مشرقی دریا انڈیا کے سپرد کئے ے اور انڈیا نے اس ورلڈ بنک کے بننے والے 

کی تھی اور ورلڈ بنک نے بھی کی تھی  ک میں تربیلا، منگلا،چشمہ اور تونسہ paymentمیں سب سے زیادہ 

ؽ بنیں گے اور چشمہ جہلم  لنک کینا linksوغیرہ سب بنے تھے۔ اس وقت یہ بات طے تھی کہ یہ 

throughout تقریباً میرے سینے پر بنی ہیں۔ گو اس نے مجھے تباہ کاریا  دی ہیں لیکن میں خوش ہو  کہ 

 اس سے جنوبی پنجاب آباد ہو رہا ہے۔ 

 linksور وہا  آج بات ہو رہی ہے کہ یہ جناب سپیکر!آج وہ  دس قدؾ آگے بڑھ ے ہیں ا 

canals  ختم کئے جائیں اور اسیIndus present treatyؽ بھی اسی صوبےبے میں میری گریٹر تھل کینا

 floodکہا گیا۔ اب flood canalرکھا گیا تھا  جسے  main channelمیں تھی۔ آدی  کوٹ پر اس کا 
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canal اورlinks canal perennial میں انہو  نےfull-fledged  پانی دینا تھا لیکن آج وہا  پوری

planning  کے  1991اور ایک صوبےبے کے ساتھWater Accord کو 

تھی  distributionکی resources availableمیں  ہمارے accordلا رہے ہیں جو ارسا نے کیا تھا اس 

links canals  پر آج تک کبھی یں۔  ہوا کہ کوئی اعتراضsince 1960 تو اس میں لغاری سے ہو

کرے گی  faceکیا ہے تو پنجاب حکومت اپنی پوری  طاقت اور توانائی کے ساتھ  point outصاحب نے

 قرارداد لائیں اور ایں۔   پیغاؾ دیں unanimousسے  forumلیکن یہ تب ہوگا کہ ہم اس اسمبلی کے 

 veryہم  ۔یں۔  ہے acceptableجو وہ چھیڑنا چاہ رہے ہیں یہ کسی قیمت پر بھی  issueیہ نیا  جب

mentally   ایں۔oppose کریں،flood canal ؽ کے لئے ابھی ایک گریٹر تھل کینا ،گریٹر تھل ہے

میں یں۔  رکھا گیا ۔ اب گریٹر تھل  pressureروپیہ بھی یں۔  رکھا گیا اور وہ بھی اؿ سندھ والو  کے 

 پزے ہیں، میں یقین سے کہتا ہو  کہ اگر ؽ میں خوشاب، بھکر، لیہ اور ظفر  گڑھ کے اضلاع بنجرکینا

ؽ پوری کر سکتی ہے تو میں گریٹر تھل بن جائے تو پورے پاکستاؿ کی غذائی قلت اکیلی گریٹر تھل کینا

فیصد لوگ زمیندار بیٹھے ہیں، ایں۔  کہیں کہ وہ پوری  70کائرہ  صاحب سے استدعا کرو  گا کہ یہا  پر 

 کر بھرپور طریقے سے اس پر حث  کریں اور اس حوالے سے تیاری کے ساتھ آئیں اورایک دؿ رکھ

میں آپ کو بتا  دیں اور اس میں کوئی کمی نہ کرنا ورنہ خدا کی قسم messageایک قرارداد لائیں اور ایں۔  

کرتا ہے اور  feedرہا ہو  کہ جب پنجاب بنجر ہو گا تو پاکستاؿ ختم ہو جائے گا۔ پنجاب ہی پاکستاؿ کو 

 تک زرعی طور پر مضبوط یں۔  کریں گے تو اس وقت تک پاکستاؿ یں۔  بچ سکے گا۔ شکریہ پنجاب کو جب

میری ایک منٹ بات سن لیں۔ مجھے چوکہ  معلوؾ یں۔  تھا کہ انہو    ۔بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر :

 علینے بات کیا کرنی ہے؟   ک طرح فنانس منسٹر صاحب نے ہاؤس کو بتایا ہے کہ آج سردار ذوالفقار 

 point ofپریص کانفرنس کر رہے ہیں۔ پہلے گورنمنٹ کا  سے خاؿ کھوسہ اس پر گورنمنٹ کی طرػ

view  سامنے آجائے  اس کے بعد اگر آپ اس ہاؤس میں بات کرنا چاہیں گے تو  بات کرلینا اس وقت

  میں ۔  صوبوچاہئےلاءمنسٹر بھی موجود ہو  گے۔ بے شک اس پر ایک دؿ رکھوا لیں  اس پر بات ہونی 

ہیں  اور پنجاب جتنی قربانی دے رہا ہے، پانی کے حوالے   misunderstandingsپانی کے حوالے سے جو 

 Business۔  کل جب ہم چاہئےکے حوالے سے بھی  وہ  قربانی سامنے آنی  issuesسے بھی اور باقی 
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Advisory Committee  کی یٹنگ   کریں گے تو اس کے لئے ہمtime fix  گے۔  مستی خیل کروا لیں

ہے۔  businessصاحب!پلیز ، تشریف رکھیں۔ شیح صاحب بھی کھڑے ہیں میرے پاس ابھی کافی 

 دیتا ہو ۔  floorمیں ابھی تھوڑی دیر بعد آپ کو 

 ،جناب سپیکر!میں  نیشنل اسمبلی میں سٹینڈنگ کمیٹی کا ممبر رہا ہو  جناب  محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

 پیپلز پارٹی کے ڈپٹی سپیکر تھے وہ آج کل ایم این اے ہیں۔ خوردہ  احمد شاہ اور ظفر علی شاہ صاحب بھی

ڈاکٹر فاروؼ ستار ممبر تھے۔ اس پر بڑی سیر حاصل گفتگو ہوئی تھی اور بڑی حث  ہوئی تھی۔ یہ بات طے 

کی اس بارے میں پوری Water and Power Ministerہے اور انہو  نے یہ بات خود بتائی تھی اور

briefings ہیں کہ پنجاب قربانی دے رہا ہے اور یہ بڑے بھائی کا ثبوت دے رہا ہے ۔  چشمہ جہلم لنک 

ہے جیسا کہ ہمارے بھائی ملک وارث کلو صاحب اور لغاری صاحب نے کہا ہے کہ ا س سے پہلے  کیناؽ جو

س سٹینڈنگ کمیٹی اس کے بارے میں کوئی بات یں۔  ہوئی۔  میں سمجھتا ہو  کہ پیپلز پارٹی کے دماغ ا

 ۔۔۔میں شامل تھے اور اس پر سیرحاصل گفتگو ہوئی تھی 

مستی خیل صاحب!میں نے آپ کی بات سن لی ہے اور سمجھ گیا ہو ۔ ابھی بہت  جناب ڈپٹی سپیکر:

پزا ہے مجھے کارروائی کرنے دیں۔ آج اؿ کی پریص کانفرنس ہوجائے اس کے بعد بات  businessزیادہ 

بہت زیادہ ہے پلیز، آپ تشریف رکھیں۔   شیخ  businessحب!میرے پاس صا ءکریں گے۔  بسرا

 صاحب!میں تھوڑی   دیر بعد  آپ کی طرػ  آتا ہو ۔

 جناب سپیکر!میں نے بہت اہم بات کرنی ہے۔۔۔ محترمہ عارفہ خالد پرویس:

پلیز، آپ  ہے۔  میں بار بار کہہ رہا ہو  businessدیکھیں، میرے پاس بہت زیادہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 تشریف رکھیں۔  

 جناب سپیکر!میری بات سن لیں۔ محترمہ عارفہ خالد پرویس:

 محترمہ!آپ کیا فرمانا چاہتی ہیں؟ جناب ڈپٹی سپیکر:

کے بارے میں   reserved seatsجناب سپیکر!ابھی خواتین کی محترمہ عارفہ خالد پرویس:

comments دئیے ے تھے۔۔۔ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری9

 

1854 

آ  rulingکی  Chairاس پر  ،کی کوئی ضرورت یں۔   ہے comments اس کے اوپر جناب ڈپٹی سپیکر:

 چکی ہے۔ آپ تشریف رکھیں۔ وزیر قانوؿ مجالس قائمہ میں ترامیم کی تحریک پیش کریں۔ 

 واک آؤٹ کر گئیں(ایواؿ سے اقتدارحزب  معزز خواتین )اس  مرحلہ پر

 

 (1)150کے قاعدہ  1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب 

 کےتحت تحریک کا پیش کیا جانا 

شکریہ۔ جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتا ہو   )رانا ثناء  اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 :کہ 

 کے تحت   (1)150کے قاعدہ 1997"قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب 

انا اعجاز احمد قائدایواؿ  اور قائد حزب اختلاػ  کے درمیاؿ اتفاؼ رائے سے ر 

کی بجائے  مجلس قائمہ  1کو پبلک اکاؤنٹس کمیٹی نمبر 204۔نوؿ ، ایم پی اے پی پی

کو 211۔برائے مذہبی امور و اوقاػ ، جناب احمد خاؿ بلوچ ، ایم پی اے پی پی

 1نمبر  مجلس قائمہ برائے مذہبی امور و اوقاػ کی بجائے پبلک اکاؤنٹس کمیٹی

 یم پی اے کی وفات سے مجلس قائمہ برائےا مرحومہ غزالہ فر ف ساقای

ة و عشر کی خالی ہونے والی نشست پر محترمہ سیمل کامراؿ، ایم پی اے زکوٰ 

ایم پی اے کے استعفیٰ سے مجلس قائمہ   اور محترمہ شمائلہ رانا ساقای 362۔ڈبلیو

برائے  مذہبی امور و اوقاػ کی خالی ہونے والی نشست پر سردار عاطف حسین 

 کو نتخب  رکن قرار دیا جائے۔ " 250۔ری، ایم پی اے پی پیخاؿ مزا

 :یہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 کے تحت   (1)150کے قاعدہ 1997"قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب 

قائدایواؿ  اور قائد حزب اختلاػ  کے درمیاؿ اتفاؼ رائے سے رانا اعجاز احمد  

کی بجائے  مجلس قائمہ  1کو پبلک اکاؤنٹس کمیٹی نمبر 204 پی۔نوؿ ، ایم پی اے پی

کو 211برائے مذہبی امور و اوقاػ ، جناب احمد خاؿ بلوچ ، ایم پی اے پی پی۔
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 1مجلس قائمہ برائے مذہبی امور و اوقاػ کی بجائے پبلک اکاؤنٹس کمیٹی نمبر 

 ائےایم پی اے کی وفات سے مجلس قائمہ بر مرحومہ غزالہ فر ف ساقای

زکوٰة و عشر کی خالی ہونے والی نشست پر محترمہ سیمل کامراؿ، ایم پی اے  

ایم پی اے کے استعفیٰ سے مجلس قائمہ   اور محترمہ شمائلہ رانا ساقای 362ڈبلیو۔

برائے  مذہبی امور و اوقاػ کی خالی ہونے والی نشست پر سردار عاطف حسین 

 رکن قرار دیا جائے۔ " کو نتخب  250خاؿ مزاری، ایم پی اے پی پی۔

 :سواؽ یہ ہے کہ اب یہ تحریک پیش کی گئی ہے اور  

 کے تحت   (1)150کے قاعدہ 1997"قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب 

قائدایواؿ  اور قائد حزب اختلاػ  کے درمیاؿ اتفاؼ رائے سے رانا اعجاز احمد  

کی بجائے  مجلس قائمہ  1نمبر کو پبلک اکاؤنٹس کمیٹی 204نوؿ ، ایم پی اے پی پی۔

کو 211برائے مذہبی امور و اوقاػ ، جناب احمد خاؿ بلوچ ، ایم پی اے پی پی۔

 1مجلس قائمہ برائے مذہبی امور و اوقاػ کی بجائے پبلک اکاؤنٹس کمیٹی نمبر 

 ایم پی اے کی وفات سے مجلس قائمہ برائے مرحومہ غزالہ فر ف ساقای

والی نشست پر محترمہ سیمل کامراؿ، ایم پی اے  زکوٰة و عشر کی خالی ہونے 

ایم پی اے کے استعفیٰ سے مجلس قائمہ  اور محترمہ شمائلہ رانا ساقای 362ڈبلیو۔

برائے  مذہبی امور و اوقاػ کی خالی ہونے والی نشست پر سردار عاطف حسین 

 کو نتخب  رکن قرار دیا جائے۔ " 250خاؿ مزاری، ایم پی اے پی پی۔

  طور پر منظور ہوئی()تحریک متفقہ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔شیخ علاؤالدین:

 ۔۔شیخ صاحب! ذرا ٹھہر جائیں ۔ مجھے تحریک التوائے کار لینے دیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہیں۔۔پرreserved seatsجناب سپیکر!جو خواتین   شیخ علاؤالدین:

 اس پر اب کوئی بات یں۔  ہوگی۔  جناب ڈپٹی سپیکر:
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ب سپیکر!ابھی خواتین نے واک آؤٹ کیا ہے  ۔ یہ مسئلہ ایک منٹ میں حل جنا شیخ علاؤالدین:

 ہوجائے گا ۔

 انہو  نے کس بات پر واک آؤٹ کیا ہے؟  جناب ڈپٹی سپیکر:

ٹوانہ نے زادی جناب سپیکر!خواتین نے اس لئے واک آؤٹ کیا ہے کہ شہزادی عمر  شیخ علاؤالدین:

زاری ہوئی ہے اور وہ فقرہ یہ بولا ہے کہ "یہ  ک دنیا سے ایک فقرہ ایض کہا ہے  ک سے خواتین کی دلآ

اس  توآئی ہیں" اگر یہ حذػ کردیا جائے تو یہ  مسئلہ حل ہوجائے گا۔  جب آپ تشریف یں۔  رکھتے تھے

ٹوانہ نے کہا کہ یہ خواتین، جو ہماری معزز رکن ہیں   "یہ  ک دنیا سے آئی زادی وقت محترمہ شہزادی عمر 

 واقعی غلط ہے وہ آپ حذػ کردیں۔ "وہ فقرہ ۔ہیں

 ایں۔  کچھ یں۔  پتا۔   ،جناب سپیکر!شیخ  صاحب غلط بات کر رہے ہیں محترمہ ثمینہ خاور حیات:

محترمہ!اگر آپ نے بات کرنی ہے تو یہا   آکر  کریں،  اس طرح کھڑے   جناب ڈپٹی سپیکر:

 ۔ جی، شیخ صاحب!یں۔  بوؽ سکتیں آپ ہوکر

سپیکر!یہ اؿ کے حق میں بات کی جا رہی ہے اور اؿ کو یہی سمجھ یں۔  آ رہی جناب  شیخ علاؤالدین:

تھی، وہ  چاہئےہے۔ اؿ کا جو جھگڑا تھا یا  معزز رکن نے اؿ کے بارے میں جو بات کی ہے وہ یں۔  کہنی 

 الفاظ آپ حذػ کردیں۔  بے شک آپ آمنہ الفت صاحبہ سے پوچھ لیں  یہی بات ہوئی ہے۔ 

 آمنہ الفت صاحبہ!آپ بتائیں کہ مسئلہ کیا ہوا ہے؟  جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر!بات یہ ہے کہ ۔۔۔ محترمہ آمنہ الفت:

 اؿ کو مسئلے کا یں۔  پتا ہے۔۔۔  :ممبراؿ معزز 

محترمہ!آپ کو بھی یں۔  پتا یونکہ   میرے ساتھی کہہ رہے ہیں کہ آپ کو یں۔  پتا۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

کی صاحب !آپ دونو  جائیں اور پوچھ کر آئیں کہ  خواتین نے کس بات چودھری غفور صاحب اور گھر

 پر واک آؤٹ کیا ہے ؟ 

 واک آؤٹ کر گئیں(بھی معزز خواتین ممبراؿ حزب اختلاػ )اس مرحلہ پر 
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 تحاریک التوائے کار

 جناب سپیکر!اب آپ مجھے اجازت دے دیں  جو میں آپ سے دو منٹ مانگ رہا تھا۔  شیخ علاؤالدین:

ابھی کافی   ،ریک التوائے کار شروع کرنی ہیںتحا شیخ صاحب!میں نے ابھی ب ڈپٹی سپیکر:جنا

business  پزا ہے،  کافیmotions ریک التوائے کار ہیں اور قراردادیں بھی کافی ہیں۔ میں آپ کو تحا

ھگہ صاحب  63کے بعد ٹائم دیتا ہو ۔ سب سے پہلے تحریک التوائے کار نمبر 

ک

کی ہے۔  یہ پیر ولایت شاہ 

move  ہوچکی ہے اورpending  ہوئی تھی۔ ابھی منسٹر صاحب بات کرتے ہیں۔  منسٹر صاحب! کیا اس کا

 جواب آچکا ہے؟ 

جناب سپیکر!اس کا ابھی جواب موصوؽ  )جناب کامراؿ مائیکل(:وزیراساننی قوقؼ و اقلیتی امور

 کردیا جائے۔  pendingیں۔  ہوا اس کو کل تک کے لئے 

ہوئی تھی ابھی تک اس کا جواب یں۔  آیا۔  اس کی کیا وجہ  moveکو  2010-2-2یہ   سپیکر:جناب ڈپٹی

 ہے ابھی تک اس کا جواب یون  موصوؽ یں۔  ہوا، یہ کس محکمے سے جواب آنا ہے؟ 

ھگہ:

ک

 جناب سپیکر!یہ جواب دینے کے لئے تیار ہی یں۔  ہیں۔  پیر ولایت شاہ 

جناب سپیکر!آپ اسے دو دؿ کے لئے  ب کامراؿ مائیکل(:)جناوزیراساننی قوقؼ و اقلیتی امور

pending   کردیں۔ 

ہوئی تھی  moveکو  2010-2-2یں۔  ہوگی یہ پہلے ہی  pendingیہ دو دؿ کے لئے  جناب ڈپٹی سپیکر:

کی جاتی ہے۔ منسٹر صاحب!آپ نے اس کا جواب لے کر آنا ہے۔ اگر  pending۔ یہ صبح تک کے لئے 

 business محکمے کے ذمہ داراؿ کے خلاػ کارروائی کی جائے گی  یونکہ  یہ اسمبلی کا جواب نہ آیا تو پھر

 ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

ہے  اگر کل تک اس کا جواب نہ آیا تو پھر آپ نے بتانا ہے کہ   rulingیہ میری اس بارے میں  باقاعدہ 

 آپ نے محکمے سے متعلقہ لوگو   کے خلاػ کیا کارروائی کی ہے؟ 

ھگہ:پیر

ک

جناب سپیکر!آپ کی بہت مہربانی۔ میں بھی یہی گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ میں  ولایت شاہ 

نے جو  تحریک پیش کی تھی اس میں میرا مطلب  بھی یہی تھا کہ سوؽ ہسپتاؽ ساہیواؽ میں اتنی کرپشن  
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 out of تحریک اور لا قانونیت ہے۔ وہا   ایم ایص بیٹھا ہے  ک کا کوئی کنٹروؽ یں۔  ہے۔ میں نے یہ

turn  اس لئے لی تھی کہ وہا  پر ڈاکٹر ہڑتاؽ پر ہیں، وہا  پر وکیلو  اور ڈاکٹرو  کا جھگڑا ہوگیا ہے۔

کیس رجسٹرڈ ہوئے ہیں۔ میری آپ سے پر ڈاکٹرو  نے وکیلو  کے ساتھ بدتمیزی کی ہے اور اس 

 ینے کے لئے ہی تیار یں۔ گزارش یہی ہے کہ جیسے آج یہا  پر مسئلہ سامنے آیا ہے تو وہ جواب د

 چاہئےاس کا جواب بھی آنا  ،ہے اس لئے مہربانی کریں non-seriousہیں۔ وہا  پر سارا ماحوؽ  

 نیز  میری گزارش ہے کہ اس پر ایک کمیٹی تشکیل دی جائے  جو دیکھے کہ وہا  پر کتنی کرپشن ہو رہی 

پ نتظامیہ کا کوئی کنٹروؽ یں۔  ہے تو میری آاور وہا  پر ا کر رہے ہیں sufferوہا  پر کتنے لوگ  ،ہے  

 ہو جو اس Special Committeeجائے لیکن اس پر ایک  سے گزارش ہے اس کا جواب بھی آ

 ۔کرے thrash outمعاملے

ھگہ صاحب!میری بات سنیں کہ اب ہم :جناب ڈپٹی سپیکر

ک

 کے مطابق چلنا ہے۔ rulesآگے تو نے

Let the reply come.یکھتے ہیں۔ کل تک اس کو اور اس کے بعد دpending  ،کرتے ہیں۔ جی

ہوئی تھی اس pendingشیخ علاؤالدین صاحب کی ہے یہ بھی  627/09اس کے بعد اگلی تحریک نمبر 

 کا جواب آ چکا ہے؟

پر بات کرنا چاہتا ہو  وہ یہ  floorجو میں :جناب سپیکر!اس کا جواب آبھی چکا ہے اور شیخ علاؤالدین

نے اس پر یٹنگ  کی تھی اور اگر آپ نا سب  C&W صاحب اور سیکرٹری ہے کہ میں،لاءمنسٹر

ہے اس کے اندر  issueسمجھیں تو لاءمنسٹر صاحب کے سامنے یہ بات ہونی چاہئے یونکہ  یہ ایک اہم 

escalations  کا مسئلہ ہے اورoverhead bridge  کا مسئلہ ہے  اور اس کے اندر جو بات چیت اؿ

 منسٹر صاحب کے  سامنے ہوجائے تو بہتر ہے۔ کے ساتھ ہوئی ہے تو

شیخ  13/10اگلی تحریک ۔کرلیتے ہیں pendingجی،پھر اس کو کل کے لئے :جناب ڈپٹی سپیکر

 علاؤالدین صاحب کی ہے۔ 

ساؽ 03ہے  ک میں خواتین کو میں نے کہا ہے کہ جو  issue:جناب سپیکر!یہ وہ والا شیخ علاؤالدین

فیصد کے قریب  نوکریو  میں حصہ دیا جائے۔کل اس پر بات ہوئی 24کو سے اوپر کی خواتین ہیں اؿ 
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کریں گے  open discussionدے دی تھی کہ کل اس پر ہم  rulingتھی اور سپیکر صاحب نے 

 ہے اور خواتین کی بھی رائے لیں گے ۔ یہ اؿ خواتین کا معاملہ ہے جو کسی وجہ سے جن کی شادی   ہوسکتی

ہے   burning issueیہ ایک ،لاتی  رہتی ہے  ہیں تو ساری عمر اؿ کو پرننیاور نہ اؿ کو نوکریا  ملتی

 اس پرآپ آج اجازت دے دیں تا کہ اس پر عاؾ حث  ہوجائے ۔

ہے لیکن اس کو صبح بزنس  burning issueمیرا خیاؽ  ہے کہ یہ بہت :جناب ڈپٹی سپیکر

کر کے اس  پر حث  کے لئے دؿ مقرر  discussionایڈوائزری کمیٹی میں   رکھ لیتے ہیں اور اس میں 

 کرلیتے ہیں۔

 :جناب سپیکر!جو آپ نا سب سمجھیں لیکن کل انہو  نے یہ کہا تھا ۔شیخ علاؤالدین

یں۔  دی ہوئی ،چوکہ   rulingوہ کہہ رہے ہیں کہ سپیکر صاحب نے اس پر کوئی :جناب ڈپٹی سپیکر

 میں اس حساب سے بات کررہا ہو ۔دی ہوئی ہے تو  rulingآپ نے کہا کہ سپیکر صاحب نے 

نےکہہ دیا تھا اور پھر  جناب سپیکر!میں آپ کو عرض کرتا ہو  کہ سپیکر صاحب شیخ علاؤالدین:

جتنے ممبراؿ ضروری ہیں یا   ،ئی تھی کہ پورے ممبراؿ یں۔  ہیںدلاتوجہ  طرػ  سیکرٹری صاحب نے اس

 یں۔  ہیں تو اس پر ہم کل فیصلہ کرلیں گے ۔

 ۔31کو دیکھیں تو  rulesاس کے لئے اگر آپ :سپیکرجناب ڈپٹی 

ے

 
 

 ممبراؿ کم از کم چاہ

 :جناب سپیکر!میں بھی وہی عرض کررہا ہو  تو پھر کل کے لئے رکھ لیں۔شیخ علاؤالدین

کی جاتی ہے۔اس کے بعد اگلی تحریک سیدہ ماجدہ  pendingیہ کل کے لئے :جناب ڈپٹی سپیکر

ہے اور  چلی آ رہی pendingیہ بھی  کی ہے مہ سیمل کامراؿ صاحبہزیدی،محترمہ آمنہ الفت اور محتر

ہے اور اس کے بعد  نوید انجم صاحب  چلی آ رہی pendingپزی  جا چکی ہے۔ یہ بھی کل تک کے لئے 

 ہے۔ 828/09کی تحریک نمبر 

 

 لکھوڈیر لاہور میں فیکٹریو  اور کارخانو  میں ٹائرجلانے

  کا خدشہض پھیلنےامراموذی میں  سے علاقے 
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 الرحیم۔ شکریہ۔ جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتا ہو  کہ :بسم اللہ الرحمٰننوید انجم محمدجناب 

اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر حث  لانے کے لئے اسمبلی کی 

  شادی پورہ ،یرلکھو ڈ  بادیولاہور کی آ 145پی پی۔ کارروائی ملتوی کردی جائے ۔ مسئلہ یہ ہے کہ حلقہ

 یا  اور کارخانے ہیں اؿ میں لوہے کو وراد

 

ر
ی ک
ف

کیا meltغہ والا کے علاقے میں سینکڑو  کی تعداد میں 

 یو  میں پرانا لوہا حاصل کرنے کے لئے 

 

ر
ی ک
ف

جاتا ہے اور رنگ و روغن پرانی گاڑیو  کو کیا جاتا ہے۔ اؿ 

 کی وجہ سے اؿ علاقو  میں  ک وقت دھو ئیں  کے بادؽ ٹائرو  کے جلنے ،پرانے ٹائر جلائے جاتے ہیں

 یو  کا مضر صحت پانی گلیو  میں چھوڑ دیا جاتا ہے اس وجہ سے اس علاقے 

 

ر
ی ک
ف

چھائے رہتے ہیں اور اؿ 

ماحولیات کے  تحفظ اس بارے میں محکمہ ۔نسی  اور گلے ودیگر موذی امراض ھیل  رہے ہیںکھا ،میں دمہ

اؿ کو مطلع کیا گیا اور ساری صورتحاؽ کا موع  ملاحظہ کروایا گیا مگر اؿ فیکٹریو  متعلقہ افسراؿ اور اہلکار

یں۔  لیا گیا اس وجہ سے میرے حلقے کے عواؾ  actionاور کارخانو  اور اؿ کے مالکاؿ کے خلاػ کوئی 

دے کر  باضابطہ قرارکومیری اس تحریک التوائے کار کہ میں شدید اضطراب پایا جاتا ہے لہذا استدعا ہے 

 اس پر ایواؿ میں حث  کرنے کی اجازت دی جائے۔ 

 

 جی،وزیر موصوػ !اس پر کوئی جواب آیا ہے؟:جناب ڈپٹی سپیکر

 )جناب کامراؿ مائیکل(:جناب سپیکر!اس کا جواب موصوؽ ہووزیر اساننی قوقؼ واقلیتی امور

 لکھو ڈیر، 145۔ پی پیچکا ہے اور میں جواب ایواؿ میں پزھ دیتا ہو  ۔ یہ درست ہے کہ حلقہ

میں سینکڑو  کی تعداد میں   د گرد کے رہائشی علاقورروغہ والا اور پاکستاؿ  منٹ کے ااشادی پورہ و د

قسم کے کارخانے بطور ی ل فیکٹریا  اور کارخانے موجود ہیں جن میں زیادہ تر سٹیل ملز ہیں اور بقیہ 

cotton industry بالخصوص سردیو  میں پرانے ٹائر بطور  سٹیل ملز میں اکثر چوری چھپے ۔قائم ہیں

 کو یپپرانے ٹائر ربڑ اور آئرؿ سکر ۔ایندھن استعماؽ ہوتے ہیں جو فضائی آلودگی کا باث  بنتے ہیں

فیکٹریو  اور کارخا نو  کے خلاػ پاکستاؿ کے تحفظ ماحوؽ  ایکٹ 42استعماؽ کرنے والی ایسی 

میں بھیجے ے ہیں جن  ماحولیاتی عدالت casesفیکٹریو  کے03کے تحت کارروائی کی گئی اور2664

اسی طرح ضلعی افسر  ۔ابھی زیر سماعت ہیں casesلت نے جرمانہ کیا ہے اور بقیہ امیں چھ یونٹو  کو عد
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 Punjabاور Pakistan Penal Codeماحولیات نے بھی آٹھ سٹیل ملز کے خلاػ تحفظ 

Local Government Ordinance, 2001  کو  کے تحت سات یونٹوseal  کردیا ہے اور

ایک کے خلاػ ایف آئی آر درج کردی گئی ہے۔مذکورہ علاقو  میں زیادہ آبادیا  اور فیکٹریا  بغیر 

 ۔علاقو  میں بنیادی سہولتو  کا فقداؿ ہے ؿاس لئے ا کسی صوبےبہ بندی کے خود بخود وجود میں آئی ہیں

نی گلیو  میں چھوڑدیا جاتا ہے اور گندے پانی کی پا ہ وجہ سے فیکٹریو  اور گھرو  کا گند ناقص سیوریج کی

یہ امر قابل  ۔نا سب نکاسی مقامی حکومت کا  کاؾ ہےتاکہ اؿ علاقو  میں مضر صحت بیماریا  نہ پھیلیں

کو ٹھنڈا کرنے کے لئےاستعماؽ کیا جاتا ہے اور  pre-rolling bodiesذکر ہے کہ سٹیل ملز میں پانی 

تحفظ مسئلہ صرػ نا سب نکاسی کا ہے۔محکمہ  ،خاص آلودگی یں۔  ہوتی استعماؽ شدہ پانی میں کوئی

کرتے رہتے ہیں تا کہ مزید کارخانو  ،سٹیل ملز جو ٹائر  ہماحولیات کے انسپکٹر اؿ علاقو  کا وقتاًفوقتاًدور

 استعماؽ کرتے ہیں اؿ کا کھوج لگا کر اؿ کے خلاػ بھی قانونی کارروائی عمل میں لائی جائے۔

 جی۔: سپیکرجناب ڈپٹی

:جناب سپیکر!منسٹر صاحب نے اس بات کو تسلیم کیا ہے کہ اس علاقے میں لوہے نوید انجم محمد جناب

کرنے کے لئے ٹائرز کو جلایا جاتا ہے اور ایک ٹائر اگر روڈ پر جلا دیا جائے تو سارے گزرنے  meltکو 

 اس جرؾ میں شریک ہیں جو بلاناغہ ملز 21والو  کا سانس لینا مشکل ہوجاتا ہے۔  ک آبادی میں بلاناغہ 

میرا سواؽ یہ ہے کہ کیا ایسے  محکمے جن کا وزیر صاحب نے ناؾ لیا ہے کہ یہ انہو   ،ٹائر استعماؽ کرتی ہیں

لوگو  کی  نے کارروائی کی ہے اور ایں۔  جرمانے کئے ہیں یہ اؿ کی صحت کا متبادؽ ہوسکتا ہے اور جن

 صحت بلاناغہ گر رہی ہے؟

 after shortنوید انجم صاحب!جب تحریک التوائے کار دیتے ہیں تو اس پر  : سپیکرجناب ڈپٹی

statement or argumentطرػ سے جو گورنمنٹ کیreply صرػ  ،آئی ہے وہ ہو یں۔  سکتی

 س پر  آپ مطمئن ہیں یا یں۔  ہیں؟آئی ہے ا replyطرػ سے جو آپ یہ دیکھ لیں کہ  اؿ کی

 یا  ٹائر جلاتی ہیں اؿ کے خلاػ کارروائی یں۔  ہوئی ہے اور :جناب نوید انجم محمد جنا ب

 

ر
ی ک
ف

سپیکر!جو 

کردی  sealکارروائی اؿ کے خلاػ ہوئی ہے جن کی وجہ سے گھرو  میں شور مچتا ہے ،شور کی وجہ سے 
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  ٹربیونل تک ے ہیں  problemsکوئی ہمسایو  کے ساتھ  گئی ہیں یا اؿ کے

 

ر
 ص
کی

جن ملز مگرہیں  اور وہ 

 اب بھی جلاتی ہیں اور بلاناغہ جلاتی ہیں۔21کی21 جلائے ہیں وہنے ٹائر

 ہے۔ environmental hazardویسے آپ اس کو دیکھیں ،یہ :جناب ڈپٹی سپیکر

)جناب کامراؿ مائیکل(:جناب سپیکر!میں سمجھتا ہو  کہ یہ بالکل وزیر اساننی قوقؼ واقلیتی امور

ہے لیکن اس حوالے سے جہا  جہا  بھی اؿ کا  hot issueماحولیات کے حوالے سے بڑا ہی تحفظ 

ماحولیات کی زیر نگرانی ایک ٹیم بنائی گئی تحفظ  گیا اور بالکل ڈی او  کیا یں۔  spareکھوج لگایا گیا ہےاؿ کو 

اؿ کو جرمانے بھی  ۔ہیں attachبھی اس معاملے میں اؿ کے ساتھ  concerningہے اور ڈی سی او 

کرتا ہو  اگر اس  on the floor of the House ensure کو کئے ے ہیں اور میں اس چیز

یں۔  کی گئی یہ  gripٹائرز استعماؽ کررہی ہیں اور جن پر ابھی تک  ابھی تکقسم کی فیکٹریا  یا ملز ہیں جو

identify کریں ہم بالکل اس پر اکشن  لیں گے۔ 

 کیا جاتا ہے۔ dispose ofبہت شکریہ۔ اس کو :جناب ڈپٹی سپیکر

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)چودھری عبدالغفور (: یل  خانہ جات وزیر

 جی،چودھری عبد الغفور صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر

 )چودھری عبدالغفور (:جناب سپیکر!بہت شکریہ۔ آپ نے میری ایک وزیر یل  خانہ جات 

تماؾ جو باتیں کی ہیں اور باقی  on the floorذمہ داری لگائی تھی اور آج ہماری ایک معزز رکن نے 

کیا  walkoutخواتین جن کا تعلق اپوزیشن سے بھی اور حکومتی جماعت سے بھی تھا انہو  نے اس پر

ہے اس کے لئے میں  یہ سمجھتا ہو  کہ اسانؿ کا جسم ایک دکاؿ کی مانند ہے اور زباؿ اس کا تالا ہے جب 

 یہ سمجھتا ہو  کہ اب ہم یہ سب تالا کھلتا ہے تو پتا چلتا ہے کہ یہ دکاؿ سونے کی ہے یا کوئلے کی ہے ۔ میں

یں۔   language affordیں۔  کر سکتےجو کچھ ہورہا ہےاور ہم کوئی اس طرح کی  affordکچھ

یہ الفاظ حذػ  ہونے  on the floorمیں سمجھتا  ہو   کہ نے یہ بات کی ہے ممبرکرسکتے اور  ک معزز

 چاہئیں۔ 

 وہ الفاظ کیا تھے؟ جناب ڈپٹی سپیکر:
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۔انہو  نے سپیکر !میں  وہی عرض کر رہا ہو جناب :)چودھری عبد الغفور(نہ جاتوزیر یل  خا

discrimination کی  جو بات کی ہے کہ میںelect ہو کر آئی ہو  اور یہspecial seats پر آئی ہیں۔

ایسی کوئی بات یں۔  ہونی چا ہئے۔یہا  سب ممبراؿ on the floorمیں سمجھتا ہو  کہ اسمبلی کے اندر 

تماؾ ممبراؿ  کے  قوقؼ  ۔کہ میں الیکشن لڑ کر آیا ہو  چاہئےکسی ممبر کو یہ بات یں۔  کرنی  ، ہیںبرابر

 on theسب اس پر بات کر سکتے ہیں اور میں یہ سمجھتا ہو  کہ وہ as a memberبالکل برابر ہیں 

floor  ۔۔۔ گیمعذرت کریں آکر  یہا 

 ہو  ۔ پلیز !آپ تشریف رکھیں۔ وہ میں دیکھتا  !چودھری صاحبجناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ ملک محمد وارث کلو:

جب اس   سپیکر صاحب میں یہ سمجھتا ہو  کہ  ۔ہے  دیکھیں !بات صرػ اتنی سیجناب ڈپٹی سپیکر :

اس طرح کے ہوئے ہیں تو incidentsکرسی پر بیٹھے ہوئے تھے اور  میں بھی یہا  پر بیٹھا ہو  ۔ ایک دو 

آ چکی ہے کہ تماؾ معزز ممبراؿ برابر ہیں تو اس کے بعد میں سمجھتاہو  کہ  کوئی  rulingکی Chairجب 

 دوسری بات  رہ  یں۔  جاتی ہے۔ 

 پوائنٹ آػ  آرڈر۔  ڈاکٹر سامیہ امجد:

 جی ، کیا  آپ اپنا احتجاج ختم کر کے اندر آ ئی ہیں ؟ جناب ڈپٹی سپیکر:

 وہ بتانے آئی  ہو ۔ میں   بات   کی ہے یں۔  ،  سپیکر صاحب  نے جوڈاکٹر سامیہ امجد:

 ۔جی جناب ڈپٹی سپیکر:

۔  صاحب کے چیمبر میں گئی تھیںجناب سپیکر !ابھی یٹنگ  میں تماؾ خواتین سپیکرڈاکٹر سامیہ امجد:

 چودھری کیا گیا  ہے۔discussتفصیلاً  اسےسپیکر صاحب  سے انہو  نے اپنے دؽ کی پوری بات کی اور

پر floorعمرزادی ٹوانہ جودتھے۔ سپیکر صاحب نے یہ فرمایا ہے کہ شہزادیغفور صاحب وہا  مو

apologize کریں گی ورنہ وہ اسُ وقت تکfloorاور  ک وہ ممبر جو اس معاملے کو  یں۔  آ سکتیںپر

discrimination میں لے کر  جائے گا اس کے  لئے بھی یہی سزا ہے لہذا  سپیکر صاحب نے یہ بات کہی

کی یں۔   conveyغفور صاحب نے چودھری  کر دی ہے ۔ چوکہ convey نے آپ کو ہے  اور وہ میں
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کی ہے۔ سپیکر صاحب نے اپنے conveyتھی ہم سُن رہے تھے اس لئے میں نے  سپیکر صاحب  کی بات 

پر اس floorگی ورنہ وہ  یںکرapologizeپر floorی عمرزادی ٹوانہ چیمبر میں یہ بات کی ہے کہ شہزاد

۔ میرا فرض تھا کہ میں سپیکر صاحب کی یں۔  کرتیںapologizeگی جب تک وہ  آئیں وقت تک یں۔ 

 بات آپ تک پہنچا دو ۔  

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی :

 نور نیازی صاحب!   ،جیجناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !بات یہ ہے کہ۔۔۔ جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی :

 جناب سپیکر !یہ اپنی سیٹ پر جا کر بات کریں۔ :جناب شیر علی  خاؿ

 !   آپ اپنی سیٹ پر آ جائیں ناجناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر !ایسی کوئی بات یں۔  ہوئی  ک کے اوپر  یہا  پر  جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی :

ہاؤس میں اس صوبے کیا جا رہا ہے۔ مجھے آج تک  یہ چیز  سمجھ یں۔  آ سکی کہ اس issue createاتنازیادہ 

ؽ کی بات ہو رہی تھی ۔ ہم بات کر رہے کے مسائل کی بات ہو رہی ہوتی ہے اسُ وقت بھی چشمہ کینا

تھے اس صوبے کے  پانی کی ، ہم بات کر رہے تھے اس صوبے کے قوقؼ کی ۔  ایک بار یں۔  بارہا یہ بات 

میرا ، ایک ایم  پی اے ہو  آ چکی ہے۔  ک طرح میںبھی rulingسپیکر کی اوریہا  کہی جا چکی ہے

 they are Hon’ able MPAsایک ووٹ ہے۔ ہماری جو معزز بہنیں ہیں وہ بھی معزز ایم پی ایس ہیں 

ہے ۔  اس ہاؤس کے اندر میری اؿ بہنو  کا privilegeہے وہی privilegeاس  ہاؤس کے اندر جو  امیر

یہ تماشا اس ایواؿ کے اندر لگایا جاتا ہے  اور کہ بار بار  ک روز  کی سمجھ یں۔  آ رہی complexمجھے اس 

ہے مجھے یں۔  سمجھ status complexکے اندر  جو ایک complexگھنٹو  وقت ضائع کر دیا جاتا ہے اس 

 ٹوانہ صاحبہ کی بات ہے انہو  نے عمرزادی جہا  تک شہزادی ؟کیا بات کی جا رہی ہے آ رہی کہ  یہ 

کیا جائے اور یہ حق  کسی ممبر کو یں۔  دے سکتے create اتنا بڑا تماشا کوئی ایسی بات یں۔  کی  ک کے اوپر 

 نہو  نےیں۔  آ سکتا ۔ اُ on the  floor of the House  کہ وہ یہا   آ کر  یہ کہے کہ فلا

اگر اؿ کے ساتھ اس طرح کی کوئی  بات پر بھر پور احتجاج کریں گے ۔ہم اسکوئی ایسی بات یں۔  کی 
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discrimination۔ یہ ایک حقیقت ہے کہ وہ لوگو  کے ووٹو  سےگئی کیelect ہو کر آئی ہیں اور  یہ

 statusہیں لیکن دونو  ایم پی ایس ہیں۔ خدارا اس  ہو کر آئیelectسے special seatsبھی خواتین 

complex حق یں۔  دے  سکتے  کہ کسی ممبر کو یہ  کو ختم کریں اور اس صوبے کی بات کریں اور ہم کسی کو

 یں۔  آ سکتا ۔  on the floor of the Houseئی  یہ کہے کہ وہ کو

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ )قطع کلامیا ( محترمہ سیمل کامراؿ:

بات بڑی سیدی  سی ہے ۔ میری بات سُنیں ۔  اگر ،دیکھیں !سیمل کامراؿ صاحبہجناب ڈپٹی سپیکر:

 آپ ا پنا احتجاج ختم کر کے اندر آئی ہیں تو با ت کر سکتی ہیں ۔ 

جناب سپیکر !میں علی نور نیازی صاحب کی بات کی بالکل تائید کرتی ہو  کہ محترمہ سیمل کامراؿ:

جو سندھ اسمبلی میں پنجاب کے خلاػ باتیں ہوتی ،یہا  پر بات ہو رہی تھی  پانی کی ، صوبے کے حق کی 

 reserveبات کا  میں آپ سے پوچھتی ہو  کہ اس  ،ہیں، پنجاب کو چور کہا جاتا ہے۔آپ مجھے بتا دیں

seats سے کیا تعلق ہے ؟ 

 آپ اپنی بات کر لیں ۔ میں یہ پوچھنا  چاہتا ہو  کہ ۔۔۔جناب ڈپٹی سپیکر:

MRS SEEMAL KAMRAN: Sir, please let me finish. 

ڈاؽ دی گئی ہے شاید یہ ہمیں کہہ تو دیتے ہیں کہ ہم اؿ کی بہنیں ہیں ہم اؿ  کے  ہی    پر یہ روایتیہا 

 ۔۔۔سب سے پہلے میں یہ کہنا چاہتی ہو  کہ  ،ممبرز ہیںساتھ 

 پھر یہ چاہتے کیا ہیں؟ جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی :

MRS SEEMAL KAMRAN: Mr. Speaker! Excuse me, let me 

finish. We are not here to make relationships. 

  ۔ پانی کی بات ہوتی ہے ،ہمیں ممبر رہنے دیا جائے ؾ کر ہبرا ،ہم اس ہاؤس کے ممبر ہیں

 پر ہمیں یہ کہہ کر چپ کر وا دیا جاتا ہےissue ک  کی بات ہوتی ہے بجلیاورگیس کی بات ہوتی ہے  

 بات   کی جا رہی ہے کی discriminationاور آج  جو   ہیںپر آئیreserved seatsکہ یہ  

ہو  پچھلی مرتبہ میری  پارٹی کی  محترمہ شہزادی عمر زادی ٹوانہ صاحبہ جن کا میں بہت احتراؾ کرتی

reserved seat پر ایم این اے تھیں وہ فنڈز میر ی پارٹی سے لیتی رہیںreserved seats پرas an 
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MNA پنجاب سے فنڈ لیتی رہیں ۔ آج وہas an MPA انہیreserved seats  کے فنڈز کی وجہ سے

elect کوئی بات ہوتی ہے  کسی  ، ہیں ۔  ک بات  پر۔ ہمیں بھی فنڈز دیں ہم بھی لڑکر آسکتےہو کر آئی ہیں

  پیپرزہیں پرالتوائے کار تحریک 

 
 

تو  بات ہو رہی ہو  کی Privilege Motion،جبتو یہ کہہ دینا کہ یہ ٹ

ختم کر دیں۔ آپ  اؿ خیراتی سیٹو  کو میں ہیںmajority۔ آپ کہہ دینا کہ یہ خیراتی سیٹیں ہیںیہ 

ہم آئین  اور قانوؿ کے مطابق   ،؟ ہم اس ہاؤس میں بیٹھے ہیںلے کر آتے amendmentsیون  یں۔  

میں آ کر اسی آئین اور اسی قانوؿ کے مطابق ہمیں اٹُھا majorityبیٹھے ہیں ۔ آپ اس ہاؤس میں بیٹھ   کر ، 

داراہماری اس طرح تذلیل کرنا بند کریں ۔ ہم کس طر ح عواؾ کی  بات کریں  ُ

 

کر با ک  پھینک دیں لیکن خ

  پیپر کہہ دیا جاتا ہے  ،پر بات کریں گیissuesکس طرح  ہم ،گے

 
 

یہ کیا جب  ک بات  پر ہمیں ٹ

discriminationخیراتی سیٹیں کیا ہوتی ہیں ،یں۔  ہے،minority والے بھی خیراتی سیٹو  پر آئے

 یہ کس قسم کا  اصافػ ہے ؟  اور ہمیں بولنے یں۔  دیا جاتا اس لئے کہ ہم عورتیں ہیں ،ہیں 

 آپ نے اپنی بات کر لی ؟ ڈپٹی سپیکر: جناب

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب محمد وارث کلو:

 ایک منٹ ، تشریف رکھیں ۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:)محترمہ فائزہ احمد ملک(پارلیمانی سیکرٹری برائے آبپاشی و قوت برقی 

  رہی ہیں ؟ ختم کر کے اندر آ کر بات کر walkoutآپ بھی اپنا جناب ڈپٹی سپیکر:

ہے چل رہا issueجو ،یں۔ :)محترمہ فائزہ احمد ملک(پارلیمانی سیکرٹری برائے آبپاشی و قوت برقی 

 ۔میں اس پر بات کرنا چاہتی ہو 

یونکہ  انہو  نے کہا ہے کہ کریں ختم  walkoutیں۔  ، پھر میرا خیاؽ ہے کہجناب ڈپٹی سپیکر:

سپیکر چیمبر میں چل بات  جو بات کی ہے  یونکہ    نے ختم کر کے آئی ہو  اس لئے انہو walkoutمیں

 رہی ہے پہلے اس کو ختم تو کر لیا جائے ۔ 

میں وہی بات جناب سپیکر !)محترمہ فائزہ احمد ملک(:پارلیمانی سیکرٹری برائے آبپاشی و قوت برقی

  کر نا چاہ رہی ہو ۔ 
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 !فرمائیں  ،جیجناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر !ہم ابھی جب )محترمہ فائزہ احمد ملک(:بپاشی و قوت برقیپارلیمانی سیکرٹری برائے آ

اپنے ساتھ  بھی  ہم اؿ کوآئے  بُلانے   چودھری غفور صاحب ہمیں با کسپیکر صاحب کے چیمبر میں تھے

 دی کہ آپ اپنا بائیکاٹ ختم کریں اور جیسے assuranceسپیکر  صاحب نے یہ  لے کر  ے ہیں اور

 ٹوانہ زادی آپ کو بتایا کہ سپیکر صاحب نے جب یہ کہہ دیا کہ شہزادی عمر  نے   امجد میہابھی ڈاکٹر  سا 

 کے تحت rulesاور اگر وہ معذرت  یں۔  کرتیں تو اؿ کو   واپس آئیں اور واپس آ کر معذرت کریں

 آجانہو  نے یہ بھی کہا ہے کہ  ۔سزا دی جائے گی کہ وہ ایک دؿ کے لئے ہاؤس میں  یں۔  آئیں گی 

 reservedکوئی بھی  ،کو دوبارہ اٹُھاتا ہےissueکے باوجود اگر کوئی اس صاحب کے آرڈرز  کے  بعد سپیکر  

seats کے متعلق اسissue ُسی طرح کی بھی اُ  س کوکو اسمبلی میں دوبارہ اٹھا تا ہے تو اpunishment دی

مجھے  نے با ت کی ہے زی صاحب   جو ابھی نور خاؿ نیایہاا خیاؽ ہے کہ ا س بات کے بعد ۔ میرجائے گی

ٹوانہ نے ایسی کوئی بات ہی یں۔  کی تو میرا خیاؽ ہے زادی انہو  نے کہا کہ شہزادی عمر  بہت افسوس ہوا 

جو اؿ کے ساتھ بیٹھی ہوئی خواتین ہیں وہ اؿ سے زیادہ   اؿ  مردو  کو ہیں complexesکہ  یہ 

performک خاتوؿ ممبرنے یہا  پر۔ آج کر رہی ہیں  reserved seatsاؿ کی یہ سواؽ اٹھایا ہےکا

آتی   کیا ہے؟ وہ خود تو ایک دؿ یا پندرہ منٹ کے لئے اسمبلی میں اؿ دو سالو  کے اندر  اپنی کارکردگی

 ،اور  وہ یہا  پر  بیٹھی ہوئی تماؾ خواتین کا استحقاؼ مجروح کر کے پانچ منٹ میں  مائیک آؿ کرواتی ہیں ہیں

میں سمجھتی ہو  کہ  اس طرح کی ؟کارکر دگی ہے  جنرؽ سیٹ کیکی چلی جاتی ہیں یہ اؿ  بات کرتی ہیں اور

ہیں complexesکی خواتین کی تضحیک نہ کریں۔ یہ تماؾ اؿ  مردو  کے reserved seatsباتیں کر کے 

 میرا خیاؽ ہے کہ جب سپیکر ۔بناتے ہیںissueکو  با ک نکالنے کے لئے خواتین کو complexes۔ یہ اپنے 

یں۔   ہونا  discussہے تو اس کے بعد اس چیز کو اس  ایواؿ میں دوبارہ ےدی د rulingصاحب نے

 ۔  چاہئے

 ۔۔۔ذرا  ایک منٹ  !جو ہے نا   rulingدیکھیں !جناب ڈپٹی سپیکر:
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پر issueیا تو آپ اس )محترمہ فائزہ احمد ملک(:پارلیمانی سیکرٹری برائے آبپاشی و قوت برقی 

اگر کوئی خواتین کے حوالے سے بات کرتا ہے تو اس کا مائیک بند   ، ٹائم نہ دیاکریںبات کرنے کے لئے

 ۔چاہئےیا کریں یا تو یہ سب کے ساتھ برابری  ہونی دکر  

 دیتا ہو  آپ تشریف رکھیں ۔ decisionاس کے اوپر میں اپنا جناب ڈپٹی سپیکر:

پوائنٹ آػ ب خلیل طا ک سندھو(:)جناپارلیمانی سیکرٹری برائے اساننی قوقؼ و اقلیتی امور

 آرڈر۔ 

 ۔جی جناب ڈپٹی سپیکر:

بہت شکریہ  )جناب خلیل طا ک سندھو(:پارلیمانی سیکرٹری برائے اساننی قوقؼ و اقلیتی امور 

بڑی دھوا  دار تقریر فرما رہے پرreserved seatsجناب سپیکر !یہا  پر ابھی نور  خاؿ نیازی صاحب 

کا 1973یہ جو اگر بات سُن لی جائے تو  ہتا ہوارشات کرنا چامیں صرػ دو گز اس پرتھے تو

Constitution۔کہتے ہیں طور پر ہے  ک کو ہم سب متفقہConstitution of Pakistan, Article 

51 and 106 which is mandatoryاور اس میں  لکھا ہے کہ: 

Each Provincial Assembly shall consist of general 

seats and seats reserved for women, and non- 

Muslims as specified here in below; 

ہے اپنے بھائیو  سے اور خاص طور اپنے محترؾ بھائی سے جنہو   نے humble submissionمیری 

یہ مخصوص نشستیں ختم کہ  اس کو  فیڈرؽ میں بھیجیںہم  اگر اس کو ختم کرنا ہے تو یا تو  ،کیا mindاس کو بڑا 

تو پھر بار  طور پر اس  بات کی اجازت دیتا ہے mandatory 106اور 51۔ آئین کا آرٹیکل ی  جائیںکر د

کی بھر پور طریقے سے  اؿ سب باتو   میں  لی گئی ہیں کہنا کہ یہ خیراتی سیٹیں  ہیں اور یہ مانگ کر بات  یہ  بار 

 مذمت کرتا ہو  ۔ شکریہ 

 کرنا چا ہتا ہو ۔  جناب سپیکر !میں باترث کلو:امحمد و ملک 

 جی ، کلو صاحب ! جناب ڈپٹی سپیکر:
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ہو ۔ مسئلہ یہ ہے کہ یہ eye witnessجناب والا!میں اس سارے واقعہ کا ملک محمد وارث کلو:

ادھر لکھنے والے بیٹھے ہیں  اور آپ ریکارڈ  ،سارا کچھ  غلط فہمی کی وجہ سے ہو رہا ہے ۔ ریکارڈ موجود ہے

ری صاحب جب تقریر کر رہے تھے مستی خیل صاحب نے قطعاً اؿ کو کوئی منگوا سکتے ہیں  کہ لغا

abusive لفظ یں۔   کہا تھا۔ آپ وہ ریکارڈ منگوا کر دیکھ لیں ۔اگرdecision کرنا ہے توunder 

pressureمت کریں۔سپیکر صاحب اپنے چیمبر میں بھی بیٹھ کرunder pressure 

decision بولا ہے کہ  یہ نہ لیں۔سب سے پہلے انہو  نے لفظcontradiction حقائق یہ  ،ہے

لفظ بولنے کا کہا۔ اس وقت ثمینہ میری بیٹی کی  contradictoryیں۔  ہیں  لغاری صاحب کو انہو  نے 

اور loudlyجگہ ہے میری چھوٹی بہن ہے  وہ جذباتی ہوگئیں اور انہو  نے اس کو بدتمیز کہا  وہ سارے 

 کہ بدتمیز تم،انہو  نے دو تین چار لفظ کہہ  کیا اور انہو  نے کہاshoutاؿ کو 

ے

وہ بھی آپ ریکارڈ   دی 

پر دیکھ لیں ۔ میں یں۔  کہتا آپ ریکارڈ سے دیکھ لیں ۔ اس کے بعد یہا  شور مچ گیا ،جب شور مچا تو وہ  

دونو  آپس میں  لگے ہوئے تھے ۔ اس پر شہزادی عمر زادی اٹھی اور اؿ کی بھی ساری گفتگو ریکارڈ پر 

انہو   ،طعنہ یں۔  دیائی انہو  نے قطعاً اؿ کو کو  ،جود ہے۔انہو  نے قطعاً خیراتی سیٹیں یں۔  کہامو

ہو کر آئی ہو   اور میں ہمیشہ اپنی اؿ بہنو   کی سپیشل electپر direct seatنے یہ کہا  کہ میں حالاکہ  

 رہی ہے ۔سنیں، اب بات یہ سیٹ والو  کا ساتھ دیتی ہو  اور اس نے کہا کہ ثمینہ جو ہے وہ  غلط کہہ

ثمینہ خاور حیات کی بھی ریکارڈ پر ،ہے کہ  یہ ساری بات مستی خیل کی  تقریربھی ریکارڈ پر موجود ہے 

شہزادی عمر زادی کی تقریر بھی ریکارڈ پر موجود ہے ۔  آپ اس وقت سپیکر ہیں  آپ سارا اور موجود ہے 

اس میں کس نے  الفاظ غلط استعماؽ کئے اور اس پر اگر آپ یہ وہ چیک کریں کہ  ،ریکارڈ منگوا کر    دیکھیں

کریں۔ اگر آپ یہ warnاستعماؽ کئے ہیں تو آپ مستی خیل کو الفاظ سمجھتے ہیں  کہ مستی خیل نے غلط  

کریں ۔ اگر شہزادی عمر warnاستعماؽ کئے ہیں  آپ اؿ کو الفاظ سمجھتے ہیں کہ میری عزیسہ  نے غلط 

 عمرزادی  ہا  یہ خود اخذ کر لینا  کہ شہزادی ،الفاظ استعماؽ کئے ہیںobjectionableزادی نے کوئی 

لڑ کر آئی ہو  direct electionکا مقصد یہ تھا یونکہ  اس نے ایک لفظ کہہ دیا ہے یہ کہا ہے کہ میں 

تھی  یہ  اور اپنی بہنو  کا ساتھ دیتی ہو  ۔ اس سے یہ اخذ کرنا  کہ جو وہ ہمیں خیراتی کا طعنہ دے رہی

ریکارڈ آپ کے سامنے موجود ہے  اس کے بعد ہی  ،بالکل غلط ہے۔ ریکارڈ آپ منگوا لیں
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decisionکریں لیکن 

at once under pressure سپیکر صاحب ادھر بیٹھے ہوئے  یہ فیصلہ صادر فرما دیں  کہ شہزادی عمر

  ہے۔ ہے غلط ہے ، بالکل غلطunjustifiedزادی ہاؤس میں یں۔  آئے گی  تو یہ 

آپ بھی تشریف  !تشریف رکھیں۔ سب تشریف رکھیں۔ حسن مرتضیٰ صاحبجناب ڈپٹی سپیکر:

رکھیں۔ بات صرػ اتنی سی ہے  میں سمجھتا ہو  کہ اس حث  کی اب ضرورت ہی یں۔  ہے ۔ جب ہم 

کی، جب ہم بات کرتے ہیں sanctityجب ہم بات کرتے ہیں اس ہاؤس کی  ،رولز کی ،بات کرتے ہیں

آ چکی  rulingکیChairکی  تو Chairبات کرتے ہیں اس ہم کی اور جب decorumکے  اس ہاؤس

اورمیں سمجھتا ہو   ک without rulesاور ruling without factsکی Chairہے  اور 

 directہے کہ جو enshrinedطا کسندھو صاحب نے فرمایا ہے آئین کے اندر  ح خلیل طر

seatsہ بھی اور جو پر بھی الیکشن لڑ کر آئے ہیں وreserved seatsپر آئے ہیںThey are 

equal. اب یہا  پر بات صرػ اتنی سی ہے کہ اس پر اگر کوئی معزز رکن اپنی ذاتی رائے رکھتا ہے تو

کا کاؾ ہے کہ وہ Chairکرتا ہے اور یہ affectہم نے یہ دیکھنا ہے کہ ہاؤس کی کارروائی  کو کس حد تک 

کے  conductجو ممبرز کے  rulingدے اور وہ  rulingاس کے اوپراؿ ساری چیزو  کو دیکھ کر  

ہیں ۔ اس clearہیں وہ بڑے Rules of Procedureمتعلق ہے اس بارے میں بھی ہمارے جو 

کریں گے  اس کے مطابق  ک کا جو studyپوری کارروائی کو ہم بالکل دیکھیں گے اس کارروائی کو 

roleگی۔ اب میں اس پر مزید کوئی بات یں۔  ہونے دو  گا ۔ بنتا ہوگااس کے مطابق کارروائی ہو

چوکہ  تحریک التوائے کار کا وقت ختم ہو چکا ہے۔اب ہم غیر سرکاری ارکاؿ کی کارروائی شروع کرتے 

ہیں۔محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ سے میں گزارش کرتا ہو  کہ اس  بات کے بعد وہ خواتین کے 

 rulingکی جوChairہے ۔valueکی بھی ایک  rulingکیChairپاس جائیں  اؿ کو بتائیں کہ اس 

ہاؤس میں لے  آئیں ۔ ہم نے کمیٹی بنا کر بھیجی تھی آپ اؿ کو کریں  ہاؤس کے اندرfollowہے اس کو 

 کر آئیں۔ بہت شکریہ

 جناب سپیکر!اگر اجازت ہو تو ایک منٹ۔محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 !مائیںجی،فرجناب ڈپٹی سپیکر:
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ہوا ۔آپ نے wind upجناب سپیکر!آپ کے سامنے ہی سارا معاملہ  خاور حیات:محترمہ ثمینہ

چھڑا ہوا تھا ۔ issue ک وقت یہ   اس وقت ،مجھے پوائنٹ آػ آرڈر پر بات کرنے کی اجازت دی

میرے بھائی کلو صاحب نے ابھی جو بات کی ہے ، بات تو مستی خیل صاحب اور میرے درمیاؿ تھی  

انہ صاحبہ ادھر سے کھڑی ہوئی ہیں جب مستی خیل صاحب نے مجھ سے معذرت کر ٹوعمرزادی شہزادی 

صاحبہ کی  عمرزادی ٹوانہ لی  تو بات ختم ہو چکی تھی ۔ آپ نے بھی بات کو ختم کر دیا تھا ۔ یہا  پر شہزادی

 صاحبہ کرکے گئی ہیںعمرزادی ٹوانہ  کی بات شہزادیreserved seatبنا ہے ۔ یہا  پر issueبات پر 

اس  پر جو آپ نے ابھی حکم دیا ہے کہ میں خواتین میں  جا کر بات کرو  اور واپس آ کر اؿ کا  پیغاؾ 

بتاؤ ۔ میں آپ کے حکم کی پیروی کرتی ہو  لیکن اس مسئلے کو ختم کر دیا جائے کہ مستی خیل صاحب 

کہ ریکارڈ کو نکلوا لیں نے جو مجھ سے کہا اور جو میں نے اؿ سے کہا ۔ اب جیسا کہ کلو صاحب نے کہا ہے 

مستی خیل صاحب نے جو بدتمیزی کے الفاظ کہے تھے  انہو  نے مجھ سے معافی مانگی ہے  تو پھر شہزادی 

 صاحبہ کا  جواز ہی یں۔  تھا کہ وہ کھڑی ہو کر  دوبارہ بات کرتیں۔ ۔۔عمر زادی ٹوانہ 

ت کی ہے کہ ہم سارے اس جو میں بات کر رہا ہو ،  ک طرح میں نے پہلے باجناب ڈپٹی سپیکر:

transcript کو دیکھیں گے اور خاص طور پر آپ کی اور مستی خیل صاحب کی جو گفتگو ہے اس کے

اندر میں یہ سمجھتا ہو  کہ ہاؤس کی ایک کمیٹی بھی اس کو دیکھ کر سپیکر صاحب کو رپورٹ پیش کرے ۔ 

ر نور نیازی صاحب شامل ہیں۔ یہ   صاحب، خواجہ اسلاؾ صاحب اور علی حید شجاع الرحمٰناس میں مجتبیٰ

 کریں گے۔ informآپ کی اور اؿ کی گفتگو کو بھی دیکھیں گے  اور سپیکر صاحب کو اس  بارے میں 

 جناب والا!علی حید رنور خاؿ  نیازی  پارٹی ہیں۔ اؿ کا ناؾ شامل نہ کریں۔جناب شیر علی خاؿ:

  گی۔ دو رکنی کمیٹی  اس کو دیکھ لے !چلیںجناب ڈپٹی سپیکر:

 ہیں۔   ہی ٹھیکجناب والا!مجتبیٰ شجاع الرحمٰنمحترمہ ثمینہ خاور حیات:

آپ چودھری عبدالغفور  کے ساتھ جائیں ۔ گھرکی   ! صاحبمجتبیٰ شجاع الرحمٰن جناب ڈپٹی سپیکر:

صاحب کہا  ے ہیں؟ جو خواتین با ک گئی ہیں اؿ کے ساتھ ذرا بات کرکے اؿ کو واپس ہاؤس میں لے 

 شیخ صاحب! ،جی۔ کر آئیں
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کے لئے ایک  کمیٹی بنا دی ہے اور scrutinyشکریہ۔ جناب والا!اب آپ نے  اس کی  شیخ علاؤالدین:

یہ کاؾ بہت کہ  دیکھو  گا ۔ سب سے پہلے تو آپ کا شکریہ conductآپ نے فرمایا ہے کہ میں سب کا 

گا ۔ آپ اس میں یہ بھی دیکھیں  کہ تھا لیکن میں آپ کی تھوڑی سی اور مہربانی چاہو   چاہئےپہلے ہونا 

کی reserved seatsآخر یہ ماحوؽ کن کی وجہ سے خراب ہوتا ہے ۔ یہ ایک حقیقت ہے  کہ کچھ ایسی 

 خواتین ہیں ۔۔۔

 یں۔ ۔جناب ڈپٹی سپیکر:

 جو واقعی بہت کاؾ کر رہی ہیں۔شیخ علاؤالدین:

 ٹھیک ہے۔،چلیں جناب ڈپٹی سپیکر:

یں۔  کرنا چاہتا آج repeatلیکن میں اس بات کو   بہت کاؾ کر رہی ہیں جو واقعی ہیشیخ علاؤالدین:

کے پاس ۔میں یہ  چاہو  گا کہ اس کا کمیٹی  بولی گئی ہے یونکہ  اب مسئلہ چلا گیا ہےlanguageیہا  پر 

once for all کوئی معاملہ طے کر دیں  اور اؿ کو اگر ہمrespect دینا چاہتے ہیں جو کہ ہمیں دینی

کچھ  کہ یونکہ  میں ناؾ یں۔  لو  گا  ؿ کو بھی بتایا جائے کہ آپ تھوڑا سا معاملات کو نہ الجھائیںاچاہئے

 خواتین واقعی معاملات کو الجھا دیتی ہیں ۔۔۔

 آپ میری بات سنیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 

 

 سے دیکھیں۔angleآپ اس کو اس شیخ علاؤالدین:

آج ہی میں صبح  نیشنل اسمبلی کی ایک  ،بات سنیں میں بالکل دیکھو  گا۔ میریجناب ڈپٹی سپیکر:

جو ہاؤس میں اپنا حصہ   ،رپورٹ پزھ رہا تھا   ک کے اندر وہ ممبراؿ جو کارروائی  میں  حصہ لیتے رہے ہیں

پر نتخب  reserved seatsڈالتے رہے ہیں اس میں سب سے زیادہ حصہ اؿ ممبراؿ نے ڈالا ہے جو 

جنرؽ سیٹو  پر جیتے ساتھی  ہاؤس کی بھی کارروائی دیکھیں تو جو ہمارے ہو کر آئے ہیں اور آپ اگر اپنے

فیصد بھی وہ یں۔  ہیں  جو اس ہاؤس کی کارروائی میں حصہ لیتے ہو  50ہوئے  ہیں ۔اگر آپ دیکھیں تو 
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وہ مجھے کر لینے دیں۔  میں نے جو بات کرنی ہے  !اگر آپ اس طرح کی باتو  میں پزیں گے تو شیخ صاحب

 یہبہت شکر

ملک محمد وارث کلو ایم پی اے  چیئرمین برائے استحقاؼ itemاب آج کے ایجنڈے کا اگلا

کے حوالے سے No 3 of 2009اور of  2008 15کمیٹی  کی طرػ سے تحریک استحقاؼ نمبر 

 پیش کریں گے۔رپورٹ 

 ۔۔جناب والا!میں یہ گزارش کرو  گی کہ۔محترمہ غزالہ سعد رفیق:

 یف رکھیں۔ غزالہ سعد رفیق صاحبہ!ایک منٹ تشر !صاحب کلو جناب ڈپٹی سپیکر:

میں آپ سے صرػ دو  ۔جناب سپیکر!بہت شکریہ ـ الرحیم:بسم اللہ الرحمٰنمحترمہ غزالہ سعد رفیق

  ـباتیں کرنا چاہتی ہو  

:آپ کی بات کرنے سے پہلے میں یہ پوچھنا چاہو  گا کہ اپوزیشن کی خواتین آپ جناب ڈپٹی سپیکر

  تھیں ؟کے ساتھ یں۔ 

 ـ:وہ ہمارے ساتھ ہیں اور آ رہی ہیںمحترمہ غزالہ سعد رفیق

  ـ:اچھا جی جناب ڈپٹی سپیکر

 معزز خواتین ممبراؿ حزب اختلاػ واک آؤٹ ختم کر کےپر  )اس مرحلہ

 ئیں( لے آتشریفواپس ایواؿ میں 

اسی قسم  کر  ک روز یا ایک دو روز چھوڑایواؿ میں :جناب سپیکر!یہا  محترمہ غزالہ سعد رفیق

 maleیہا  پر ہمارے  ـمعاملات پیش آتے ہیں  والے  elected and non electedکے

electedًکے قریب  ہیں جو  تین سو پندرہ ،تین سو ممبراؿ تقریباelected seats ـپر آئے ہوئے ہیں 

 reservedؾ معزز بھائیو  کو یہ رہ رہ ہے کہ وہ ایک ایض قانوؿ لائیں کہ محترمیرا اپنےاؿ سب 

seats پھر جو خواتین سیاست کرنا چاہیں گی وہ  ـختم کر دی جائیںelect ہو کر اس ایواؿ میں آئیں 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔گی 
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جناب سپیکر! ک طرح زندگی کے تماؾ شعبو  میں خواتین نے سب مردو  کو پیچھے چھوڑ دیا ہے میں 

 گی تو اس وقت ایواؿ میں جتنے مرد بیٹھے ہیں یہ بات یقین سے کہتی ہو  کہ اگر خواتین نتخب  ہو کر آئیں

مرد اور  elected and non electedیہا  عورتیں بیٹھی ہوئی ہو  گی  اس لئے  یہ جو روز روز کی 

 ک  ہم سب لوگ ـ پہلے خاموشی سے بات سن لیں !دیکھیں۔خواتین کی حث  ہے اس کو ختم کیا جائے 

 )قطع کلامیا (۔لیں seriouslyاسے  !پلیزہیں  بیٹھے ہوئے مقصد کے لئے یہا  

بات آپ کو پہلے ایں۔  بات کرنے دیں پھر  No cross talk, no cross talk:جناب ڈپٹی سپیکر

 محترمہ !،جی  ـکرنے کا موع  دیا جائے گا 

:جب آپ حضرات بات کر رہے ہوتے ہیں تو ہم سب خواتین خاموشی سے محترمہ غزالہ سعد رفیق

کہ خاموشی سے  چاہئےبھی جب خواتین بات کر رہی ہو  تو آپ لوگو  کو  ـ ہیں بات سنتی آپ کی بیٹھ کر

آپ سب کا  ـکہ یہا  پر خواتین کا آنا بھی ممنوع ہو جائے  بنائیں سنیں اور اس نوعیت کو اتنا گھمبیر نہ 

 بہت شکریہ)نعرہ ہائے تحسین(

 ! الفت صاحبہ پھر آمنہ :پہلے عظمیٰ بخاری صاحبہ بات کریں گیجناب ڈپٹی سپیکر

 ـٰ  :پوائنٹ آػ آرڈرسید حسن مرتضی

  ـ:عظمیٰ بخاری صاحبہ نے پہلے پوائنٹ آػ آرڈر مانگا ہوا ہےجناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!اگر یہ :زاہد بخاری ( )محترمہ عظمیٰو امورنوجواناؿ  ثقافتپارلیمانی سیکرٹری برائے 

  ـخاتوؿ ہیں تو پہلے اؿ کو ٹائم دے دیں

 :جی ، محترمہ !سپیکر جناب ڈپٹی

 و امورنوجواناؿ  ثقافتپارلیمانی سیکرٹری برائے 
 
م

 

عظ

  !جناب سپیکر:ی زاہد بخاری ()محترمہ 

مجھے آپ کے رویے پر بھی لیکن معذرت خواہو  میں  اگر آپ کو میری بات بری لگے تو  ـبہت شکریہ 

مائیک کھوؽ کر  اور  کرتے ہیں encourageکو  controversial issuesآپ ہمیشہ  ـتھوڑا سا شکوہ ہے 

مکمل ڈیزھ گھنٹے کی تقریر کراتے ہیں اس کے بعد جب ہم بات کرنے کے لئے موع  مانگیں تو ہمیں 

پر آئی ہیں  اگر اؿ کا کسی جاگیر دار خانداؿ سے  reserved seatsجو خواتین ـڈانٹ کر بٹھا دیا جاتا ہے
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میں جاننا چاہتی ،ہمارا سیاست کرنے پر کوئی حق یں۔  ہے تعلق یں۔  ہے ، اگر وہ ٹوانہ اور مزاری یں۔  تو

کی   middle classمجھ جیسی  ،صرػ جاگیردارو  کی بیٹیو  کو سیاست کرنے کا حق ہے کیا  ہو  کہ

 reserved seatsمیں اؿ کی بات کی تصحیح کرنا چاہتی ہو  کہ  ،عورت کو سیاست کرنے کاحق یں۔  ہے

وہ اس اور ئین پاکستاؿ میں اؿ کے لئے الیکشن کا طریق کار دیا گیا ہےہیں آ elective reservedبھی 

 )نعرہ ہائے تحسین(ـہو کر ہاؤس میں آئی ہیں  electکے مطابق 

 مجھے بڑی تکلیف ہوتی ہے کہ پاکستاؿ میں،معذرت کے ساتھ عرض کرتی ہو  میں جناب سپیکر!

موجود ہیں  reserved seats ہے  ک جگہ پر چار صوبائی اسمبلیا  ہیں ایک نیشنل اسمبلی اور ایک سینیٹ 

پنجاب اسمبلی میں یہ حث   ک روز ہوتی ہے  میں لیکن لیکن آج تک کسی اور ہاؤس میں یہ حث  یں۔  ہوتی 

 reservedجاننا چاہتی ہو  کہ کیا یہ حکومت کی پالیسی ہے یا پاکستاؿ مسلم لیگ )ؿ(کی پالیسی ہے کہ 

seats  کہ  جیسے غزالہ بھابی نے کہاکے خلاػ بات کی جائے ؟reserved seats اگر  ۔ختم کر دی جائیں

reserved seats  تو سامنے آئیں اور سامنےہیں ختم کرنا مطلوب 

یں۔  چاہتے اور اس پر پابندی  reserved seatsکی مخالفت کریں اور کہیں کہ ہم  reserved seatsآ کر  

ہو     گے اور ہم کسی جاگیر دار خانداؿ سے تعلق رکھتیہو gutsمیں اتنے  اس کے بعد اگر ہم  لگا دیں

وہ خواتین تو تین مہینے میں ایک دفعہ آئیں اور آ کر کسی نہ  ـتو وہ خواتین یہا  آ جائیں گی  گی

 پر direct seatsجو خواتین  ـپر بات کر کے اپنی شکل دکھائیں controversial issueکسی

  مجھے یہ بتائیں کہ اؿ میں سے کتنی خواتین ہاؤس میں بزنس دیتی آئی ہیں میں اؿ کی بڑی عزت کرتی ہو 

 attendanceاس ہاؤس میں اؿ کی کتنی اور ہاؤس کی کارروائی میں کتنی خواتین کا بزنس ہوتا ہے ،ہیں

)نعرہ ۔پر آئی ہیں reserved seatsفیصد خواتین چلا رہی ہیں جو  80 گا آپ کا ہاؤس ہے؟ معاػ کیجئے

 ہائے تحسین(

 مجھے افسوس ہے اور میں یہ بات  ـتا ہےکیا جا challengeہماری کارکردگی کو  انہ اس کے باوجود روز

ہو  کہ میں یہ کہنے پر مجبور ہو  کہ جب ایک ڈکٹیٹر کی حکومت  hurtیں۔  کہنا چاہتی لیکن میں آج اتنی  

 ہوا جو آج پاکستاؿ تھی ، جب یہا  پر پاکستاؿ مسلم لیگ )ؼ(کی حکومت تھی تب بھی اتنا کچھ یں۔ 

 ،حکومت میں خواتین کے ساتھ ہو رہا ہے coalitionمسلم لیگ )ؿ(کی حکومت اور پیپلز پارٹی کی 
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قابل برداشت  یں۔  ہے اور میں کہنا چاہو  گی کہ نیازی صاحب جو ایک ممبر پر یہ  گا کیجئےمعاػ 

کبھی اور رر  صاحب پر پہنچ جاتے ہیں پارلیمانی لیڈر ہیں ایں۔  تقریر کرنے کا بڑا شوؼ ہے وہ کبھی گو

تو دکھائیں کہ وہ خود کیا ہیں؟ اگر تقریر کا مقابلہ کرنا ہے تو وہ  standingپہلے اپنی  ـصدر پر پہنچ جاتے ہیں 

یر کا مقابلہ کرنا ہے تو وہ کر کے دیکھ لیں لیکن ہم اس طرح  اگرعورت کے ساتھ  تقر ـکر کے دیکھ لیں 

سپیکر صاحب سے بھی بات ہوئی ہے اور میں آپ کو بھی یہ  ـیہ ہو گی ہی گے اور نہ  اپنی توہین ہونے دیں

یہ احکامات جاری کئے ہیں کہ آئندہ اگر اس ہاؤس  categoricallyبتانا چاہتی ہو  کہ سپیکر صاحب نے 

ر شہزادی میں اس قسم کی بات ہو گی اور جو ممبر یہ بات کرے گا اس کو ہاؤس سے با ک نکاؽ دیا جائے گا او

عمر زادی ٹوانہ جاگیر دار صاحبہ تب تک ہاؤس میں یں۔  آ سکتیں جب تک وہ معذرت یں۔  کریں 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔گی

ہم سب مڈؽ کلاس کی تو  جناب سپیکر!یا تو پنجاب اسمبلی کو جاگیردارو  کی اسمبلی کہہ دیں

اسمبلی میں بیٹھی ہوئی عورتو  کے مجھے یہ تکلیف ہے کہ ہم پنجاب  ـعورتیں یہا  سے چلی جاتی ہیں 

 تو ہم پنجاب کی عورتو  کے لئے کیا کریں ثابت یں۔  کر سکتے identityقوقؼ یں۔  دے سکے ،ہم اپنی 

گے؟میں بڑی معذرت اور ادب کے ساتھ گزارش کرتی ہو  کہ خدا را اس مرد عورت کی جنگ کو 

 یہ بات بار بار ہاؤس میں کی گئی تو یہ پنجاب اگر ـ ورنہ اس کے نتائج اچھے یں۔  ہو  گے یہا  روک دیجئے

یں۔  جا رہا  کہ آخر پنجاب اسمبلی میں ہی  messageاسمبلی کی طرػ سےمیڈیا میں اور عواؾ میں  کوئی اچھا 

reserved seats  اور خواتینquestionاور مجھ سے حث  لئےیون  ہیں؟ آپ خواتین کی کارکردگی نکا

 ہو   کہ آپ پچھلے دو سالو  کی کارکردگی نکالیںمیں حث  کے لئے تیار  کیجئے

کہ خواتین کی کیا کارکردگی ہے اور معذرت کے ساتھ بہت سارے ایسے ممبراؿ ہیں جن کی آج تک  

لب کشائی بھی یں۔  ہوئی جنہو  نے آج تک اپنے حلقے کا ناؾ بھی یں۔  بتایا کہ وہ کس حلقے سے آئے ہیں 

 ؟

یں۔  ہے conflictکسی کے ساتھ ہمارا کوئی ، جنگ یں۔   جناب سپیکر!ہماری کسی کے ساتھ 

میں دوبارہ آپ سے گزارش کرو  گی کہ اگر  ـلیکن جب عورت اپنا حق مانگے تو اسے جنگ نہ بنادیا جائے 

پر حث  کرانے کا  بہت شوؼ ہے تو پھر ہمیں بھی موع  دیا کریں کہ ہم  controversial issuesآپ کو 
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صوبے کے  ،ہو رہا ہے wasteاس معاملے کو ختم کیجئے ہاؤس کا ٹائم   براہ مہربانی ـکر سکیںبات  بھی اپنی

  ـہو رہا ہے اور اس حث  میں ہمیں کچھ یں۔  ملے گا بلکہ صرػ نقصاؿ ہو گا wasteلوگو  کا ٹائم 

 

 

 !اؿ کے بعد فوزیہ بہراؾ صاحبہ   اور :اب آمنہ الفت صاحبہ بات کریں گیجناب ڈپٹی سپیکر

کے reserved seats:جناب سپیکر!بات یہ ہے کہ جو کچھ ہو رہا ہے اور بار بار آمنہ الفتمحترمہ 

افسوس کا مقاؾ تو یہ ہے کہ پہلے ہمیں مردو  سے گلا تھا اور  ـحوالے سے خواتین کی تضحیک کی جاتی ہے 

ہو  electپر  reserved seatآج ایک ایسی خاتوؿ ممبر نے یہ بات کی ہے جو سابقہ دور میں خود بھی ایک 

؟ یہ کو کس طریقے سے تضحیک کی نظر سے دیکھ سکتی ہےreserved seatsآج وہ ـکر بیٹھی  ہوئی تھی 

  ۔۔۔نے کہا ہے کہ ساری حث  و تکرار ، یہ سارے معاملات جیسے آج میری بہن غزالہ سعد رفیق صاحبہ

 ۔آیا  issueیک ہے کہ ا بات اتنی سی۔:آمنہ الفت صاحبہ !ذرا ایک منٹ جناب ڈپٹی سپیکر

  ک طرح عظمیٰ بخاری صاحبہ  ـدیتا ہو floorپہلے میری بات سن لیں پھر میں دوبارہ آپ کو  

 کی بات کرتا ہو  تو میں اللہ کے فضل سے پزھ کر یہا  آتا rulesمیں جب  ۔نے بھی فرمایا

یہا   ـچلاؤ   کے مطابق بھی rulesرکھو  اور  in orderہو  اور میری کوشش ہوتی ہے کہ ہاؤس کو  

پر مجھے کوئی یہ یں۔  کہہ سکتا کہ میں یہا  پر کوئی غلط حث  کراتا ہو  یا کوئی اس طرح کی بات کرتا 

 ۔)نعرہ ہائے تحسین( ہو

  sanctityکی  Chairیہا  پر جو بات شروع ہوئی ہے میں اس پر بار بار ایک بات کہہ رہا ہو  کہ اس 

یہ آپس  ـنے ہاؤس کی عزت برقرار رکھنی ہے  Chairاس اس ہاؤس نے برقرار رکھنی ہے  ک طرح 

کسی ذاتی وجہ سے یں۔  آئی  rulingآ چکی ہے اور وہ  rulingکی Chairجب  ـرشتہ ہے mutualمیں ایک 

آئی ہے کہ تماؾ ممبراؿ برابر ہیں  according to Constitution and according to rulesبلکہ وہ 

یہا  پر باقاعدہ یہ بات کی ہے کہ میں یہ نے جود یں۔  تھیں تو میں جب یہا  پر خواتین ممبراؿ مو ـ

ہم وہ  ـنکلواؤ  گا اور جیسے آپ سب نے آ کر سپیکر صاحب کے حوالے سے بھی بتایا  transcriptسارا 

transcript  دیکھیں گے اور میں نے اس پر ایک کمیٹی بھی بنا دی ہے اور وہ کمیٹی دیکھ کر ہمیں بتائے گی
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ہے  اور اس کے مطابق آئندہ کا فیصلہ کیا جائے گا  تاکہ ہم اس ہاؤس کو roleس میں کس ممبر کا کتنا کہ ا

اب اگر ہم اس پر حث  کرنا چاہیں تو سارا دؿ کر سکتے ہیں  اگر ہم اس پر کوئی  ـاچھے طریقے سے چلا سکیں

اؿ  !نیازی صاحب  ـلیںکر  wind upاب آپ ایک منٹ میں۔ہے تعمیری بات کر لیں تو وہ زیادہ اچھی

 محترمہ آمنہ الفت صاحبہ ! ،جی۔دو  گا floorکے بعد فوزیہ بہراؾ صاحبہ اور اؿ کے بعد آپ کو 

ہی  rightاورکسی کو یہ  چاہئےبات یہ ہے کہ ایض ماحوؽ ہی یں۔  بننا جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت:

 ؽ خراب ہو اور ایواؿ کا وقت ضائع ہو۔۔کوئی  بھی ایسی بات نہ کرے کہ  ک سے ماحوچاہئےیں۔  ہونا 

 ہیں،آپ کی 

ے

 بھی  rulingsآپ کی بات بالکل صحیح ہے۔آپ نے ہمیشہ بڑے درست فیصلے دی 

بڑی صحیح آئی ہیں۔ہم آپ پر اعتماد کرتے ہیں۔بات یہ ہے کہ آپ کو پتا ہی یں۔  تھا کہ اصل معاملہ  کیا 

حب اور ثمینہ خاور حیات صاحبہ کا معاملہ ہےاس وقت سپیکر صاحب تشریف فرما تھے۔مستی خیل صا

wind up ٹوانہ  کے خلاػ ہے۔دیکھیں،اؿ  زادی  عمر ہو چکا تھا۔ہمارا احتجاج صرػ محترمہ شہزادی

کہ یہ  یہ کہنے پر مجبور ہو گئی ہیں  صاحبہ معاملات  کے نتیجے میں آج میری بہن غزالہ سعد رفیق

reserved seats ی ختم کر دیں۔یہ ایک بہت بڑcontroversy  شروع ہونے جا رہی ہےاس

لے کر آئیں۔کہیں ایض تو  strong rulingچیز کو یہیں پر بند کریں۔آپ اس کے خلاػ ایک بڑی 

ختم کروانا چاہتی ہیں وہ آج ایک معزز ممبر کے منہ سے یہ  seatsیں۔  ہے کہ وہ قوتیں جو خواتین کی 

ختم کر دی جائیں۔یہ جتنی بھی خواتین بیٹھی ہیں   seats نکلوانے میں کامیاب ہو گئی ہیں کہ خواتین کی

سب تندہی سے کاؾ کرتی ہیں، تن،من اور دھن کے ساتھ کاؾ کرتی ہیں،دؿ رات ایک کرتی ہیں اور 

اس چیز کو روکا جائے۔میں نشاندہی  ختم کر دی جائیں seatsآج یہ کہنے پر مجبور ہو گئی ہیں کہ خواتین کی 

کو ختم کرنے کی طرػ جا رہا ہے لہذا اس کو روکنے کی کوشش  seatsخواتین کی  کرتی ہو  کہ یہ سلسلہ

۔ہمارا احتجاج اسی حوالے چاہئےآنی  rulingقسم کی  strongکریں اور اس حوالے سے آپ کی بہت 

 سے ہے کہ یہ حث  کس سمت  جا رہی ہے؟

 کسی اور کو اس حوالے اب فوزیہ بہراؾ صاحبہ بات کریں گی اور اؿ کے بعد میںجناب ڈپٹی سپیکر:

 سے بات کرنے کی اجازت یں۔  دو  گا۔

 ہمیں بھی بات کرنے کا موع  دیں۔جناب سپیکر!پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب شیر علی خاؿ:
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میں کتنی دیر سے کھڑی ہو ،مجھے ایک منٹ کے جناب سپیکر!پوائنٹ آػ آرڈر۔ڈاکٹر سامیہ امجد:

 لئے بات کرنے دیں۔

ب اس حث  کو ختم کریں۔ چلیں،فوزیہ بہراؾ  صاحبہ کے بعد میں آپ دیکھیں،اجناب ڈپٹی سپیکر:

دیتا ہو ۔ابھی تشریف  timeدیتا ہو ۔غزالہ  سعد رفیق صاحبہ!میں آپ کو بھی  floorدونو  کو

 رکھیں۔جی،فوزیہ بہراؾ صاحبہ!

ؾ آپ کی وساطت سے میں ہاؤس کے تماجناب سپیکر! الرحیم۔بسم اللہ الرحمٰن:محترمہ فوزیہ بہراؾ

دیتی ہو ،معزز ممبراؿ جو بیٹھے ہیں اور جو یں۔  بیٹھے میں  سب کو یہ  messageممبراؿ کو یہ 

message میں پورے پاکستاؿ سے صرػ ایک عورت یعنی میں نتخب  ہو کر اس  1990دیتی ہو  کہ

میں بھی پورے پاکستاؿ کے اندر صرػ میں general electionکے 1987ہاؤس میں آئی تھی۔

دے دیا تھا؟جب  awardتو اس وقت کوؿ سا مردو  نے مجھے ہار پہنا دیا تھایا کوئی  ؿ ممبر تھیاکیلی خاتو

internationally  طور پر یہ بات کہی گئی کہ مجھے ایوارڈ دیا جائے تو اس پر بھی تماؾ مرد ممبراؿ نے

ممبر بھی تھیں لیکن  میں  دوسری خواتین ممبراؿ بھی تھیں، نجمہ حمید جیسی سینئر1988کوئی اثر نہ لیا۔

کبھی اس قسم کا توہین آمیز رویہ میں نے اسمبلی کے اندر یں۔  دیکھا جو کہ میں اب دیکھتی ہو ۔مرد تو 

پر معترض ہیں حالاکہ  وہ   reserved seatsٹوانہ صاحبہ بھی خواتین کی عمرزادی مرد رہ ے، شہزادی 

پر ممبر بنی reserved seat کی بجائے)ؼ(لیگ کی general electionخود پچھلی دفعہ

پر اعتراض ہو رہا ہے۔میں نے اس دفعہ  reserved seatsتھی۔آج وہ الیکشن جیتی ہیں تو ایں۔  

national election lose  کیا ۔میرے پاس ایکforum تھا جسے بطور عورت استعماؽ کر کے

 صورت بھی مجروح عزت و وقار کو کسی میں اس ہاؤس میں آئی ہو ۔میں سمجھتی ہو  کہ خواتین کی

یں۔  کیا جا سکتا۔میں نے آئین پزھا ہوا ہے، بہت سے مرد ممبراؿ سے بھی میں سینئر ہو ۔میں یہ 

عزت و وقار کبھی اس ہاؤس میں رد یں۔  ہوا۔سپیکر صاحب کے والد صاحب  سمجھتی ہو  کہ خواتین کی

س کے باوجود میں نے جو عزت و بھی میرے ساتھ ممبر تھے۔وہ اسمبلی گریجویٹ اسمبلی  بھی نہ تھی  ا

نواز شریف صاحب اس وقت وزیر اعلیٰ تھے اؿ کے محمدوقار اس وقت دیکھا وہ آج یں۔  ہے۔میا  

وہ  اب یں۔  ہے۔میں سمجھتی ہو  کہ یہ بہت زیادتی  دور میں خواتین کی جو عزت میں نے دیکھی
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 ہمارے ساتھ بیٹھے ہوئے مرد حضرات ہے۔کوئی راہ چلتا آدمی ہمیں کچھ کہے تو وہ اور بات ہے لیکن اگر

اس طرح کا رویہ اپنائیں تو یہ اچھی بات یں۔  ہے۔آج سپیکر صاحب نے بہت اچھی بات کہی ہے کہ 

ٹوانہ صاحبہ جب پچھلی عمر زادی آئندہ  جو  ایسی  بات کرے گا وہ اس ہاؤس میں  یں۔  بیٹھے گا۔ شہزادی 

با عزت تھیں۔آج اگر وہ  reserved seatsوقت یہ  پر آئی تھی تو اس reserved seatدفعہ خود  

جنرؽ الیکشن میں کامیاب ہو گئی ہیں تو انہو  نے پورے ہاؤس کی عورتو  کی انتہائی توہین کر دی 

ہے۔میں یہ کہو  گی کہ ہاؤس کی کارروائی سے اؿ کے یہ الفاظ حذػ کئے جائیں۔آپ  علی حیدر نور 

 یہ جب اھتے   ہیں "آؤ دیکھا نہ تاؤ" خواتین کے خلاػ باتیں نیازی  صاحب کو بھی وارننگ دیں یونکہ 

کیا یہ اپنی بہنو  اور بیٹیو  کو بھوؽ جاتے  ،شروع کر دیتے ہیں۔ کیا یہ اپنی ما  کو بھوؽ جاتے ہیں

ہیں؟یہ انتہائی سخت رویہ ہے، اس سے حکومت پر بھی حرػ آ سکتا ہے۔پنجاب اسمبلی کے اندر ہی  ایسی 

 تی ہیں؟آپ مہربانی  کرکے اس چیز کا تدارک کریں۔باتیں یون  ہو

 سید حسن مرتضیٰ کرسی صدارت پر متمکن ہوئے(جناب چیئرمین )اس مرحلہ پر 

پر  point of personal explanationمیں جناب سپیکر!علی حیدر نور  خاؿ نیازی:جناب 

 بات کرنا چاہتا ہو ۔)قطع کلامیا (

 کی آوازیں( No, No طرػ سے )اس مرحلہ پر معزز خواتین ممبراؿ کی

یہ کوئی طریقہ یں۔  ہے،آپ سب خواتین تشریف ۔آرڈر پلیز،آرڈر پلیزجناب چیئرمین:

رکھیں۔نیازی صاحب!آپ بھی تشریف رکھیں۔نیازی صاحب!میں آپ سے عرض کر رہا ہو  کہ 

 دیتا ہو ۔آپ مہربانی فرمائیں، تشریف رکھیں۔ floorآپ تشریف رکھیں۔میں آپ کو 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:،ایڈووکیٹ(بسراء)چودھری شوکت محمود نی سیکرٹری پارلیما

 صاحب! ءجی، بسراجناب چیئرمین:

چیئرمین!میں آپ کا بہت  جناب،ایڈووکیٹ(:بسراء)چودھری شوکت محمود پارلیمانی سیکرٹری

دیا۔گزارش یہ ہے کہ آج ساتوا  یا آٹھوا  موع  ہے کہ ہمارے  floorمشکور ہو  کہ آپ  نے مجھے

 importantہاؤس کا  قیمتی وقت ایسی باتو  پر ضائع  کیا جا رہا ہے۔خلیل طا ک سندھو صاحب نے بڑی 
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بات کہی ہے کہ جب یہ بات آئین میں موجود ہے تو پھر اس پر ہمارے ہاؤس کا قیمتی وقت یون  ضائع کیا 

 جا رہا ہے؟

ہمیں تو آپ بات کرنے دیا  ہے؟ floorجناب چیئرمین!آپ نے اؿ کو یون جناب شیر علی خاؿ :

 کی اجازت یں۔  دے رہے۔

دیا  ہوا ہے، پہلے ایں۔  اپنی  floorصاحب کو میں نے بسراءآپ تشریف رکھیں،جناب چیئرمین:

 دو  گا، آپ بات کر لیجئے گا۔ floorاؿ کے بعد میں آپ کو بھی بات مکمل کر لینے دیں

چیئرمین!میں یہ عرض کر رہا تھا  جناب:،ایڈووکیٹ(بسراء)چودھری شوکت محمود پارلیمانی سیکرٹری 

کہ آج کم از کم دو گھنٹے ہو ے ہیں کہ ہمارے ہاؤس کا وقت ضائع ہو رہا ہے حالاکہ  اس ہاؤس کا ایک ایک 

لمحہ انتہائی قیمتی ہے۔آج یہ ساتوا  یا آٹھوا  موع  ہے کہ ایک ایسی بات پر ہاؤس کا وقت ضائع ہوتا 

 ہے جو کہ آئین میں طے ہے۔

آ چکی  rulingصاحب!بہت شکریہ۔اس حوالے سے سپیکر صاحب کی  بسراءچیئرمین: جناب

صاحب !میں آپ سے گزارش کر رہا ہو  کہ آپ  ءہے۔آپ تشریف رکھیں۔پلیز،بیٹھ جائیں۔بسرا

 تشریف رکھیں۔

کر رہا  sum upچیئرمین!میں  جناب:،ایڈووکیٹ(بسراء)چودھری شوکت محمود پارلیمانی سیکرٹری 

پر کسی ممبر کی  topicیہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ اگر آج کے بعد ایسے ہی کسی  ہو ۔میں صرػ

کر کے اس کے منطقی انجاؾ تک پہنچائیں  تاکہ آج کے  scrutinizeتضحیک یا  تذلیل کی جائے تو اس کو 

 ضائع نہ ہو۔  وقت بعد ہاؤس کا قیمتی

  پوائنٹ آػ آرڈر۔: عظمیٰ زاہد بخاری()محترمہپارلیمانی سیکرٹری برائے  ثقافت  و امور نوجواناؿ 

اس حوالے سے سپیکر صاحب نے باقاعدہ کمیٹی بنا دی ہے۔وہ اس معاملے کو دیکھ لیں جناب چیئرمین:

 گے۔جی،عظمیٰ  بخاری صاحبہ!

 میں اتنی دیر سے کھڑی ہو  ،آپ  ہمیں بھی موع  دیں۔!چیئرمین جناب ڈاکٹر سامیہ امجد:
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ہیں رہی ہیں،آپ کی خاتوؿ ہیں،آپ خود جتنا احتراؾ خواتین کا کرتی  اب وہ بات کرجناب چیئرمین:

 kindlyدیا  ہے،بات تو کرنے دیں۔آپ  floorوہ آپ کے سامنے ہے۔اب میں نے انھیں

 تشریف رکھیں۔

انھو  نے پہلے بھی بات کی ہے،اب پھر وہ ایک گھنٹہ بات کریں جناب سپیکر!جناب شیر علی خاؿ:

 گی۔

 بات کریں  گی۔ relevantایک گھنٹہ  یں۔  بلکہ  اب وہجناب چیئرمین:

پر  point of personal explanationجناب چیئرمین!میںعلی حیدر نور  خاؿ نیازی:ب جنا

 (آپ مجھے یون  اجازت یں۔  دے رہے؟)قطع کلامیا بات کرنا چاہتا ہو ۔

 کی آوازیں(No Niazi noاس مرحلہ پر معزز خواتین ممبراؿ کی طرػ سے)

 نیازی صاحب!یہ تو کوئی طریقہ یں۔  ہے۔آپ ایک سیکنڈ بیٹھ جائیں۔مین:جناب چیئر

 

 

 

 کورؾ کی نشاندہی

جناب چیئرمین!اگر آپ مجھے بات کرنے کی اجازت یں۔  دیتے تو جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

 کرتا ہو ۔ point outپھر میں کورؾ

 ہو گیا ہے۔  point outہے۔کورؾ  privilegeچلیں،ٹھیک ہے۔یہ آپ کاجناب چیئرمین:

میں  چیئرمین! جناب)محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:پارلیمانی سیکرٹری  برائے ثقافت و امور نوجواناؿ

 ایک گزارش کرنا چاہتی ہو ۔

کر دیا ہے۔گنتی ہو لینے دیں،پھرآپ گزارش  point outنیازی صاحب نے کورؾ جناب چیئرمین:

 کیجئے گا۔
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 floorجناب چیئرمین!آپ نےعظمیٰ زاہد بخاری صاحبہ کو پہلے۔پوائنٹ آػ آرڈرشیخ علاؤالدین:

 زاہد بخاری صاحبہ کو اپنی بات عظمیٰکیا ہےلہذا   point outدیا ہے،بعد میں نیازی صاحب نے کورؾ 

 مکمل کر لینے دیں پھر گنتی کروائی جائے یونکہ  نیازی صاحب بعد میں آئے ہیں۔

ہو گیا ہےاس لئے اب کارروائی یں۔   point out کورؾ بعد میں بھی آئے ہیں  لیکن جناب چیئرمین:

 ہو سکتی۔

 جناب چیئرمین!)محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نوجواناؿ

کر دیا  point outدے دیا تھا ،یہ بعد میں آئے ہیں اور انھو  نے آ کر کورؾ  floorآپ نے مجھے پہلے 

 ہے۔

کر دیا  point outآپ کو دیا تھا لیکن اب انھو  نے کورؾ  floor نےمیںجناب چیئرمین:

 گنتی کی گئی(اس مرحلہ پرہے۔گنتی کی جائے۔)

 بجے00-10صبح 2010فروری ۔10کورؾ  یں۔  ہے لہذا اب اجلاس کل بروز بدھ مورہ 

 ملتوی کیا جاتا ہے۔ کے لئے تک

 

 

 


